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Саммит ГУАМ

Вчера в столице Азер-
байджана  начал работу
Второй саммит органи-
зации «За демократию и
экономическое разви-
тие» - ГУАМ. Делегацию
Грузии  возглавил прези-
дент Михаил Саакашви-
ли. В состав ее входят
министры энергетики,
образования и науки,
культуры, охраны памят-
ников и спорта, предста-
вители МИД, руководи-
тели Пограничной поли-
ции, Налоговой службы
и президент Академии
наук, сообщили агент-
ству GHN в МИД Грузии.

На саммите будет
подписано 10 межправи-

тельственных докумен-
тов, в том числе Бакинс-
кая декларация, меж-
правительственный ме-
морандум о сотрудниче-
стве и взаимопомощи в
вопросах ядерной и ра-
диационной безопаснос-
ти, соглашение  о приви-
легиях и иммунитетах
ГУАМ, межправитель-
ственное соглашение о
международных мульти-
модальных перевозках
грузов, протокол о со-
трудничестве в сфере
культуры в 2007-2010 го-
дах,  коммюнике самми-
та ГУАМ и ряд других.

Представители пра-
воохранительных орга-

нов стран-участниц
ГУАМ обсудили возмож-
ности сотрудничества в
борьбе с терроризмом.
Завершилось заседа-
ние структур правоохра-
нительных органов
стран-участниц ГУАМ -
руководителей мини-
стерств национальной
безопасности, внутрен-
них войск, по чрезвы-
чайным ситуациям, по-
граничной службы, гене-
ральной прокуратуры.

Заместитель генпро-
курора Украины Виктор
Пшонка отметил, что на
заседании обсуждены
возможности сотрудниче-
ства стран-членов ГУАМ в
деле борьбы с террориз-
мом и другие вопросы. По
завершении заседания
подписан протокол.

В рамках саммита
прошло заседание в эко-
номическом блоке
ГУАМ, в котором приня-
ли участие министры

экономического разви-
тия, энергетики, транс-
порта, связи и руководи-
тели таможенных служб
стран ГУАМ.

Завершится саммит
научно-практической
конференцией «ГУАМ - в
регионе и в мире».

Сегодня состоится за-
седание глав государств-
членов ГУАМ, в котором
примут участие прези-
денты Михаил Саакаш-
вили, Виктор Ющенко,
Ильхам Алиев и пре-
мьер-министр Молдовы
Васил Тарлев. Прези-
дент Молдовы Владимир
Воронин не смог при-
нять участия в саммите,
так как находится с офи-
циальным визитом в
Брюсселе.

В рамках саммита со-
стоятся встречи «ГУАМ -
США» и «ГУАМ - Япония»,
в ходе которых будут под-
писаны двусторонние
документы.

Предполагается, что
участники саммита об-
судят и вопрос принятия
Декларации по конфлик-
тным регионам на пост-
советском простран-
стве.

В статусе специаль-
ных гостей на саммите
присутствуют предста-
вители 25 стран и ряда
международных органи-
заций, таких, как НАТО,
Совет Европы, ООН и
ОБСЕ.

В статусе специально-
го гостя саммита  в Баку
приехал и президент
Польши Лех Качиньский,
который проведет встре-
чу с президентом Азер-
байджана Ильхамом
Алиевым. Главы госу-
дарств обсудят вопрос
размещения систем
ПРО. Решение о встрече
с Алиевым президент
Польши принял после
состоявшейся на сам-
мите Большой восьмер-

ки беседы с президен-
том США Бушем.

На саммите Большой
восьмерки, как извест-
но, президент России
Владимир Путин пред-
ложил Джорджу Бушу
совместное использова-
ние расположенной на
территории Азербайд-
жана Габалинской радио-
локационной станции.
По заявлению Путина,
это снимет с повестки
дня вопрос необходимо-
сти размещения амери-
канских радаров в Вос-
точной Европе, в частно-
сти, в Чехии и Польше.

Президент США, в
свою очередь, согласил-
ся на продолжение пере-
говоров с Россией по раз-
мещению систем ПРО и
потребовал включения в
переговоры военных экс-
пертов и дипломатов.

Следующий саммит
ГУАМ пройдет в 2008 году
в Тбилиси.
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Факт перекрытия воды
в Цхинвальском регионе
признают российские миротворцы

Помощник командующего Смешанных миротворческих сил,
дислоцированных в зоне грузино-осетинского конфликта, Юрий
Верещак подтверждает информацию, распространенную гру-
зинской стороной о перекрытии южноосетинской стороной в
зоне грузино-осетинского конфликта оросительного канала Ти-
рипони.

«В результате проведенного военными наблюдателями мони-
торинга установлено, что южноосетинская сторона перекрыла
Тирипонский оросительный канал», – заявил Юрий Верещак.

Эту информацию подтвердил в беседе с агентством «Ме-
дианьюс»  мажоритарный депутат ущелья Диди Лиахви Гурам
Вахтангишвили.

«Как видно, российские миротворцы постепенно начинают
приходить в себя. Тирипонский оросительный канал действи-
тельно перекрыт, однако это не единичный случай. Вместе с
его перекрытием заблокированы оросительные каналы Кехви
и Салтаниси, в результате чего в тяжелом положении оказа-
лось местное население», - заявил Гурам Вахтангишвили.

В Грузии отмечают
Всемирный день беженцев

В Тбилиси, в Панкисском и Дуисском ущельях 18-20 июня
пройдут мероприятия, посвященные Всемирному дню бежен-
цев.

Как Прайм-Ньюс сообщили в Верховном комиссариате по
делам беженцев ООН, в этом году Всемирный день беженцев
отмечается в шестой раз.

В рамках мероприятия  приехавшие в Тбилиси из Панкис-
ского ущелья 145 подростков посмотрят фильм в одном из ки-
нотеатров столицы, побывают в зоопарке, пообедают в Макдо-
нальдсе.

Программа предусматривает и посещение Института Гете,
где состоится награждение лучшего фильма о беженцах, фо-
товыставки Р. Хекмана, будет организована и благотворитель-
ная выставка – продажа ручных изделий беженцев из Чечни.

20 июня в Панкисском ущелье пройдет ряд мероприятий:
театральное представление, спортивные соревнования, выс-
тавка ручных изделий,  награждение победителей конкурса,
посвященного этой дате.

«Демократический фронт» требует
рассмотрения дела Гиоргобиани
на парламентском заседании

Парламентская фракция «Демократический фронт» требует
рассмотрения на пленарном заседании законодательного орга-
на той части заключения временной комиссии по изучению дел
Палаты  контроля, которая касается уголовного дела, возбуж-
денного против бывшего руководителя Лесного департамента
Грузии Бидзины Гиоргобиани, сообщает «Медианьюс». В час-
тности, по разъяснению члена комиссии Бидзины Гуджабидзе,
комиссия подтвердила невиновность Бидзины Гиоргобиани.

«Этот человек несправедливо преследуется. Дело против
него было умышленно возбуждено министром внутренних дел
Вано Мерабишвили и Ахалая. Стыдно, что Гиоргобиани стал
объектом преследования», - заявляет Бидзина Гуджабидзе.

Визит Нино Бурджанадзе
обошелся в 49 855 лари

Визит председателя Парламента Грузии Нино Бурджанадзе
в Ашхабад был профинансирован из резервного фонда пре-
зидента Грузии, информирует GHN.

Указом президента Михаила Саакашвили, на визит Бурджа-
надзе в Туркменистан было выделено 49 855 лари.

Нино Бурджанадзе находилась в Ашхабаде с официальным
визитом 6-8 мая текущего года.

Тбилисскую мэрию обвиняют
в нецеленаправленной трате денег

Член  Республиканской партии Грузии Тина Хидашели обви-
няет мэрию Тбилиси в нецеленаправленной трате бюджетных
денег и заявляет, что власти страны вместо того, чтобы реаги-
ровать на коррупционные сделки, сами способствуют опреде-
ленным махинациям, передает «Медианьюс».

Как заявила Тина Хидашели на  вчерашней пресс-конферен-
ции, информация о финансовых нарушениях мэрии передана
в прокуратуру, однако реагирования оттуда пока не поступало.

«Мэрия Тбилиси все контракты на правовое обслуживание
уступило ООО «Партнеры», одним из основателей которого
является брат президента. Она выдала этой фирме около 500
тысяч лари», - заявила Тина Хидашели.

Если Батумский нефтя-
ной терминал не начнет сво-
евременное функциониро-
вание, то компания «Казт-
рансойл» может понести
финансовые убытки и поки-
нуть Грузию.

Как заявил агентству  GHN
председатель Батумского тер-
минала Ян Нильсен, нездоро-
вая конкуренция и продажа
Кулевского терминала окажут
отрицательное влияние на эф-
фективность работы Батумс-

«Казтансойл» может покинуть Грузию
кого терминала, и руководству
придется уволить большую
часть сотрудников.

Только в мае текущего года
транспортировка нефти че-
рез Батумский нефтяной тер-
минал сократилась почти
вдвое,  а в будущем руковод-
ство терминала планирует
дальнейшее сокращение пе-
ревозок.

Снижение объемов перево-
зок объясняют пуском в эксп-
луатацию нефтепровода Баку-

Тбилиси-Джейхан и ситуаци-
ей в Азербайджане, руковод-
ство которого не может дого-
вориться с Казахстаном и Тур-
кменистаном о транспорти-
ровке нефти.

Владельцами Батумского
терминала являются казахс-
кая компания, французская
BNP Paribas и еще ряд ком-
паний. Батумский порт в
2006 году был продан в арен-
ду на 49 лет за 92 млн долла-
ров.

Отсутствие пылевых филь-
тров на АО «Каспицемент»,
которое расположено в цент-
ре Каспи, создает экологии
города серьезную угрозу.
Пыль от переработки цемента
оседает на плодовые деревья,
проникает в дома, сказывает-
ся на здоровье населения, со-
общает GHN.

Проблема пыли в Каспи су-

«Каспицемент» создает угрозу
экологии города

ществует уже много лет, но
руководство предприятия до
сих пор лишь ограничивалось
обещаниями.

Новый владелец АО «Каспи-
цемент», германская компа-
ния «Хайдельберг», которая
приобрела предприятие в
феврале текущего года, обе-
щает населению установить
фильтры на все печи. Глава

компании Мейнхард Трул и ген-
директор предприятия Гела
Вардзиашвили встретились с
местным населением и озна-
комили его с планом установ-
ки фильтров.

Процесс установки фильт-
ров проконтролирует местное
население, которое создаст с
этой целью группу мониторин-
га.

По информации
Прайм-Ньюс, в  Ба-
тумском аэропорту об-
наружили зарытое в
землю взрывное уст-
ройство пока не уста-
новленного типа. Оно

В Батумском аэропорту
обнаружили взрывное устройство

было обнаружено при проведении коммуни-
кационных работ у навигационной башни.

Как заявили в Воздушной навигации,
взрывное устройство было выброшено при
проведении дренажной системы. Из-за про-
изошедшего была проведена эвакуация со-
трудников. На место вызвали саперов.

Лейбористы заявляют, что
в ближайшее время в Грузии
произойдет массовое сокра-
щение числа детских садов и
школ, сообщает GHN.

Представители партии тру-
да обвиняют Министерство
образования и науки Грузии в
политике деградации систе-
мы образования и утвержда-
ют, что приказом министра
Александра Ломая в Грузии
будут закрыты все дошколь-

Лейбористы протестуют
ные и средние учебные заве-
дения, в которых численность
учеников будет меньше 300.

Политический секретарь
Лейбористской партии Геор-
гий Гугава заявляет, что пра-
вительство начало осуществ-
ление «плана Сороса», соглас-
но которому в ближайшем бу-
дущем запланировано массо-
вое закрытие детсадов и
школ, передает   «Медиань-
юс».

По словам Гугава, команда
Саакашвили еще в 1997 году
приняла решение о закрытии
данных учебных заведений, в
то время, когда осуществля-
лась программа, составлен-
ная Соросом. «Тогда Лейбори-
стская партия смогла остано-
вить этот процесс, но сейчас,
когда эти люди  оказались у
власти, для них это пробле-
мой  уже не является», - отме-
тил Гугава.

Армяне Джавахка должны
интегрироваться в грузинское
общество. Об этом заявил
вчера журналистам в Ерева-
не экс-министр образования
Армении Ашот Блеян, переда-
ют «Новости-Армения».

«Наши соотечественники
должны пройти процесс интег-
рации, чтобы занять должное
место в грузинском обществе
и получить высшее образова-
ние», - сказал он.

При этом Блеян добавил,
что Армения и Грузия должны
сыграть решающую роль в
этом процессе.

«Грузия должна поддержать
и способствовать реализации

Армяне Джавахка должны
интегрироваться в грузинское общество

образовательных программ,
направленных на обучение ар-
мянского населения грузинс-
кому языку», - сказал он.

По мнению Блеяна, на се-
годняшний день основной
проблемой армян Джавахка
остается  незнание грузинско-
го языка.

«Я предлагаю Общеармян-
скому фонду «Айастан» разра-
ботать и реализовать ряд об-
разовательных программ с
преподаванием грузинского
языка в Джавахке», - добавил
Блеян.

По его мнению, получение
образования, соответствующе-
го грузинским требованиям,

даст возможность молодым
людям начать свою карьеру на
профессиональном поприще.

Для справки. Джавахк,
расположенный на стыке гра-
ниц Грузии, Армении и Тур-
ции, является территорией с
абсолютным преобладанием
армянского населения (по раз-
ным оценкам от 91% до 97%).

Численность населения
объединенного края Самцхе-
Джавахети  составляет 238
тысяч человек, из которых
53% составляют армяне. При
этом в таких районах, как Ахал-
калакский, армяне составля-
ют 91,3% населения, а в Ни-
ноцминдском районе - 89,6%.

По информации члена
парламентской фракции
«Демократический фронт» и
Консервативной партии Бе-
жана Гунава, к ним  попало
заключение президиума Па-
латы контроля, согласно ко-
торому деятельность Служ-
бы благоустройства Тбилис-
ской мэрии была признана

Консерваторы требуют
отставки Гиги Угулава

неудовлетворительной, со-
общает «Медианьюс»..

В частности, по словам Гу-
нава, в заключение говорит-
ся о нецеленаправленном
расходовании денежных
средств.

«На основании этого зак-
лючения Гиги Угулава должен
быть, как минимум, отстра-

нен от занимаемой должнос-
ти, и им должна заинтересо-
ваться Генеральная прокура-
тура», - говорит Бежан Гунава.

Консерваторы в связи с
этим вопросом требуют явку
в парламент на заседание
правительственного часа Ге-
нерального прокурора Зура-
ба Адеишвили.
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- Вопрос о репат-
риации месхов-му-
сульман вновь стал
на повестке дня, рас-
полагает ли Грузия
необходимыми ре-
сурсами для выпол-
нения взятых перед
Евросоветом обяза-
тельств?

- Если речь идет о за-
конодательных и реаби-
литационных центрах, а
также финансовых ре-
сурсов, то можно ска-
зать, что Грузия такими
ресурсами не распола-
гает.  Окончательно не
выяснены и моральные
ресурсы. Прискорбно,
однако Грузия сегодня не
в состоянии принять бо-
лее 100 репатриантов.

- Существует ли
официальная инфор-
мация о количестве
зарегистрированных
репатриантов и ре-
сурсах, необходимых
государству для при-
ема возвращающих-
ся на родину?

- Кто бы ни называл
цифру численности ре-
патриантов, не верьте ее
достоверности, любая
не соответствует дей-
ствительности. Когда
они  проживали на тер-
ритории Средней Азии,
их количество колеба-
лось в пределах 200-300
тысяч. В то время месхи
проживали в Киргизии,
Казахстане, Узбекиста-
не и Таджикистане. Пос-
ле того, как они рассея-
лись на пространстве
СНГ и  других стран, точ-
ное определение их ко-

Мамука Арешидзе: Надо попросить Евросовет
отсрочить начало процесса репатриации месхов

Законопроект «О репатриации насильственно переселенных совет-
скими властями  из Грузии  в 40-х годах XX века лиц», в соответствии
с которым им, их  супругам, детям,  внукам и членам семей этих лиц
присуждается статус репатрианта, и они имеют права требовать
репатриации, стал причиной очередного противостояния между
представителями оппозиционных и правящей партии. Один из лиде-
ров парламентского большинства Гига Бокерия заявил, что не ожи-
дал критики законопроекта от оппозиции.

Согласно утверждению правящей партии, власти прекрасно осоз-
нают, что  переселение месхов было осуществлено не властями Гру-
зии, а руководством Советского Союза.

Соответственно, власти не намерены брать на себя дополнитель-
ные обязательства в связи с их репатриацией и вводят  более жест-
кие критерии  присуждения гражданства месхам-мусульманам.

Насколько готова Грузия принять и обустроить тысячи репатриан-
тов, какие должны существовать предварительная база и стратегия
перед началом процесса репатриации,  в каком регионе Грузии дол-
жны поселить репатриантов, об этом «ИнтерпрессНьюс»  беседует с
экспертом Мамукой Арешидзе.

личества  оказалось зат-
руднительным, и потому
реальной цифры не су-
ществует.

- По всей вероятно-
сти, не известно и то,
сколько из них жела-
ет возвратиться в
Грузию?

- Около 80-100 тысяч
репатриантов прожива-
ют в Казахстане, где у
них гораздо  лучшие ус-
ловия, чем те, которые
сегодня может им пред-
ложить Грузия. Многие
из них проживают в Тур-
ции на приграничной
территории, часть - в
Азербайджане... Одни
устроены лучше, другие
- хуже.

Проживают они и на
Северном Кавказе, в
России, Украине. Те-
перь, когда Украина
встала на ноги, неизвес-
тно, захотят ли месхи
вернуться в Грузию.
Впрочем, в свое время
они выражли большое

желание это сделать, по-
скольку они все были
грузиноязычными. Да и
проживающие на Север-
ном Кавказе и Азербай-
джане месхи-мусульма-
не очень сильно желают
вернуться в Грузию.

- Как вы думаете,
если процесс репат-
риации начнется, где
и в какой форме дол-
жно осуществиться
их расселение - ком-
пактно или по регио-
нам?

- Грузинские власти
должны определить, где
требуются рабочие
руки, а где надо попол-
нить  население  регио-
на.  При этом надо все
точно рассчитать.

По моему мнению,
было бы неправильным
расселять их компактно,
Джавахетский же регион
я исключаю полностью.

Противники репатри-
ации  в качестве главно-
го аргумента приводят

возможное возникнове-
ние демографической
проблемы. Вместе с
тем, не исключается и
конфликт с местным на-
селением, в случае засе-
ления репатриантов в
регион Самцхе-Джава-
хети.

Зачастую эксперты,
журналисты и политики
вызывают излишний
ажиотаж. Несмотря на
мое критическое отно-
шение к властям, они не
заявляли, что репатри-
антов обязательно посе-
лят в Джавахети. Что ка-
сается демографичес-
ких проблем, несомнен-
но, что  заселение  их в
любой из регионов изме-
нит демографическую
картину. Примером мо-
жет служить возвраще-
ние крымских татар.
После того, как в 90-х го-
дах было осуществлено
их компактное переселе-
ние,  численность татар
достигла 200 тысяч. Се-
годня они,  практически,
изгоняют оттуда мест-
ное славянское населе-
ние, в связи с чем воз-
никла серьезная  этни-
ческая напряженность.
Ясно, что мы должны
учитывать чужой опыт и
предусмотреть  возмож-
ные обострения в конк-
ретном регионе, в кото-
ром  поселятся месхи.

- В соответствии со
взятыми обязатель-
ствами, какие усло-
вия должны создать
власти репатриан-
там?

- Главное - обеспечить
занятость. Однако,  исхо-
дя из существующего
сегодня положения в
стране, разве можно
обеспечить их  работой?
А, надо отметить, это
очень трудолюбивый на-
род. Когда около 12 тысяч
месхов  поселили в сте-
пях Краснодарского
края,  то они в течение
10 лет превратили тер-
риторию в цветущий
край. Так было и в Фер-
гане, а когда их оттуда
изгнали, то некоторые
районы вообще опусте-
ли.  Местное население
не смогло даже сохра-
нить ухоженные земли.

Поэтому они и говорят,
что сами смогут о себе
позаботиться.

- Вы считаете, что
их приезд должен
осуществляться по-
этапно, на протяже-
нии  нескольких лет?

- Я так думаю потому,
что  грузинские власти
еще не готовы к процес-
су  репатриации.  Мы
должны  попросить Евро-
совет отсрочить начало
процесса  репатриации
еще на 10 лет, но при
этом дать обязатель-
ства, что в течение этого
периода мы полностью
подготовимся.

Первым делом мы
должны  принять зако-
ны, призванные напра-
вить процесс репатриа-
ции в гуманные рамки.
Должны обязательно
быть созданы реабили-
тационные центры, в ко-
торых часть этих людей
пройдет адаптационный
цикл - изучат язык, мес-
тную ситуацию и исто-
рию страны. Также дол-
жны быть определены
географические пунк-
ты, в  которые будет осу-
ществляться репатриа-
ция. Когда 12 или 15 се-
мей поселили в Гурии,
то их интеграция  про-
изошла очень быстро.
Дети ходили в грузинс-
кие школы, сами  репат-
рианты мирно прожива-
ли  с грузинскими сосе-
дями. Сейчас, когда
дети подросли, то они
интегрированы в гру-
зинское общество.  Од-
нако, когда таким же об-
разом 40 семей посели-
ли в Ианети, то, оказав-
шись в отрыве от гру-
зинского этноса,  они
остались закрытым тур-
коговорящим обще-
ством.

Кроме того, исходя из
наших стратегических
интересов, мы должны
решить, где следует по-
селить репатриантов.
На мой взгляд, это не
должен быть участок
границы, по ту сторону
которой проживают  их
единоверцы.

- Если процесс ре-
патриации начнется,
то какие финансовые

средства должны
быть у Грузии на на-
чальном этапе, что-
бы обеспечить репат-
риантов  элементар-
ными условиями?

- Грузия, возможно,
выделит средства толь-
ко для создания доку-
ментации и реабилита-
ционных центров.  Мы
должны разделить от-
ветственность с  Евросо-
ветом. Ему придется вы-
делить основные финан-
сы для создания инфра-
структуры, дорог и, воз-
можно, для строитель-
ства.  Реалии уже изме-
нились - уже не то вре-
мя, когда в начале 90-х
годов Украина широко
открыла двери для ре-
патриантов. У нас свои
заботы. Поскольку Гру-
зия не является богатой
страной, мы должны
действовать по такому
принципу. У нас нет
средств  на это.

- Для того, чтобы
получить граждан-
ство Грузии, лицо
должно  удовлетво-
рять определенным
критериям.  В случае
с репатриантами бу-
дут допускаться ис-
ключения?

- Исключений не бу-
дет, однако процесс бу-
дет упрощен. Опреде-
ленные требования ос-
танутся. Реабилитаци-
онные центры именно
для этого и предназна-
чены. Возможно, в них
не надо направлять глу-
боких стариков, однако
для молодого поколе-
ния они должны стать
обязательными. Такие
ре аб или та ци он ные
центры существовали в
Глдани, и мы контроли-
ровали их работу. В
центры приезжали, в
основном, молодые
азербайджанцы. В  дру-
гом флигеле реабили-
тационного центра про-
живали беженцы из Аб-
хазии, и, кстати, неко-
торые даже создали со-
вместные семьи. Мо-
жет быть, эти люди еще
не полностью овладели
грузинским языком,  но
они  стараются гово-
рить на нем.

Заза Кеделашвили - первый обладатель
48-страничного паспорта гражданина Грузии

Первым гражданином
Грузии, который получил
48-страничный паспорт
нового образца, стал гру-
зинский спортсмен, дзю-
доист Заза Кеделашвили.
Церемония вручения про-
шла в службе Агентства
гражданского реестра Ва-
кийского района Тбилиси.

Как сообщили «Ново-
сти-Грузия» в Департа-
менте по связям с обще-
ственностью и прессой
Министерства юстиции
Грузии, министр юстиции
Грузии Гия Кавтарадзе вче-
ра лично вручил ему но-
вый паспорт за номером
00001.

С 18 июня в Грузии нача-
лась выдача 48-странично-

го международного пас-
порта,  образец которого
подготовлен в Агентстве
гражданского реестра
Министерства юстиции
Грузии.

Стоимость 48-странич-
ного международного
паспорта, выданного на
десятый день после пода-
чи заявки, составляет 60
лари. Стоимость 32-стра-
ничного паспорта, выдан-
ного на десятый день пос-
ле подачи заявки, - 35 лари.

Руководитель Агент-
ства гражданского реест-
ра Минюста Грузии Георгий
Вашадзе в беседе с жур-
налистами сказал, что от-
ныне у  граждан Грузии бу-
дет возможность полу-

чать 32- или 48-страничный
паспорт по их желанию.

Он отметил, что в стра-
не есть категория граждан
Грузии, которым очень ча-
сто приходится выезжать
за границу, поэтому 32-
страничный паспорт был
для них недостаточно
объемным.

Следует отметить, что
48-страничный паспорт
содержит виды Грузии, ис-
торические памятники,
грузинские орнаменты,
герб и флаг страны. В но-
вом паспорте цифровое
фотографическое изоб-
ражение гражданина Гру-
зии расположено на пер-
вой странице в отличие от
паспортов старого образ-

ца, где фотография раз-
мещена на последней
странице.

Георгий Вашадзе отме-
тил, что как в случае с дей-
ствующим паспортом, так
и при печатании нового
паспорта используется
специально разработан-

ная программа. Но-
вый опознаваемый
специальным обору-
дованием паспорт со-
ответствует между-
народным стандартам
и его подделка прак-
тически невозможна.

«Любая попытка из-
менения личных дан-
ных вызывает по-
вреждение паспорта.
Внутренние страницы

паспорта защищены ульт-
рафиолетовым изобра-
жением, которое являет-
ся эксклюзивным для каж-
дой страницы и представ-
ляет фрагменты герба Гру-
зии», - сообщил он.

По словам руководите-
ля Агентства гражданско-

го реестра Минюста Грузии,
вместе с означенным нов-
шеством, в этом году в си-
стеме гражданского реес-
тра осуществлены законо-
дательные изменения, в
результате которых значи-
тельно упрощена процеду-
ра выдачи документов,
сняты территориальные
ограничения при выдаче
паспорта, гражданам дана
возможность получить
удостоверение личности и
паспорта в ускоренном
порядке, после оплаты со-
ответствующего сбора.

Кроме того, гражданам
дана  возможность, в слу-
чае необходимости,
иметь несколько паспор-
тов.
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Сегодня прибывает делегация
парламента Баварии

В Грузию с официальным четырехдневным визитом сегодня
прибывает делегация парламента (ландтага) Баварии, инфор-
мирует GHN.

Гости из Германии посетят офис представительства ОБСЕ в
Грузии и встретятся с руководством Миссии.

20-21 июня баварские депутаты встретятся с председателем
Парламента Грузии Нино Бурджанадзе, руководителем парла-
ментского Комитета по  процедурным вопросам и правилам
Хатуной Гогоришвили и представителями фракций парламен-
та.

Основное внимание на встречах будет уделено роли оппози-
ции в парламенте. Депутаты из Баварии обменятся опытом с
грузинскими коллегами.

Георгий Арвеладзе
отправляется в США

Сегодня министр экономического развития Грузии Георгий
Арвеладзе отправляется в США. Визит продлится до 21 июня,
и в его рамках состоится подписание двух межправительствен-
ных соглашений - «О воздушном сообщении» и «О поддержке
инвестиций и торговли»,  сообщает GHN.

«Подписанием соглашения о воздушной торговле Грузия и
США откроют друг для друга свое небесное пространство. Мы
хотим, чтобы как можно больше зарубежных компаний летало
в Грузию. Для этого мы проводим политику открытого неба», -
заявил журналистам Арвеладзе.

О подписании соглашения о воздушном сообщении Арве-
ладзе сообщил на заседании правительства 6 июня. Он от-
метил, что это будет самое либеральное из всех ныне суще-
ствующих в сфере авиации межправительственных согла-
шений.

Соглашение о поддержке инвестиций и торговли, по словам
министра, будет способствовать увеличению объема амери-
канских инвестиций в экономику Грузии и расширению торго-
вых связей между странами.

Населению в Земо Абхазии
проведут бесплатное
медицинское обследование

Населению Земо Абхазии медики из Тбилиси проведут ме-
дико-профилактическое обследование. Как Прайм-Ньюс со-
общили в легитимном правительстве Абхазии, вчера в Земо
Абхазию отправились 30 врачей. Они в течение пяти дней об-
следуют 2 500 человек.

Инициатива принадлежит министру здравоохранения леги-
тимного правительства Абхазии Далиле Хорава. Осуществле-
нию мероприятия поможет Министерство здравоохранения,
труда и социальной защиты Грузии.

Завершен первый этап
реабилитационных работ

АО «Объединенная дистрибьюторская энергокомпания Гру-
зии» завершила первый этап реабилитационных работ элект-
рораспределительной сети Харагаульского центра обслужива-
ния. Работы велись в районном центре и селе Сагандзиле, со-
общает «Медианьюс».

На этом этапе реабилитация коснулась 10-киловаттной сети.
В реабилитационном ареале поменялись электропровода, изо-
ляторы и другие детали, необходимые для налаженного функ-
ционирования сети. 40 амортизированных деревянных стол-
бов были заменены железобетонными опорами. Отремонти-
рованы 3 фидера, по которым 3000 абонентов села Сагандзиле
даба Харагаули получают электроэнергию.

В ближайшем будущем реабилитационные работы электро-
сети будут вестись в других селах района, в частности – в сель-
ских сакребуло Бороти, Хеви и Хуневи

Убийца будет отбывать
пожизненное заключение

Кутаисский  апелляционный суд вчера оставил в силе  реше-
ние городского суда, который приговорил 23-летнего  Мевлуда
Паркосадзе  к пожизненному заключению, передает  «Интер-
прессНьюс».  Осужденный  обвиняется в  совершении   пред-
намеренного  убийства  с особой жестокостью   матери и доче-
ри.   Преступление  было совершено   в феврале прошлого года
в селе Пасиети  Сачхерского  района.

Напомним, что  жительница села Пасиети застала прихо-
дившегося ей родственником Паркосадзе за совершением по-
лового акта с ее несовершеннолетней дочерью. С целью  со-
крытия  преступления  он убил  мать и  дочь.

 Продается институт «Агропроект»
ООО «Институт Агропроект» будет продан на аукционе.

Объект выносит на приватизацию Министерство экономичес-
кого развития Грузии. Он расположен на проспекте Кетеван
Цамебули № 71, начальная цена объекта составляет 600 тысяч
долларов США, сообщает «Медианьюс».

В сферу деятельности объекта входит разработка  проект-
ной, сметной документации  сельскохозяйственных, граждан-
ских, промышленных объектов и производство-реализация
продуктов питания.

Аукцион ООО «Институт агропроект» состоится сегодня

Кутаисским беженцам, ко-
торые проживают в центре
города в гостинице «Кутаи-
си» в течение 15 лет, не гро-
зит выселение.

Как Прайм-Ньюс сооб-
щили в неправительствен-
ной организации «Центр по
правам человека», городской
суд Кутаиси удовлетворил
ходатайство адвоката: пре-
кратить выселение беженцев
из гостиницы, а фирме, ко-
торой принадлежит гостини-
ца,  - приостановить полно-
мочия.

Гостиница «Кутаиси», в
которой сейчас проживают
300 беженцев, в 2005 году
была продана на конкурс-
ной основе за 355 тысяч
долларов США. Ее владель-

Беженцам, живущим в гостинице
«Кутаиси», не грозит выселение

цем стала ООО «Интерин-
вест». Живущих там бежен-
цев «Интеринвест» застав-
лял освободить место про-
живания, предлагая 4500
долларов США. Эта сумма
была для беженцев непри-
емлемой, что послужило
началом акций протеста.

Как заявляют в «Центре по
правам человека», несмотря
на протест беженцев, пред-
ставители «Интеринвеста»
начали подготовку к реконст-
рукции здания. При согласии
администрации гостиницы
были отключены вода, свет,
телефоны, но беженцы, тем
не менее, не покинули поме-
щение.

«Интеринвесту» запрети-
ли выселять беженцев, а

также  проводить ремонт-
ные работы. «Мы внесли иск
о неправильном составле-
нии документа о купле-про-
дажи имущества. Там обна-
ружено много нарушений,
что послужило причиной
многих проблем», - заявля-
ет адвокат беженцев Мур-
ман Камададзе. По его сло-
вам, владельцы гостиницы
именно из-за этих наруше-
ний не имеют права высе-
лять беженцев.

Дело о выселении бежен-
цев в ближайший период бу-
дет рассматривать админи-
стративная палата городско-
го суда Тбилиси. Беженцы не
теряют надежды, что суд ста-
нет на их сторону, и  дело ре-
шится в их пользу.

Адвокаты лидера полити-
ческого движения «Вперед,
Грузия!», осужденного Ирак-
лия  Батиашвили  требуют
допустить  своего подзащитно-
го  на  панихиду и похороны
отца.

  Как сообщил агентству
«ИнтерпрессНьюс»   адво-
кат  Гела Николаишвили, он
вместе с адвокатом Сосо Ба-
раташвили обратился  к пред-
седателю Департамента по

Адвокаты  Ираклия  Батиашвили требуют
допустить его на панихиду и похороны отца

исполнению наказаний Бачо
Ахалая  с просьбой освобо-
дить  Батиашвили  на  не-
сколько часов.

«Не думаю, чтобы Ахалая
нам отказал. Тем более, что
существуют прецеденты, ког-
да  заключенных отпускали
на панихиды и похороны сво-
их близких.Георгия Гвичиани,
которому присуждено пожиз-
ненное заключение,  отпусти-
ли  на похороны отца, и я не

думаю, чтобы  Батиашвили
были созданы проблемы», -
заявил Николаишвили.
«Выведение  из тюрьмы про-
исходит при помощи    кон-
воя», - отметил Николаишви-
ли.

Отец  Ираклия  Батиашви-
ли, режиссер  Димитри Бати-
ашвили,  скончался 16 июня в
возрасте  67 лет.  Предполо-
жительно,  причиной смерти
стал сердечный приступ

Факты падежа свиней за-
фиксированы и в регионе
Самцхе-Джавахети. На про-
шлой неделе в селе Фока Ни-
ноцминдского района погибло
20 свиней, но причины их па-
дежа пока не известны. Вете-
ринарная служба начинает
изучение этих фактов, ин-

Факты падежа свиней
выявлены и в Самцхе-Джавахети

формирует GHN.
Начальник администрации

Ниноцминдского района Су-
рен Мовсоян заявляет, что
падеж свиней с болезнью
Монтгомери не связан, но ме-
стные жители сообщили, что
несколько дней назад из Мар-
неули в Фоку привезли поро-

сят, которых крестьяне купи-
ли по дешевке. Через несколь-
ко дней поросята погибли, и
владельцы выбросили их на
съедение собакам.

Факты падежа свиней выяв-
лены и в Ахалкалаки, и здесь
ветеринарной службой уже
установлены дезобарьеры.

Министерство экономичес-
кого развития  Грузии выстав-
ляет на продажу Земо-Авчаль-
скую ГЭС. По данным мини-
стерства  объект, начальная
стоимость которого составля-
ет 15 млн. долларов США,  бу-
дет продан по аукционным пра-
вилам.

Как сообщил «Интер-
прессНьюс»  заместитель
министра энергетики Арчил
Николаишвили,  мощность
ГЭС составляет 38 МВт. По

15 миллионов долларов за ЗАГЭС
данным замминистра, мощ-
ность ГЭС, которая до настоя-
щего времени находилась в
арендном пользовании,  не
возрастет после реабилита-
ции.

Согласно информации пре-
зидента Академии энергетики
Реваза Арвеладзе,  ЗАГЭС
была первым серьезным
объектом в  грузинской гидро-
энергетике.

«Над проектом ГЭС работа-
ла грузинская проектная груп-

па. Строительство гидроэлек-
тростанции велось с 1922 по
1927 год», - сообщил Арвелад-
зе.

ООО «ЗАГЭС-06» имеет де-
биторскую задолженность
335 971 лари и кредиторскую
- 105 018 лари. Уставной капи-
тал компании составляет - 1
013 260 лари.

Аукцион состоится 19
июля. Прием заявок на учас-
тие в конкурсе начался с 15
июня.

Согласно «Интерпресс-
Ньюс»,  Грузия в первый раз
примет участие в междуна-
родном конкурсе  исполните-
лей детской песни    «Еврови-
дение», который пройдет  в
голландском  городе  Роттер-
дам 8 декабря  текущего
года.

По информации  Обще-
ственного телевидения Гру-
зии, песня, которую предста-
вит Грузия в Роттердаме, бу-
дет отобрана в результате
конкурса. Песня должна быть
исполнена на грузинском
языке, и в ней возможно ис-

Грузия примет участие
в детском  «Евровидение»

пользование национальных
элементов.

Участник будет допущен  в
отборочный конкурс, если на
8 декабря он будет в возрас-
те от 10 до 15 лет.

Участников национального
отборочного конкурса будет
оценивать   компетентное
жюри, а также население  с
помощью sms-голосования.

Национальный отбороч-
ный конкурс будет состоять
из трех туров. В первом туре
пройдет  первичное  слуша-
ние и отбор  заявок, посту-
пивших  в масштабах всей

страны. Во  втором туре
пройдут региональные кас-
тинги отобранных  конкур-
сантов,  и  будет отобрано 12
лучших конкурсантов.

В третьем же,  на  финаль-
ном концерте  национального
отборочного конкурса, будут
выявлены  исполнитель и пес-
ня,  которые будут представ-
лять Грузию в Роттердаме.

 Прием конкурсных   доку-
ментов будет проводиться
как в Тбилиси,  в офисе Об-
щественного телевидения,
так и с помощью  региональ-
ных телекомпаний.
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-Батоно Лорик, каково се-
годня положение дел в Аб-
хазии?

- Все здавомыслящее населе-
ние нынешней Абхазии, а также
вынужденно покинувшие свои
родные очаги, очень надеялись
на то, что с уходом с политичес-
кой арены экс-президента В.Ар-
дзинба и приходом к власти но-
вого руководства будет положен
конец беспределу и вакханалии,
господствовавших при ардзин-
бовском клановом дворе. Но,
увы! Пока что четких тенденций
к коренным переменам не на-
блюдается. В то же время нет
никаких сомнений в том, что
люди, пришедшие к власти, ко-
торых мы знаем не понаслышке,
имели целью проведение корен-
ных реформ, как в политической,
так и в социально-экономичес-
кой жизни республики, соответ-
ственно их характеру, полити-
ческому кредо и демократичес-
ким принципам.

Основные причины этого зак-
лючаются в том, что, помимо
внешних факторов, оказываю-
щих негативное влияние, в Аб-
хазии имеются и свои внутрен-
ние трудности. В частности, ее
нынешние власти до сих пор не
смогли укомплектовать полнос-
тью новыми кадрами правитель-
ство и руководителей на местах
по причине противостояния со
стороны прежних (ардзинбовс-
ких) кадров. Фактически налицо
двоевластие, что вполне есте-
ственно. И такое положение,
понятно, не может способство-
вать процессу позитивных сдви-
гов. Более того, для достижения
цели оппозицией применяются
угрозы и даже покушения на чле-
нов правительства. Россия же
четко и скурпулезно следит за
каждым шагом руководства Аб-
хазии, не оставляя им ни малей-
шего шанса самостоятельности.

- А какова, на ваш взгляд,
позиция Грузии по отноше-
нию к Абхазии?

- Немного истории. У абхазов
и грузин, совместно проживаю-
щих в Абхазии, многие сотни лет,
абсолютно идентичны традиции,
обычаи, быт и даже религия.

Это предопределено тем, что
свыше сорока процентов насе-
ления Абхазии составляют сме-
шанные абхазо-грузинские се-
мьи.

Вот что писал по данному по-
воду выдающийся сын Абхазии
Д.И.Гулиа: «Под одним небом, на
одной земле, строили мы нашу
культуру. Вместе защищали
нашу национальную сущность и
нашу землю. Мало сказать, что
мы братские народы, у нас одна
психология. Вряд ли у грузина
есть более близкий брат, чем
абхаз. Абхаз же, в свою очередь,
может сказать про грузина то же
самое. Это братство и сохрани-
ло нас. А кто старается его раз-
рушить, «самому себе он враг».
Наши народы никогда не воева-
ли друг против друга. Хотя и были
на нашем совместном истори-
ческом пути и обиды, и неспра-
ведливость, и недопонимание,
но свет разума и добра побеж-
дал зло и недоверие, происки
недругов и провокаторов.

И вот теперь в эпоху расцве-
та мировой цивилизации, небы-
вало широкого распространения
идей гуманизма, торжества
принципов демократии и защи-
ты прав человека в большинстве
государств, страшная трагедия
свалилась на многонациональ-
ное население Абхазии. И это
результат роковых ошибок быв-
ших руководителей Грузии и Аб-
хазии при активном и агрессив-
ном посредничестве руковод-
ства России по принципу «разде-
ляй и властвуй».

Вместе с тем и руководство
Грузии (уже сколько лет!) прово-

Под одним небом, на одной земле...
 «Грузия онлайн» предлагает читателям интервью с ака-

демиком, доктором экономических наук, профессором,
Координатором общественного движения «Мир и возрож-
дение Абхазии» Лориком Виссарионовичем Маршания.
Публикуем его с некоторыми купюрами.

дит по отношению к Абхазии,
мягко говоря , далеко не конст-
руктивную политику. Судите
сами.

Публично, на весь мир, дела-
ются заявления о предоставле-
нии Абхазии широкой автоно-
мии, а ее концепция населению
Абхазии не известна.. Кроме
того, заявления эти звучат на
фоне урезанной конституции
Аджарии, где, например, законо-
дательная власть (Верховный
Совет) полностью подчиняется
исполнительной власти (Совету
Министров автономии), а прези-
денту Грузии дано право отпра-
вить в отставку весь состав Вер-
ховного Совета, избранного на-
родом. Разве это не нонсенс!

Реальность, к сожалению, та-
кова, что до сих пор в действии
политика двойных стандартов по
отношению к Абхазии.

Вспомним: в течение десяти
лет экс-президент Эдуард Ше-
варднадзе на весь мир провозг-
лашал безальтернативность
мирного политического реше-
ния конфликта, а параллельно
отдельные чиновники и полити-
ки Грузии призывали к силовому
решению проблемы. К сожале-
нию, и за последние три года,
уже при новом руководстве
страны, политика по отношению
к Абхазии осталась практически
неизменной.

Президент Михаил Саакашви-
ли продолжает провозглашать
безальтернативность мирного
решения конфликта. Однако
практических, адекватных этому
тезису действий мы реально
пока не видим. Наоборот, неко-
торые политики, парламентарии
и чиновники высокого ранга сво-
ими непродуманными, некомпе-
тентными, некорректными выс-
казываниями и заявлениями сво-
дят на нет заявления президен-
та. Опасаясь же военных дей-
ствий, абхазы вынуждены искать
новые механизмы самозащиты.

Более того, за тринадцать лет
руководство Грузии ничем не
смогло привлечь абхазский на-
род, заинтересовать в поисках
реальных путей примирения,
мирного урегулирования конф-
ликта, протянуть руку экономи-
ческой, гуманитарной и иной
помощи.

До сих пор не разработана со-
вместная концепция реабилита-
ции и возрождения экономики,
социальной и духовной жизни
Абхазии, ее народов, перспектив
межнациональных отношений и
демократических принципов ее
государственности. Более того,
Абхазии была объявлена эконо-
мическая блокада, от которой
страдает в основном простое
население, а не режим (как это
хотят представить сторонники
жестких мер). Блокада лишь со-
здает благоприятные условия
для процветания контрабанды и
коррупции, от чего страдает в
основном население.

А в результате, безразличием
и хронической пассивностью
грузинского руководства к нуж-
дам населения Абхазии за мно-
гие годы воспользовались близ-
лежащие регионы России, зак-
лючающие с Абхазией всевоз-
можные договоры, в том числе
о взаимопомощи. Как бы то ни
было, эти контакты, в опреде-
ленной мере, облегчают соци-
альное положение простого на-
селения. А ведь этим должно
было бы заниматься руководство
Грузии.

Более того, процессам контак-
тов, сближению и примирению
простых народов, пострадавших
от трагедии, никакой практичес-
кой помощи не оказывали и до
сих пор не оказывают руководи-
тели Грузии и Абхазии.

Многие годы лишь провозгла-
шается «мирное решение про-

блемы путем активизации на-
родной дипломатии». Но, увы!
Все это на уровне риторики.

- Но ведь факт и то, что
определенная работа ве-
лась, и существует доку-
мент, в котором концепту-
ально определены предла-
гаемые Абхазии полномо-
чия. Как известно, дело те-
перь за тем, проявят ли се-
годняшние абхазские влас-
ти волю к урегулированию.
Вы считаете, что инициати-
ва Тбилиси может так и ос-
таться гласом вопиющего в
пустыне?

- Не буду давать оценки раз-
работанным и предлагаемым
вариантам статуса Абхазии (это
предмет отдельного разговора).
Хочу лишь высказать свое прин-
ципиальное мнение в связи с
неправильным подходом к этой
важнейшей проблеме.

Во-первых, нельзя разрабаты-
вать политический статус, каса-
ющийся жизненных проблем по-
лумиллионного населения Абха-
зии, без активного участия абхаз-
ской стороны, беженцев и из-
гнанных.

Во-вторых, шаги по решению
проблемы, на мой взгляд, следо-
вало предпринимать не с разра-
ботки статуса, а с поиска путей,
форм, методов и в целом меха-
низма примирения народов Аб-
хазии на основе активного задей-
ствования народной дипломатии,
поставив этот эффективный
путь на государственную основу.

В-третьих, говоря о полити-
ческом статусе, нельзя прово-
дить параллель и ставить в один
ряд Аджарию и Абхазию. При
всем глубоком уважении к жи-
телям Аджарии, следует при-
знать, что факт остается фактом:
аджарцы – это этнические грузи-
ны, а автономия им была дана в
свое время в результате поли-
тического решения.

Что же касается абхазов – это
не национальное меньшинство,
как обычно заявляют некоторые
политики, а самостоятельная ти-
тульная нация со всеми прису-
щими ей признаками. Согласно
Конституции Грузии, абхазский
язык является государственным.
Еще раз подчеркиваю, что Абха-
зия и абхазы – единое целое. Аб-
хазия для абхазов – и родина и
колыбель, другой Отчизны у них
не было,  нет и не может быть
.Здесь объективно не существу-
ет предмета полемики.

В-четвертых, считаю, серьез-
ной политической ошибкой, ког-
да руководство Грузии и отдель-
ные политики провозглашают
тезис:

«Грузия дает абхазам широкую
автономию!» (кстати, как отмеча-
лось, никто еще толком не
разъяснил, что такое широкая ав-
тономия на самом деле! Как она
выглядит практически! Какими
правами и обязанностями будет
обладать Абхазия?).

Более того, встает впол-
не закономерный вопрос:
почему делаются заявле-
ния, что Статус дается толь-
ко абхазам? Что им делают
на их же родине какое-то
одолжение? Почему не учи-
тывается, что до конфлик-
та в Абхазии почти полови-
ну населения составляли
грузины, и в будущем, пос-
ле возвращения ( конечно,
не все вернутся) они соста-
вят определенное количе-
ство. Могут вернутся так-
же и представители других
народов, которые являются
уроженцами Абхазии. В лю-
бом случае, Абхазия всегда
была и будет многонацио-
нальной республикой. Исхо-
дя из этих реалий, будет
правильнее говорить, что
широкий статус предлага-
ется населению Абхазии.

В-пятых, надо в корне из-
менить тональность обра-
щения к абхазам и Абхазии.
Недопустима позиция кну-
та и пряника, она не даст

никаких позитивных результа-
тов. Нельзя, с одной стороны,
предлагать широкую автоно-
мию, а с другой намекать, что в
противном случае ( то есть, если
абхазская сторона не примет
предлагаемый статус) будут ис-
пользованы силовые методы.
Разве это не двойной стандарт ?
Ведь куда целесообразнее было
бы руководствоваться принци-
пом равноправия народов и не
избегать разумных компромис-
сов. Тем более, что синдром
«старшего брата» уже давно ка-
нул в Лету.

Надо обязательно учитывать,
что абхазская нация, прошедшая
сложный исторический путь сво-
его становления и развития, не
раз стояла на грани физическо-
го уничтожения. И вполне зако-
номерно, что сегодня она ищет
ту форму своей государственно-
сти, которая обеспечила бы ей
твердые государственные гаран-
тии демократического, демогра-
фического, социального, куль-
турного, духовного возрожде-
ния, то есть, по сути, форму вы-
живания, самосохранения, ста-
новления и развития. Этого тре-
буют национальные интересы
абхазов, и с этим следует счи-
таться всем, и прежде всего –
руководству Грузии, ее прези-
денту. В то же время совершен-
но очевидно, что проблемы са-
моопределения не могут быть
разрешены путем противостоя-
ния и насилия. Есть только поли-
тический путь – путь диалога,
парламентских решений, нако-
нец, референдума. А в нашем
случае референдум может быть
законным только тогда, когда в
Абхазию вернуться ни в чем не
повинные абхазы, коренные гру-
зины и представители других
народов, населявших автоном-
ную республику до конфликта и
вынужденных покинуть ее.

Напомню, что в результате
трагических событий в первые
месяцы Абхазию покинули: 220
тысяч грузин, около 30 тысяч аб-
хазов, 70 тысяч русских, столько
же армян, десятки тысяч греков,
эстонцев, евреев и др.

В целом Абхазию вынужден-
но покинуло до 400 тысяч чело-
век.

Ведь и они являлись детьми
абхазской земли, которую, как и
абхазы, считали своей родиной.
И они мечтают вернуться в свои
дома, к друзьям, соседям, род-
ственникам. И они имеют пол-
ное право участвовать в реше-
нии судьбы Абхазии. Почему же
об этом все время умалчивает-
ся?

- Нынешние сухумские
власти утверждают, что ни-
какой другой статус для рес-
публики не приемлем, кро-
ме статуса независимого,
суверенного государства. И
они лишь с этих позиций
согласны вести переговоры.
Вы же считаете, что форми-

рование суверенного Абхаз-
ского государства нереаль-
но – во всяком случае, на
данном этапе. Почему?

- Совершенно верно, и я не
раз это обосновывал -  и с науч-
ной, и с политической точек зре-
ния. Однако хочу подчеркнуть,
что высказываю всего лишь свое
личное мнение. Возможно, я
ошибаюсь .  На одной из наших
встреч с В. Ардзинба я ему зая-
вил, что не менее его патриот и
с удовольствием хотел бы жить
в Абхазском государстве, но увы!
– это всего лишь иллюзия и ни-
какой реальности!

Надо, наконец, нам всем по-
нять, что государства в одноча-
сье не создаются. Это длитель-
ный политический, экономичес-
кий и духовный процесс обще-
ственного развития того или
иного народа.

В документах ООН совершен-
но четко отмечено, что самооп-
ределение признается не за на-
цией, а за народом и принадле-
жит всему населению (народу)
самоопределяющей террито-
рии, а не только коренной или
наиболее многочисленной на-
ции.

В то же время необходимы
условия, определяющие, облада-
ет ли тот или иной народ всеми
необходимыми факторами ус-
пешного социального развития,
независимо от экстренной помо-
щи международного сообще-
ства, в состоянии ли их лидеры
обеспечить достаточный уро-
вень политической культуры,
нужной для создания внутрен-
ней стабилизации и развития с
целью создания правового, де-
мократического государства. А
право на самоопределение при-
знается не только за коренными
народами, но за всеми гражда-
нами, населяющими их истори-
ческую территорию. Именно
весь народ, населяющий Абха-
зию, может ставить вопрос об
отделении!

В урегулировании абхазской
проблемы важная роль отводит-
ся России. И пока между наши-
ми странами в этом вопросе не
будет достигнуто консенсуса,
позитивных сдвигов ожидать не
приходится . . .

Меня очень тревожит состоя-
ние отношений Грузии и России
за прошедшие после распада
СССР годы. Россия – наш тради-
ционный, естественный, могу-
чий сосед, наш стратегический
партнер. История наших взаимо-
отношений насчитывает много
славных страниц. Но были, увы,
в нашей общей истории и мрач-
ные эпизоды, например, махад-
жирство, когда царская Россия
высылала в Турцию абхазов, в
начале 60-х годов были попытки
некоторых политиков, напри-
мер, Хрущева, столкнуть абхазов
и грузин. Наконец, Россия, по
признанию Бориса Ельцина, не-
сет определенную ответствен-
ность за разыгравшуюся в 1992-
93годах трагедию в Абхазии. И,
наконец, уже при президенте
Путине, в преддверии после-
дних выборов в Абхазии, мы были
свидетелями отнюдь не демок-
ратического вмешательства
России с намерением непремен-
но поддержать кремлевского
ставленника . . .

Безусловно, у России свои
интересы в Грузии, и ничего уди-
вительного в этом нет. Будущее
грузинского государства во
многом зависит от того, как
страна будет строить отноше-
ния с Россией. Основой этому
может служить и наша общая
история, и наши традиционные
многосторонние связи, и про-
стые добрые человеческие от-
ношения.

Последняя встреча и беседа в
Санкт-Петербурге президентов
М.Саакашвили и В.Путина, к глу-
бокому сожалению, не оставили
особого оптимизма, так как ни-
чего конкретного об улучшении
взаимоотношений не было ска-
зано, кроме общих фраз!
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Вчера во Франции старто-
вал один из крупнейших в
мире авиакосмических сало-
нов «Ле Бурже 2007». Участие
в работе выставки примут
1947 предприятий из 42
стран, в том числе 50 россий-
ских предприятий, которые
продемонстрируют свыше
400 видов продукции военно-
го назначения.

Почти половина участников
выставки представляют авиа-
космическую промышлен-
ность Франции. В целом, Ле
Бурже традиционно является
площадкой для демонстрации
достижений стран ЕС в авиа-
космической отрасли.

Военная часть выставки на-
ходится в подчиненном поло-
жении - основные события на

В Иране произошло землетрясение
В понедельник в цент-

ральных районах Ирана
произошло землетрясе-
ние, сообщает агентство
Associated Press.

Эпицентр подземных
толчков магнитудой 5,6 на-
ходился неподалеку от горо-
да Ком. Подземные толчки
ощущались в Тегеране и
нескольких других иранских
городах.

Местные власти пока
воздерживаются от сообщений о возможном числе пострадав-
ших и силе разрушений.

По мнению специалистов, несмотря на то, что колебания
земной коры, энергия которых характеризуется близкими по
значению величинами, обычно вызывает значительные раз-
рушения, в этот раз, вероятнее всего, стихия не принесет ощу-
тимого ущерба, так как ее основной удар пришелся на малона-
селенные районы страны.

Напомним, что в марте 2006 года землетрясение унесло
жизни 70 иранцев, различные ранения тогда получили около
1200 человек.

ХАМАС предъявил ультиматум
похитителям репортера ВВС

В понедельник руководство пале-
стинского движения ХАМАС предъя-
вило ультиматум похитителям ре-
портера BBC британца Алана Джон-
стона, сообщает агентство Reuters.

Движение потребовало отпустить
Джонстона на свободу до конца те-
кущего дня.

«Если он не будет освобожден, мы
задействуем все возможные сред-
ства для сохранения его жизни и
освобождения», - подчеркнул офи-

циальный представитель движения.
Джонстон был похищен в секторе Газа 12 марта 2007 года.
Ответственность за это преступление взяла на себя группи-

ровка «Армия Ислама», потребовавшая в обмен на освобож-
дение журналиста выпустить на свободу иорданца Абу Кутада,
находящегося в британской тюрьме по обвинению в сотрудни-
честве с «Аль-Каедой».

Руководство ХАМАС сделало заявление о скором освобож-
дении Джонстона в минувшую пятницу, вскоре после того, как
взяло под свой полный контроль весь сектор Газа.

Конгресс США требует увеличить
производство ядерных зарядов

Американские конгрес-
смены требуют увеличе-
ния производства ядерных
боеголовок, сообщает
Washington Post.

Представители Конг-
ресса требуют от админи-
страции Джорджа Буша
возобновить производ-
ство ядерных боеприпасов
не дожидаясь разработки
боеголовок нового поколения. «Нет никакой убедительной при-
чины для поддержания большого количества боеголовок вре-
мен холодной войны и низких темпов производства новых за-
рядов», - сообщил прессе один из представителей бюджетно-
го комитета Конгресса.

Действующие в настоящее время планы развития ядерного
оружия предусматривают разработку ядерных зарядов ново-
го поколения к 2012 году с последующим запуском их в массо-
вое производство.

В Германии разбился
автобус с пенсионерами

В Германии раз-
бился автобус, в ко-
тором ехали 48 пен-
сионеров, сообщает
AFP.

Инцидент произо-
шел на трассе A14,
неподалеку от горо-
да Халле. Машина
вылетела с дороги и
упала в кювет.

В результате ава-
рии погибли по
меньшей мере 13
пассажиров автобу-

са и около 30 получили ранения. В эвакуации пострадавших с
места происшествия кроме машин скорой помощи были за-
действованы пять спасательных вертолетов.

По словам представителей транспортной компании, кото-
рой принадлежал разбившийся автобус, причиной аварии
было столкновение с грузовиком, однако полиция пока не под-
твердила это сообщение.

Нижняя палата парламента
Пакистана в понедельник 18
июня 2006 года единодушно
осудила присвоение Великоб-
ританией рыцарского звания
писателю Салману Рушди.
Министерство иностранных
дел намерено направить в

Иракские силы безопасно-
сти арестовали четырех подо-
зреваемых в причастности к
взрыву двух минаретов мече-
ти Аскария в Самарре, также
известной как Золотая ме-
четь. Как сообщает агентство
France Presse со ссылкой на
американских военных, у за-
держанных были найдены
пропагандистские материа-
лы, CD с записями нападений
на коалиционные силы, не-
сколько сотовых телефонов,
документы на проход в мечеть
Аскария и множество фото-
графий, на которых были
изображены тренировки бое-
виков.

Золотая мечеть является
священным местом для шии-
тов, так как в ней находятся
гробницы двух почитаемых
имамов. Кроме того, шииты

Ранее неизвестная экстре-
мистская организация «Джи-
хадистские бригады Бадра -
ливанское отделение» взяла
на себя ответственность за
недавний обстрел ракетами
севера Израиля, пишет The
Jerusalem Post.

В распространенном этой
группировкой заявлении го-
ворится, что «Бригады» «вы-
полнили свое обещание и на-
несли удар по сионистам на

Россия представила в Ле Бурже
400 видов военной продукции

Ле Бурже разво-
рачиваются в
г ра ждан с к о й
сфере. Тем не
менее, в работе
салона прини-
мает участие
ряд ведущих
производите-
лей военной
техники. В част-
ности, российс-
кий оборонно-
промышленный
комплекс представлен РСК
«МиГ», АХК «Сухой», концер-
ном ПВО «Алмаз-Антей» и ря-
дом других известных фирм.

В числе российской продук-
ции будет представлен после-
дний вариант истребителя
МиГ-29, оснащенный двигате-

лями с изменяемым вектором
тяги, а также проекты граж-
данских самолетов SSJ и MC-
21.

Авиасалон в Ле Бурже про-
водится в 47-й раз. Работа
выставки продлится до 24
июня.

Сэр Рушди возмутил
парламентариев Пакистана

Лондон ноту протес-
та, поскольку счита-
ет, что это событие
вредит попыткам ус-
тановления взаимо-
понимания между ис-
ламскими странами
и Западом. Заявле-
ние представитель-
ницы МИДа Тасним
Аслам цитирует аген-
тство France Presse.

Пакистанский ми-
нистр по делам рели-
гии Мохаммед Иджаз

уль-Хак  сказал: «Если кто-
либо взорвет на себе бомбу,
то он будет иметь право на это,
если только британское пра-
вительство не извинится и не
отнимет [у Рушди] титул «сэр».
Это заявление цитирует теле-
компания Sky News.

После известия о том, что
Рушди посвятят в рыцари, в
городе Мултан (провинция
Пенджаб) студенты религиоз-
ных учебных заведений пуб-
лично сожгли чучела писате-
ля и британской королевы.
Молодые люди скандировали
«Убей его! Убей его!»

Ранее Великобританию в
«исламофобии», о которой
свидетельствуют почести
Рушди, обвинил Иран.

Роман Салмана Рушди «Са-
танинские стихи», опублико-
ванный в 1988 году, навлек на
писателя гнев исламского
мира. Духовный лидер Ирана
аятолла Хомейни издал в 1989
году фетву, позволяющую лю-
бому мусульманину убить
Рушди. Около десяти лет писа-
тель вынужденно скрывался.

В Ираке задержаны подозреваемые
во взрыве Золотой мечети

верят, что именно в
этой мечети появится
пророк аль-Махди,
который принесет им
спасение.

Нападение на ме-
четь произошло ут-
ром 13 июня. Боеви-
кам удалось про-
браться внутрь хра-
мового комплекса и
взорвать два минаре-
та. В начале 2006 года нападе-
ние боевиков на мечеть, у ко-
торой в результате обруши-
лась верхняя половина купола,
вызвало обострение межрели-
гиозных отношений между сун-
нитами и шиитами. Жертвами
продолжающегося с тех пор во-
оруженного противостояния
стали десятки тысяч людей.

Новое нападение произош-
ло, несмотря на то, что ме-

четь охранялась. Сразу пос-
ле инцидента под стражу
были взяты 13 полицейских,
отвечавших за безопасность
мечети.

Между тем только за сутки,
прошедшие с момента напа-
дения на Золотую мечеть,
были взорваны пять суннитс-
ких мечетей. Ответные напа-
дения продолжаются до сих
пор.

Ответственность за обстрел Израиля взяла
на себя неизвестная ливанская группировка

оккупированной земле Пале-
стины».

Одновременно с этим ку-
вейтская газета «Аль-Сия-
са» опубликовала статью, в
которой говорится о возмож-
ной связи между этим об-
стрелом Израиля и прези-
дентом Сирии Башаром
Асадом.

Как утверждает издание,
Асад пообещал «взорвать
Ливан» Египту и Саудовской

Аравии в ответ на их настоя-
тельные просьбы не вмеши-
ваться в дела Бейрута.

Напомним, что 17 июня
несколько неуправляемых
ракет типа «Катюша» упали
на израильский город Кирь-
ят-Шмона. Израильские
спецслужбы предположили,
что ракеты были выпущены с
территории Ливана никому
не подчиняющейся палес-
тинской группировкой.
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Полосу подготовил Гиви ИНАСАРИДЗЕ

ВТО

 Для получения
согласия от Грузии
относительно вступ-
ления России во
Всемирную торго-
вую организацию,
грузинская сторона
выдвигает един-
ственное требова-
ние  - легализацию
двух таможенно-
пропускных пунктов
на абхазском и юго-
осетинском участ-
ках границы с Рос-
сией.

Об этом говорится в заяв-
лении Министерства эконо-
мического развития Грузии.
При этом отмечается, что в
рамках данного вопроса у пра-
вительства Грузии по отноше-
нию к России нет никаких дру-
гих требований.

«Подобная позиция Грузии
подкреплена и обязатель-
ствами, взятыми на себя Рос-
сией в рамках грузино-рос-
сийских переговоров от 28
мая 2004 года о вступлении
РФ в ВТО, проходивших в
Тбилиси», отмечается в заяв-
лении. В ходе данных перего-
воров был подписан прото-
кол, согласно которому Рос-
сия обязалась ускорить уре-
гулирование проблем, свя-
занных с таможенным регу-
лированием и администри-
рованием грузов при их пере-
мещении между двумя стра-
нами.  

В Тбилиси 31 мая нынеш-
него года прошел очередной
раунд переговоров по вступ-
лению России в ВТО, в ходе
которых грузинская делега-
ция представила российской
стороне замечания юриди-
ческого характера по наруше-
нию конкретных пунктов со-
глашений ВТО. В частности,
торговые отношения между
двумя странами не урегули-
рованы из-за того, что на гру-
зино-российской границе
действуют нелегальные ТПП –
«Адлер-Гантиади» (абхазский
участок границы) и «Роки-

  Молдавское вино может
вернуться на полки российс-
ких магазинов в ближайшее
время. Эксперты считают, что
рестарт пройдет весьма бо-
лезненно.

На прошлой неделе инфор-
мационные агентства сообщи-
ли, что президент Молдавии
Владимир Воронин отдал ука-
зание о немедленном возоб-
новлении поставок вин в Рос-
сию.

Как сообщили в ФКП «Со-
юзплодоимпорт», которое от -
имени России ведет перегово-
ры с Молдавией, на сегодняш-
ний день продолжается об-
суждение с молдавской сто-
роной элементов программы,
«обеспечивающей высокий
уровень защиты молдавской
продукции».

«Эта программа направле-
на, с одной стороны, на то,
чтобы вернуть в Россию изве-
стное, качественное и полю-
бившееся россиянам мол-
давское вино. С другой сторо-
ны, сделать это не в ущерб
отечественным предприяти-
ям, производящим каче-
ственную продукцию и в то же
время противостоящим по-

Позиция и объяснения

Квемо Зарамаги» (югоосетин-
ский участок границы).

Россия готова в полном
объеме применять режим
Всемирной торговой орга-
низации (ВТО) в отношении
к Грузии, заявил тем време-
нем  журналистам директор
департамента торговых пе-
реговоров Минэкономраз-
вития РФ Максим Медвед-
ков.

«Когда мы в первый раз
вышли на переговоры с Грузи-
ей в 2004 году, был подписан
протокол, которым взяли обя-
зательства после присоеди-
нения России к ВТО приме-
нять в отношении к Грузии в
полном объеме режим ВТО.
Это касается и продукции
сельского хозяйства», - ска-
зал Медведков, отвечая на
вопрос о возможности воз-
вращения грузинских вин на
российский рынок после при-
соединения РФ к ВТО.

По его словам, Россия го-
това делать это и сейчас.
«Наша позиция заключается
в том, что мы готовы сейчас
применять нормы ВТО в отно-
шениях с нашими торговыми
партнерами. Но этот процесс
технологически непростой -
любая ветеринарная и сани-
тарная службы имеют право
задавать вопросы и на них не-
обходимо получать ответы.
Продукция должна соответ-
ствовать тем нормам, кото-
рые применяются в России»,
- добавил Медведков.

Представитель МЭРТ отме-

тил, что грузинская
сторона выдвигает
только одно требова-
ние - это так называе-
мая легализация двух
пунктов пропуска на
участках российско-
грузинской границы.

«Коллеги считают,
что они (пункты) фун-
кционируют с нару-
шением норм ВТО.
Наша позиция по это-
му вопросу другая:
ВТО не регулирует

этот вопрос, это не предмет
для разговора в контексте
ВТО. Но эта проблема оста-
ется на столе переговоров», -
сказал Медведков.

В свою очередь, зампред-
седателя комитета по эконо-
мической политике Госдумы
РФ Алексей Лихачев сооб-
щил, что «буквально завтра
мы вылетаем в Вашингтон
для проведения совместного
заседания комитетов по меж-
дународной политике Госдумы
РФ и конгресса США».

«Позиция Вашингтона мо-
жет серьезно повлиять на по-
зицию Тбилиси, поэтому мы
обязательно коснемся вопро-
са взаимоотношений России
и Грузии», - сказал Лихачев.

Вместе с тем, по словам
Медведкова, МЭРТ РФ рас-
считывает завершить пере-
говоры о вступлении России
в ВТО до конца текущего года.

«Технически существует
возможность и есть подтвер-
ждение наших партнеров из
европейского сообщества и
других стран о присоедине-
нии России к ВТО до конца те-
кущего года», - сказал он, до-
бавив, что в настоящее вре-
мя помимо Грузии перегово-
ры ведутся с двумя странами
- Вьетнамом и Камбоджей.

«В июле мы планируем за-
вершить переговоры с Вьет-
намом. С Камбоджей необхо-
димо провести внутриведом-
ственные согласования, на ко-
торые потребуется несколько
недель», - отметил Медведков.

Вернуться на рынок будет сложно
Эмбарго

ставкам суррогатов
и з  т р е т ь и х
стран», — подчерк-
нули в пресс-служ-
бе госкомпании. От
более развернутых
к о м м е н т а р и е в
п р е д с т а в и т е л ь
пресс-службы отка-
зался, добавив
лишь, что прави-
тельством Молда-
вии и молдавски-
ми предприятиями
предприняты зна-
чительные шаги по устране-
нию возможных поставок
фальсификата в Россию.

Молдавским производите-
лям вина будет чрезвычайно
сложно восстановить свои по-
зиции на российском рынке
после более чем годового от-
сутствия, считают эксперты.
«Несмотря на анонсирован-
ный возврат молдавских вин
на российский рынок, по на-
шим предположениям, фак-
тически это произойдет не-
 так скоро. В любом случае
молдавские вина не смогут
вернуть себе долю рынка, ко-
торую они занимали до зап-
рета импорта», — считает ге-

неральный директор ЗАО
«Игристые вина» Семен Лева.
По его словам, имидж мол-
давских вин уже сильно под-
порчен и потребитель не уве-
рен в качестве молдавской
продукции. «Потребуется
время для того, чтобы вос-
становить имидж. Также им
придется по-новому входить
в сети, расставлять товар на
полки магазинов», — добав-
ляет Семен Лева.

По оценкам Мелика Шаги-
няна, генерального директора
ЗАО «Коньячный завод „Ара-
рат“, объем экспорта этой про-
дукции должен сократиться
на 30-40%.

Уровень бедности в Грузии
по итогам 2006 года составил
23,3 процента - это на 0,8 про-
центных пункта меньше по
сравнению с 2005 годом. Об
этом сообщили корр. Ново-
сти-Грузия в департаменте
статистики.  

По итогам  2006 года,  офи-
циальный прожиточный мини-
мум в Грузии для трудоспо-
собного мужчины составил
103,2 лари, для среднего по-
требителя - 91,4 лари, а для
семьи из четырех человек -
173,1 лари.

На основе данных, полу-
ченных путем проведения
специального исследова-
ния, по всей Грузии наблю-

За  май 2007 года для веде-
ния игорного бизнеса в Грузии
было выдано 63 разрешения,
от чего поступления в государ-
ственный бюджет составили
554 тыс. лари.

Из общего количества
разрешений для открытия
салонов игорных автоматов
было выдано 51 разреше-
ние, за которые в бюджет

Президент Азербайджана
Ильхам Алиев участвовал в
открытии новых электролиз-
ных корпусов на Сумгаитском
заводе цветных металлов акци-
онерного общества «Азербай-
джанский алюминий», сооб-
щили в пресс-службе прези-
дента Азербайджана. Как зая-
вил во время церемонии от-
крытия Алиев, Азербайджан
готов привлечь до $100 млн.
для обеспечения экспорта 150-

Энергетические компании
прибалтийских стран начи-
нают подготовку к отключе-
нию своих электросетей от -
сетей России и к подключе-
нию к энергосистеме Евро-
пы, об этом сообщает изда-
ние Postimees.

Председатель правления
концерна Eesti Energia Сан-
дор Лийве сообщил  , что ис-
следования на тему смены
системы энергоснабжения
были проведены в 1998 году
и показали, что эти планы
осуществимы.

Теперь энергетическим
предприятиям прибалтийс-
ких стран предстоит прове-
сти дополнительные иссле-
дования с целью прояснить
технические вопросы. После
этого Литва, Латвия и Эсто-
ния представят ходатайство
о присоединении к европей-
ской системе электроснаб-
жения. По словам Лийве,
подключение к ней обойдет-
ся прибалтийским странам
почти в 500 млн. евро. В эту

Уровень бедности в Грузии
составил 23,3 процента

дается тенденция роста до-
ходов населения. В 2006
году в Грузии ежемесячный
средний доход одной семьи
составил 385,4 лари, что в 2,2
раза превышает показатель
прожиточного минимума
для средней семьи, и на
11,2 процента больше анало-
гичного показателя за 2005
год.

Кроме того, в 2006 году в
Грузии ежемесячные средние
расходы одной семьи в 2,4
раза превысили показатель
прожиточного минимума для
семьи из 4 человек и состави-
ли 413,2 лари, что на 8 процен-
тов больше аналогичного пока-
зателя за 2005 год.

За май бюджетные доходы
от игорного бизнеса составили
более 554 тыс. лари

было перечислено 458 000
лари.

На открытие тотализаторов
было выдано 7 разрешений, в
бюджет было перечислено 42
000 лари.  На организацию по-
ощрительных лотерей было вы-
дано 1 разрешение – 6 000 лари.
На организацию лото было вы-
дано 1 разрешение, в бюджет
было перечислено 6 000 лари.

Азербайджан будет
экспортировать 160 тыс.
тонн алюминия в год

160 тыс. алюминия в год.
В свою очередь, директор

завода Фарман Мустафаев
заявил, что новые корпуса по-
вышают мощность завода с 30
до 60 тыс. тонн, что выше его
заявленной мощности в быт-
ность СССР (55 тыс. тонн).

«В 2006 году производство
составило лишь 30,2 тыс. тонн,
а инвестиции в развитие дос-
тигли 62 млн. манатов», - ска-
зал Мустафаев.

Прибалтика готовится
к отключению
от электросетей России

сумму входит строительство
двух новых электромостов
между Литвой и Польшей,
а также инвестиции в уже
работающие в прибалтийс-
ком регионе электростан-
ции. Система энергоснабже-
ния прибалтийских стран
должны быть приведена в
соответствие со стандарта-
ми Европейской системы,
действующими на террито-
рии от Польши до Португа-
лии.

В то же время, прибалтий-
ские республики должны ре-
шить, сколько энергосоеди-
нений с Россией они сохра-
нят для продолжения торгов-
ли электричеством с восточ-
ным соседом, добавил Лий-
ве.

Как ранее собщалось,
премьер-министр Эстонии
Андрус Ансип заявил, что
Прибалтике необходимо по-
кончить с изоляцией от ос-
тальных стран Евросоюза,
развивая связи в области
энергетики и транспорта.
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За переселение турок
- месхетинцев ответ-

ственность несет
Шеварднадзе

В интервью газете ис-
торик Симон Махараш-
вили, касаясь вопроса
переселения в Грузию
турок - месхетинцев, в
частности, говорит:

- Этот вопрос непре-
менно должен быть уре-
гулирован юридически
и на государственном
уровне, так как перед
Советом Европы имеют-
ся  обязательства, взя-
тые Грузией по обеспе-
чению переселения, так
называемых,  турок -
месхетинцев. Однако
все это должно быть вы-
полнено таким образом,
чтобы не повредить госу-
дарственным интере-
сам страны. В этом пла-
не весьма важны и инте-
ресны предложения не-
которых представителей
наших властей. Когда
речь заходит об индиви-
дуальном рассмотрении
вопроса турок -  месхе-
тинцев, то предлагается
решение вопроса в раз-
резе общего моделиро-
вания  отношений к ино-
странным гражданам,
которые выражают жела-
ние стать гражданами

Грузии, и в связи с этим
проходят соответствую-
щую процедуру. Те, кто
знает грузинский язык,
историю Грузии, являет-
ся  лояльным по отноше-
нию к грузинскому зако-
нодательству, нашей
стране и по отношению
к государственной жизни
Грузии, таким лицам, со-
гласно нашему законо-
дательству, возможно
делегирование грузинс-
кого гражданства. Подоб-
ный подход должен быть
и по отношению к туркам
– месхетинцам, что соот-
ветствующим образом
отмечено в выступлении
господина Котэ Габашви-
ли. И это совершенно
приемлемый подход.

Что же касается само-
го термина  -  «турки -
месхетинцы», то с подоб-
ным феноменом грузин-
ская история не  была
знакома, не знакома она
с ним и в  настоящее
время. Дело в том, что в
1944 году  из Грузии была
предпринята депорта-
ция не турок - месхетин-
цев, а татар (их тогда так
называли) и, так называ-
емых, турецких подан-
ных, причем  эта акция
предпринималась не по
религиозному признаку.

Если бы это было не так,
то тогда с ними  пересе-
лили бы и других мусуль-
ман – грузин, в том чис-
ле аджарцев, азербайд-
жанцев, проживающих
на юге Грузии, и людей
других верований. Так
называемые турки - мес-
хетинцы были высланы
именно по тем мотивам,
по каким  в 1945 году с
территории  Судецкой
области Чехии высели-
ли миллионы немцев,
как и из бывшей Кенинг-
сбергской области – сот-
ни тысяч немцев. Таким
образом, турки - месхе-
тинцы были изгнаны из
Грузии потому, что тог-
дашние советские влас-
ти посчитали их реакци-
онной профашистской
силой. Между прочим,
их депортацию тогда
поддержали все боль-
шие государства мира,
и никто не опротестовы-
вал эти действия.

На вопрос, насколько
было возможно с само-
го начала не брать на
себя эти обязательства,
историк отвечает:

- Этот вопрос следует
задать господину Ше-
варднадзе. Единствен-
ный, кто несет ответ-
ственность за эти обяза-
тельства, так это Шевар-
днадзе. Так как в тот пе-
риод он имел весьма се-
рьезное влияние на все
процессы, происходя-

щие в стране. Без жела-
ния Шеварднадзе этого
бы не случилось. Поэто-
му, если представится
возможность, то нынеш-
ние власти должны  по-
ставить вопрос перед
Советом Европы о том,
что принятые тогда обя-
зательства являются
ошибкой. Хотя изме-
нить отношение к этому
вопросу  весьма сложно.

Ядерный реактор
будет и  у Грузии?
 Минувшая  неделя  в

Грузии ознаменовалась
большими пересудами.
Из далекой Европы нам
сообщили, что скоро,
возможно,  и в нашей
стране начнется строи-
тельство ядерного реакто-
ра.

Информация о воз-
можном строительстве
этого объекта в Грузии
р а с п р о с т р а н и л а с ь
после завершившейся
во Франции встречи
между президентом
Грузии Михаилом Саа-
кашвили и руководите-
лем компании по стро-
ительству атомных ре-
акторов «Ар Веас» Ал
Ловежаном.

Эксперт по экономи-
ческим вопросам Гиор-
гий Хухашвили называ-
ет инициативу строи-
тельства в Грузии атом-
ного реактора абсурдной
и заявляет, что страна не

испытывает  необходи-
мости в строительстве
подобного реактора. По
заявлению эксперта, у
Грузии имеется  такое
количество  гидроресур-
сов, которыми  возмож-
но полное обеспечение
страны энергией.

- Надеюсь, что тема
строительства ядерного
реактора носит лишь по-
литический характер и
реально осуществлять
ее никто не собирается.

Нашей стране ядер-
ный реактор не нужен, так
как она  в изобилии име-
ет гидроресурсы. Было
бы лучше, если мы  ис-
пользовали именно их.
Поскольку ядерный реак-
тор создаст нам миллион
новых  проблем, -  заявил
Хухашвили.

Председатель партии
Зеленых Грузии Гиоргий
Гачечиладзе,  в свою оче-
редь, также выступает
категорически против
строительства в Грузии
ядерного реактора.

Он заявляет, что   вся-
чески будет стараться
помешать осуществле-
нию этого решения вла-
стей.

Гачечиладзе также от-
мечает, что  Грузия не
является сейсмически
устойчивым местом, где
возможно строить ядер-
ный реактор. Вместе с
тем, страна в этой сфе-
ре  испытывает недоста-

ток профессиональных
кадров.

- Как может Грузия. у
которой множество
врагов, которая к тому
же имеет серьезные
конфликты, а грузинс-
кие военные  находят-
ся в Ираке, решиться
на подобный шаг  и
строить  атомный  ре-
актор? Это будет рав-
носильно геноциду, -
говорит Гиоргий  Гаче-
чиладзе.

По его словам, в Гру-
зии  отсутствует необхо-
димость в строительстве
атомного реактора и с
точки зрения  энергети-
ки, так как у страны име-
ются  уникальные, эколо-
гически чистые и безо-
пасные  гидроресурсы.

- У Грузии  за счет энер-
горесурсов есть возмож-
ность вырабатывать 80
миллиардов  киловатт
часов  электроэнергии. В
настоящее же время по-
требляется лишь 12 мил-
лиардов киловатт часов.
Таким образом, нам не
нужен никакой ядерный
реактор, реактор не яв-
ляется панацеей энерге-
тической независимос-
ти. Ему необходим  в ка-
честве  ресурса уран.
Уран же имеется в Рос-
сии и Казахстане, то
есть нам придется  вновь
быть зависимыми от
России, - добавил лидер
Зеленых.

Главным является
не форма

собственности
лесов, а уход

за ними
Причиной того, что

леса Грузии, находящие-
ся в государственной
собственности, оказа-

лись в таком плачевном
состоянии, явился энер-
гетический кризис. На-
селение, чтобы  обеспе-
чить себя топливом, ста-
ло вырубать деревья. К
этому добавилось и то,
что появились  «радете-
ли» как грузинских ле-

сов, так  и обнищавшего
населения. Именно по их
инициативе лесоматери-
алы из Грузии стали вы-
возиться за рубеж.
Правда, официально это
нигде не было зафикси-
ровано, однако многим
было известно подобное
отношение к лесам со
стороны высокопостав-
ленных чиновников. Ког-
да одному из  руководи-

телей страны занесли в
кабинет карту, на кото-
рой были отмечены
страны мира, куда посту-
пала древесина из Гру-
зии, он  внимательно оз-
накомился  с картой и
засмеялся, видите, мол,
какая широкая геогра-
фия у нашего леса.

В то же  время был
введен в практику непи-
саный закон: что хочу, то

и рублю, где хочу, там и
валю лес.

И если бы не реши-
тельная борьба новых
властей  против незакон-
ной рубки леса, неизвес-
тно, к каким результатам
мы бы сегодня пришли.

Так что, как видно,
причину бессистемной
рубки и уничтожения ле-
сов следует искать не в
формах собственности,

а в государственной по-
литике. В договоре, зак-
люченном с собственни-
ками лесов, должно быть
четко  записано, что они
обязаны осуществлять в
лесах научно обоснован-
ные  хозяйственные ме-
роприятия. При этом
обеспечение  контроля
над качеством и состоя-
нием лесов остается за
государством.

Вызовы «Вызова
тысячелетия» и его

проблемы
Б е с п р ец ед е н т н ую

сумму в 295,3 миллиона
долларов   американское
правительство выдели-
ло  Грузии в рамках «Про-
граммы Вызова тысяче-
летия». Соответствую-
щее соглашение было
подписано в сентябре
2005 года. Помощь, кото-
рая должна стать серь-
езной инъекцией для
грузинской экономики,
предусматривает прове-
дение дороги в Самцхе-
Джавахети и реабилита-
цию энергетического
сектора, развитие  реги-
ональной инфраструк-
туры и содействие агро-

бизнесу. Организация
«Вызов тысячелетия  Гру-
зии», которая  проводит
а д ми ни с тр ир о в ан и е
проекта и является от-
ветственной  за успеш-
ное его осуществление и
расходуемых милли-
онов, уже давно стал
предметом критики ме-
диа и неправитель-
ственных организаций.
Претензии  у них почти
идентичны – общество
не имеет информации,
что предпринимает эта
организация и что уже
сделано в этом плане.

Те социальные рекла-
мы, которые несколько
раз  были сделаны о дея-
тельности этой организа-
ции и ее планах в телеви-

зионном эфире, никто не
считает достаточными…

Упреки, которые   выс-
казывают неправитель-
ственные организации
по отношению   к «Вызо-
ву тысячелетия Грузии»,
в основном,  касаются
проблемы  расходова-
ния средств,  недоступ-
ности  детальной инфор-
мации и неправильного
менеджмента. Насколь-
ко критичны были непра-
вительственные органи-
зации  во время встре-
чи с находившимся  в
Тбилиси исполнитель-
ным  директором  «Кор-
порации  Вызов тысяче-
летия» Джоном  Данило-
вичем, неизвестно. Хотя
весьма интересна одна
деталь -  на эту встречу
«Центр исследования
экономической полити-
ки» не  пригласил  «Вы-

зов тысячелетия Гру-
зии». При всем том, что
Центр проводит монито-
ринг этой организации  с
января 2006 года и  весь-
ма критично настроен
по отношению к ней.

Тевдорадзе уходит
из политики

Представитель парла-
ментского большинства,
руководитель Комитета
по защите прав человека
Елена Тевдорадзе наме-
рена покинуть политику.
Однако  свой парламент-
ский пост она не оставит
до истечения срока сво-
их депутатских полномо-
чий.

Тевдорадзе  не примет
участия в предстоящих
парламентских выбо-
рах. Об этом  она  уже го-
ворила с президентом
Михаилом Саакашвили

и членами парламентс-
кого большинства.

По заявлению Елены
Тевдорадзе,  решение об
уходе  из политики не
связано с разногласия-
ми и  различными мне-
ниями, имеющими мес-
то между нею и некото-
рыми лидерами боль-
шинства.

«Имеются вопросы, с
которыми я согласна, но
есть и такие, с которыми
я не могу согласиться. В
парламенте и политике –
это обычное явление», -
заявила Тевдорадзе.

Это заявление Тевдо-
радзе сделала в ходе вы-
ступления в  телепереда-
че «Реакция».

Руководитель парла-
ментского Комитета по
юридическим вопросам
Леван  Бежашвили, меж-
ду тем, исключает проти-

востояние между  пред-
ставителями парламент-
ского большинства и ру-
ководителем Комитета по
защите прав человека.

По заявлению депута-
та, в связи с целым ря-
дом законодательных
вопросов, по которым в
парламенте публично
ведется острая дискус-
сия на закрытых заседа-
ниях, Тевдорадзе разде-
ляет  предложения коми-
тета, и дискуссии, обыч-
но,  завершаются  согла-
шением.

По словам Бежашвили,
ему известно решение
Тевдорадзе об уходе из
политики. «Это решение
Тевдорадзе приняла не из-
за противостояния с кем-
либо, а по той причине,
что устала и желает жить
в спокойной обстановке»,
- говорит Бежашвили.

 Срочная
военная служба

аннулируется
«Срочная военная

служба в ближайшие
два года будет ликви-
дирована», - заявляют
эксперты по вопросам
обороны и безопасно-

сти. Эту информацию
подтверждают и пред-
ставители неправи-
тельственных органи-
заций, ссылаясь на
высокопоставленных
чиновников Министер-
ства обороны.  На-
сколько реальна лик-

видация  института
призывников, и  какие
положительные и отри-
цательные результаты
могут принести эти но-
вации  обороноспособ-
ности страны? Вот что
говорит  в связи с этим
директор ассоциации
«Право и свобода», эк-
сперт по вопросам бе-
зопасности Ираклий
Сесиашвили:

-С идеей аннулиро-
вать  срочную   воен-
ную  службу  наша
организация  еще в
2003 году обратилась
к новым властям. Мы
просили о подготовке
реформы в этом на-
правлении. Тем более,
что большая  часть
общества поддержи-
вала, как  тогда, так и
сейчас идею профес-

сиональной армии.
Однако в то время со-
трудничество не со-
стоялось, у властей не
хватило решительнос-
ти,  чтобы предпри-
нять этот шаг. Сегодня
же эта идея реальна, и
она идет от самих вла-
стей. Я поддерживаю
эту инициативу, хотя
эта реформа должна
стать  непременно

предметом обще-
ственного обсужде-
ния. Также необходимо
учесть  опыт стран
НАТО и их экспертную
оценку данного шага.
Мы же над этой темой
работаем давно и уже
подготовили опреде-
ленную  концепцию,
которая непременно
будет  предложена
властям.
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Роберт ВОСКЕРИЧАН,
профессор,заведую-

щий кафедрой спортив-
ного менеджмента Ин-
ститута бизнеса и права

Последние недели оз-
наменовались новым вит-
ком напряжения в отно-
шениях между УЕФА и ру-
ководителями G-14, новый
президент которой Жан-
Мишель Оляс заявил о
расширении лиги с 18 до
40 команд и выделении ее
в отдельную федерацию.
Причем членство в ней
клубы получат согласно
рейтингу УЕФА. В свою
очередь глава УЕФА Ми-
шель Платини, крайне
обеспокоенный активиза-
цией оппонентов, на вне-
очередном конгрессе
УЕФА призвал элитные
клубы расформировать
коалицию. События после-
днего месяца совершенно
по-иному расставили ак-
центы в противостоянии и
заставили многих пере-
смотреть свои взгляды на
деятельность G-14. Если
еще вчера объединение
рассматривалось только с
точки зрения смутной
перспективы возможного
раскола европейского
футбола, то сейчас идеи
руководителей клубов-
грандов стали более по-
нятными и конструктив-
ными.

Жить дружно уже не
получится

Мы помним, на каких
лозунгах пришел к власти
Мишель Платини. В своей
предвыборной кампании
он опирался на поддерж-
ку так называемых «бед-
ных федераций» и обещал
восстановить «свободу,
равенство и братство». То
есть расширить права од-
них за счет ущемления
других. В частности, это
касалось реформирова-
ния Лиги чемпионов, где
француз собирался увели-
чить квоту своих будущих
избирателей. Естествен-
но, при таком раскладе
пострадали бы клубы,
представляющие страны
футбольной топ-пятерки.

К счастью, пока Лига ни-
каких изменений не пре-
терпела, потому что
нельзя вмешиваться в
идеально работающий
механизм, который прино-
сит прибыль. Завершив-
шийся сезон опять принес
рекордные финансовые
показатели. Зачем что-
то менять, если бизнес
процветает и интерес к
матчам Лиги чемпионов
растет?

Уже давно прошли сто
дней со дня прихода Пла-
тини в УЕФА, но француз
фактически продолжает
делать то, что делал Лен-
нарт Юханссон. Ничего
нового за время своего

G-14 – УЕФА. Война объявлена!
Футбол постигнет участь баскетбола?

правления он не предло-
жил. Соответственно,
включается логика любо-
го чиновника: надо как-то
себя проявить.

И вот он разразился
обращением к руководи-
телям G-14. Если отбро-
сить цветастые формули-
ровки и высокопарные
фразы типа «влиться в
единую общеевропейс-
кую семью»,
о с т а н е т с я
суть. А она
сводится к
п р о т ив о р е -
чию. С одной
стороны, при-
зыв кота Лео-
польда «Ребя-
та, давайте
жить дружно»,
с другой –
«Сгиньте, вы
мешаете мо-
ему спокой-
ствию». А как
иначе можно
т р а к т о в а т ь
е д и н с т в е н -
ную содержа-
щуюся в обра-
щении конк-
ретику: «От-
зовите свои
с у д е б н ы е
иски и распус-
тите органи-
зацию».

Компетен-
ция месье
Платини и
раньше вызы-
вала сомне-
ния, сейчас же
он явно обнаруживает бо-
лее чем посредственные
управленческие способ-
ности и подтверждает,
что реального стратеги-
ческого плана у УЕФА в ее
нынешнем составе нет.
Лигу чемпионов тронуть
нельзя: это совершенно
очевидно приведет к па-
дению доходов, а оно в
свою очередь обернется
громким скандалом и при-
знанием, что Платини с
треском провалил работу.
Великий в прошлом фут-
болист это понимает. Но
такого понимания недо-
статочно, чтобы руково-
дить ассоциацией, в кото-
рую входит 52 нацио-
нальные федерации и ко-
торая управляет клубны-
ми европейскими сорев-
нованиями с совокупным
доходом 3–4 миллиарда
евро. Кроме того, нельзя
забывать, что современ-
ная УЕФА не только само-
управляющаяся автоном-
ная организация, но и
объективно один из стол-
пов современной евро-
пейской политики.

Революция застала
врасплох

 Когда мы говорим о
противостоянии УЕФА и
G-14, то имеем яркий об-
разец материалистическо-

го закона единства и борь-
бы противоположностей.
При полярных интересах
жить друг без друга они не
могут. Во всяком случае
пока не могут. И все же
последние события обо-
значили авантажную пози-
цию G-14. К тому есть три
предпосылки: экономи-
ческая, политическая и
организационно-менед-

жерская.
Если посмотреть ста-

тьи, рефераты, научные
публикации, интервью
крупных представителей
научно-исследовательс-
кого сообщества, работа-
ющего в области спортив-
ного маркетинга, еще че-
тыре-пять лет назад они
говорили, что футбол – не
бизнес. На тот момент это
было чистейшей правдой.
Даже в английской пре-
мьер-лиге от силы четвер-
тая часть команд сводили
дебет с кредитом. Осталь-
ные в той или иной степе-
ни зависели от спонсоров.
Что уж тогда говорить о
командах из Голландии,
Бельгии...

Однако затем последо-
вал прорыв, судьбоносны-
ми стали два рекордных
контракта с телевидени-
ем. С Canal+ на миллион
800 евро за три года зак-
лючила французская фе-
дерация, а затем англича-
не перебили это достиже-
ние, что в корне измени-
ло все. Футбол перестал
быть лотереей. Он превра-
тился в прибыльный и при-
влекательный для инвес-
торов бизнес.

УЕФА, долгие годы су-
ществовавшая при иных
реалиях, к переменам

оказалась не готова и
вовремя не сориентиро-
валась. А произошла про-
стая вещь. Раньше фут-
бол был чистой воды
доброй волей богатых
людей, которые ТРАТИЛИ
деньги. Теперь это вотчи-
на богатых людей, кото-
рые ЗАРАБАТЫВАЮТ
деньги.

Сегодня на основании
конкретных цифр можно
сделать совершенно
иные выводы, чем два-
три года назад. Возьмем

«Ньюкасл». Заштатный
клуб, который давно ни-
чего не выигрывает на ев-
ропейской арене, имеет
средства на то, чтобы
менять самых высокооп-
лачиваемых тренеров.
Сейчас, например, клуб
подписал тренера Сэма
Эллардайса. Многостра-
дальный стадион «Сент
Джеймс Парк» уже дваж-
ды достраивался. Нынче
он вмещает 52 тысячи, но
хозяева «Ньюкасла» счи-
тают, что и этого недоста-
точно.

Баланс компромиссов
Политическая подо-

плека такова, что у де-
нежных мешков, владею-
щих клубами-грандами,
появилась мощная под-
держка в лице Евросою-
за. Мы неоднократно от-
мечали стремление Евро-
парламента на законода-
тельном уровне охва-
тить единым администра-
тивно-правовым и орга-
низационным полем все
страны ЕС и все секторы
экономики, в том числе
футбол. Если соответ-
ствующий закон будет
принят, клубы получат
полное право создавать
объединения, ассоциа-
ции, коалиции, прово-

дить турниры без чьей-
либо указки и высокого
позволения УЕФА.

На наших глазах про-
исходит смычка интере-
сов крупного капитала и
политической бюрокра-
тии, которая делает пого-
ду в Европе. Произойдут
перемены через год или
через пять, неизвестно,
но предпосылки к ним
очевидны. Единствен-
ное, что их удерживает,
– некий баланс сил. Види-
мо, он на сегодня таков,
что рвать по живому
пока еще рано.

Третье, на чем зиждет-
ся позиция G-14, – органи-
зационно-менеджерский
фактор. По контрасту с
УЕФА, где по большому
счету отказались от про-
фессионалов, здесь все
четко. Президентский
корпус – это футбольные
маршалы, которые пре-
красно знают направле-
ние, в котором им пред-
стоит двигаться. Есть в их
распоряжении и пехота, и
офицерский состав, и
штабы, генерирующие
идеи на основании самых
современных разработок.
Ничего подобного в УЕФА
не наблюдается.

Предшественник Пла-
тини Леннарт Юханссон
понимал, что так или ина-
че ему придется идти на
компромиссы с G-14, что-
бы сохранить сложную си-
стему противовесов. Он,
естественно, критиковал
руководителей объеди-
нившихся клубов. Но де-
лал это мягко, тактично.
Потому что нельзя рубить
сук, на котором сидишь.
Швед готов был идти на
переговоры по поводу
спорного вопроса, связан-
ного с травмами игроков,
полученными в матчах за
сборную.

Юханссон соглашался
на диалог, предлагал об-
судить проблему и даже
поделить ответствен-
ность за здоровье игроков
национальных сборных.
Платини же непреклонен:
все должно остаться так,
как есть. Что, естествен-
но, авторитета французу
в глазах боссов успешных
клубов Европы не добав-
ляет. И уж никак не забу-
дут они Платини фразы,
брошенной еще до того,
как он возглавил УЕФА: «Я
ненавижу G-14».

«Переадресация
платежей»

Представьте себе ситу-
ацию: «Рено», «Пежо»,
«Фольксваген», «Фиат»,
«Опель» и другие компа-
нии объединились в не-
кую европейскую ассоци-
ацию автомобилестроите-
лей. Каждая из этих ком-
паний зарабатывает при-
быль и большую ее часть
перечисляет в ассоциа-
цию. Абсурд? Сегодня та-
кой абсурд в футболе.

Ведь «Манчестер», «Лион»
или «Реал» производят
прибыли точно так же, как
«Опель», «Рено», «Шкода».
И точно так же платят на-
логи, но при этом еще со-
держат УЕФА.

G-14 воспринималась
как некое сектантство.
Сегодня уже видно, что
представители объедине-
ния вовсе не такие злона-
меренные люди, каковы-
ми их хотят представить.

В политике не бывает
постоянных друзей и вра-
гов. Бывают только посто-
янные интересы. Наш ин-
терес заключается в том,
чтобы мы постоянно были
там, где идет большая
игра, и чтобы мы там зара-
батывали и деньги, и авто-
ритет. Как будет чувство-
вать себя при этом месье
Платини, думаю, подавля-
ющему большинству рос-
сийских болельщиков глу-
боко безразлично.

Платини воззвал
В Цюрихе прошел деся-

тый внеочередной конг-
ресс УЕФА. Выступивший
на нем Мишель Платини
обратился к руководите-
лям клубов, входящих в G-
14: «Я официально призы-
ваю крупные и значитель-
ные клубы Европы рас-
формировать свою эли-
тарную группировку, ото-
звать различные иски, по-
данные в суды, и воссоеди-
ниться со всеми остальны-
ми клубами, чтобы всту-
пить в плодотворный и де-
мократичный диалог с про-
чими членами европейской
футбольной семьи», – зая-
вил глава УЕФА.

Сила конструктивизма
Глава «Лиона» Жан-Ми-

шель Оляс рассказал, что
давно получил предложе-
ние возглавить G-14, одна-
ко взял время на размыш-
ление, чтобы проанализи-
ровать перспективы коа-
лиции и сформулировать
свои стратегические ори-
ентиры.

В итоге Оляс согласился
стать президентом, но толь-
ко в том случае, если члены
организации согласятся на
расширение G-14 еще на 16
команд. На закрытом сове-
щании Оляс поделился ар-
гументами в пользу такого
шага. По всей видимости,
аргументы боссов клубов-
грандов убедили, и Оляс
получил карт-бланш на про-
ведение реформ.

«Севилья» готова
Одним из клубов, ко-

торый в ближайшее вре-
мя может вступить в G-
14, является испанская
«Севилья».  Команда
Александра Кержакова
при относительно
скромных финансовых
возможностях второй
раз подряд завоевала
Кубок УЕФА и на данный
момент лидирует в рей-
тинге наиболее успеш-
ных клубов планеты.
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В Бухаресте прошел третий тур розыгрыша Кубка наций IRB.
Напомним, вместе со сборной Грузии в нем участвуют коман-
ды Аргентины (А) и Италии (А), молодежная сборная Южной
Африки, хозяева турнира – сборная Румынии, - и  сборная
Намибии.

В третьем туре, 16 июня, сборная Грузии выиграла у италь-
янцев со счетом 22:20. Румыния выиграла у Намибии – 28:16, а
команда ЮАР разгромила Аргентину – 24:10.

В итоге первым обладателем нового Кубка стала молодеж-
ная сборная Южной Африки. На второе место вышли арген-
тинцы, а третье – заняли грузинские регбисты.

Сборная Грузии выступала в таком составе: Давид Хинча-
гашвили, Мамука Маграквелидзе, Георгий Жгенти, Давид Да-
дунашвили, Леван Датунашвили, Виктор Дидебулидзе, Зура
Мчедлишвили, Рати Урушадзе, Илья Маисурадзе, Георгий Чха-
идзе, Элизбар Купарадзе, Ираклий Чкония, Шалва Сутиашви-
ли, Ираклий Абусеридзе, Бидзина Самхарадзе, Давид Кача-
рава, Ираклий Мачханели, Бесик Хамашуридзе, Малхаз Урд-
жукашвили, Георгий Шкинин, Отар Баркалая, Отар Элошвилиi,
Реваз Гигаури, Давид Гургенидзе.

Тренеры: Малхаз Чеишвили, Давид Чавлеишвили, Паата
Нариманашвили

Турнирная  таблица

Главный тренер сборной
Грузии, канадский специа-
лист Гордон Херберт и его ас-
систент Давид Устиашвили
определили расширенный
состав Национальной сбор-
ной, которой предстоит при-
нять участие в отборочном
турнире Чемпионата Европы
в Дивизионе В.

Первый этап подготовки
начнется второго июля. В
нем примет участие игроки,
выступающие в националь-
ном первенстве. После этого
к ним присоединятся легио-
неры.

В расширенный список
кандидатов вошли:

Резо Дидия (Азот, рост – 204
сантиметра), Шио Хецуриани
(ТГУ, 197), Бесик Лежава (ТГУ,
190), Георгий Маркоишвили
(Азот, 200), Давид Сакваре-
лидзе (Назарин, США, 198),
Коте Тугуши (Азот, 193), Геор-
гий Гамкрелидзе (Азот, 183),
Анатолий Бойса (Азот, 192),
Владимир Бойса (Сиена,
Италия, 205), Заза Пачулия
(Атланта Хоукс, США, 212), Ге-
оргий Цинцадзе (Рок, Эсто-
ния, 192), Георгий Шермади-
ни (Маккаби, 216), Тайрон
Элис (Наполи, Италия, 193),
Манучар Маркоишвили
(Олимпия, Словения, 196),
Давид Угрехелидзе, 208), Вах-
танг Нацвлишвили (Дижон,
Франция, 205), Виктор Сани-
кидзе (Эстудиантес, Испа-
ния, 203), Ника Цкитишвили
(Каса Сан-Фернандо, Испа-
ния, 214), Звиад Бабиашвили
(Тбилавиамшени, 200), Ирак-
лий Хоштария Тбилавиамше-
ни, 190), Серго Атуашвили
(Нептунас, Литва, 222), Миха-
ил Беришвили (ТГУ, 204).

Главный тренер - Гордон
Херберт

Ассистенты - Давид Усти-
ашвили, Кен Аткинсон

Консультант – Кен Шилдс

Между тем, Гордон Херберт
был освобожден от должнос-
ти главного тренера облада-
теля Кубка Франции «По-Ор-
тез». 48-летний специалист
подвергся критике руковод-
ства «По-Ортез» после того,
как не смог вывести команду в
плей-офф национального чем-

Регби

Ïîáåäà íàä Èòàëèåé!
Сборная Грузии по самбо

уступила в финале розыгры-
ша Кубка президента России
сборной этой страны со сче-
том 1:8. Первое и единствен-
ное очко гостям принес чем-
пион Европы Ушанги Кузанаш-
вили, чисто победивший Бес-
лана Мудранова в весовой ка-
тегории до 52 кг.

В весовой категории до 57 
кг чистой победой завершил
поединок с Гелой Бараташви-
ли, чемпионом Европы-2007
года, Тимур Галлямов, чемпи-
он мира прошлого года. В  ка-
тегории до 62 кг  победителем
стал Илья Хлыбов, чемпион
мира среди молодежи. В пя-
тиминутном поединке со сче-
том 2:1  он одержал верх над
Давидом Симонишвили.

В весовой категории до 68  кг
победу одержал Максим Сима-
нов. Его соперник Нодар Мчед-
лишвили отказался продолжать
поединок из-за травмы ноги.

В весе до 74  кг победите-

Турнир

Самбисты уступили в финале
лем стал Александр Шаров,
двукратный чемпион Европы,
одержавший верх над чемпи-
оном мира среди молодежи
Кахой Мамулашвили.

Схватка в весе до 82  кг в
сравнении с предыдущими
весьма затянулась. И росси-
янину Раису Рахматуллину,
пятикратному чемпиону
мира, и  Левану Циклаури,
чемпиону мира среди молоде-
жи, были сделаны замечания
за пассивность. Но  Рахматул-
лин в концовке поединка про-
вел прием, сразу принесший
ему победу.

В весе до 90  кг победите-
лем стал Альсим Черноску-
лов, серебряный призер чем-
пионата мира прошлого года.
Болевым приемом он взял
верх над Миндиа Бодавели,
чемпионом мира среди моло-
дежи прошлого года.

Самым, пожалуй, драма-
тичным стал поединок между
Евгением Исаевым и Мириа-

ном Павлиашвили. Россия-
нин заметно уступал, грузин-
ский борец был и активнее, и 
грамотнее, выигрывал со сче-
том 6:0. Но травма не дала ему
продолжить схватку.

Последний поединок в весо-
вой категории свыше 100 кг 
между 37-летним Муратом
Хасановым, самым старшим
представителем российской
команды, и 35-летним Звиа-
дом Чирчаладзе, завершился
чистой победой россиянина.

Третье место на турнире за-
няли разделили болгарские и
белорусские мастера самбо.

В соревновании в Москве
приняли участие восемь силь-
нейших команд: Болгарии,
Белоруссии, Украины, Казах-
стана, Грузии, Монголии, Гре-
ции и России. Для победите-
лей были выделены крупные
денежные призы. Так, сборной
России досталось 50 тысяч
долларов, сборной Грузии – 30
тысяч долларов.

Баскетбол

Названы кандидаты в сборную

пионата. Подопечные Хербер-
та выиграли 18 матчей из 34 и

завершили регулярный чем-
пионат на девятом месте.

По неофициальной информации, в луганской «Заре», выс-
тупающей в высшей лиге чемпионата Украины, может оказать-
ся два грузинских легионера криворожского «Кривбасса». Это
Владимир Бурдули, который в криворожской команде чаще
всего выходил на замену и провел две игры за сборную Грузии.
И забивной форвард Васил Гигиадзе.

В пресс-службе же криворожского «Кривбасса», сказали, что
Васил находится в отпуске. Стоит отметить, что на счету Гиги-
адзе сейчас 11 забитых мячей, и он занял второе место в спис-
ке бомбардиров.

Трансфер

«ЗАРЯ» ИНТЕРЕСУЕТСЯ БУРДУЛИ И ГИГИАДЗЕ

Действующий президент Профессиональной футбольной
лиги Грузии Дмитрий Рамишвили является единственным кан-
дидатом на пост главы структуры на выборах, которые пройдут
23 июня.

Срок для внесения кандидатур истек 15 июня, однако ни один клуб
ПФЛ не представил свою кандидатуру для участия в выборах.

В случае, если Дмитрий Рамишвили получит больше 51 про-
цента голосов, то останется на посту на следующий срок. Право
голоса на выборах президента ПФЛ имеют 16 субъектов.

П Ф Л

Марафон, посвященный борьбе с анемией, прошел на терри-
тории Черепашьего озера в Тбилиси 15 июня. В мероприятии,
организованном Альянсом улучшенного питания, приняли учас-
тие представители высших учебных заведений Тбилиси.

Первой к финишу 1600-метровой дистанции пришла студент-
ка первого курса Аграрного университета столицы Тамта Пачу-
лидзе, которая в качестве приза была награждена ваучером на
поездку на курорт в Болгарии на двоих.

По словам заместителя председателя Комитета здравоохра-
нения Грузии Георгия Эгелашвили, подобные мероприятия при-
мут традиционный характер.

Рамишвили - единственный
кандидат

Легкая атлетика

Ìàðàôîí, ïîñâÿùåííûé
áîðüáå ñ àíåìèåé
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Национальные чемпионаты и кубки
Испания
38-й тур

Реал Мадрид – Мальорка   3:1
Волевая победа в драматичном поединке с «Ма-

льоркой» позволила «Реалу» в 30-й раз выиграть
чемпионат Испании. Мадридцы набрали одинако-
вое количество очков с «Барселоной», опередив
принципиального соперника в турнирной таблице
по результатам личных встреч.

«Королевский клуб», который в случае побе-

ды обеспечивал себе золотые медали вне зави-
симости от результата матча между «Барсой» и
«Таррагоной», к шоку переполненного «Сантьяго
Бернабеу» на 16-й минуте оказался в статусе ус-
тупающего. В составе гостей точным ударом от-
личился Фернандо Варела. Однако подопечные
Фабио Капелло проявили характер и на 67-й ми-
нуте усилиями Хосе Антонио Рейеса восстано-
вили равновесие. Победный гол за десять ми-
нут до конца встречи головой после розыгрыша

углового забил Мамаду Диарра, а несколько
минут спустя Рейес к ликованию трибун краси-
вейшим ударом из-за пределов штрафной ус-
тановил окончательный результат.

Химнастик – Барселона    1:5
В свете этого разгромная победа «Барсы» над

скромной «Таррагоной» мало порадовала каталонс-
ких болельщиков. Два мяча в ворота аутсайдера
забил Лионель Месси, а еще по голу провели Кар-
лес Пуйоль, Роналдиньо и Джанлука Дзамбротта.

Севилья – Вильярреал    0:1
«Севилья» же после минимального поражения от

«Вильяреала» с 71 очком осталась на третьем мес-
те. Единственный гол в начале второго тайма за-
бил Фабрисио Фуэнтес.

Россия
13-й тур

Москва – Спартак Москва 2:0
В центральном матче тура российской премьер-лиги

ФК «Москва» одержала уверенную победу над московс-
ким «Спартаком» со счетом 2:0 и вышла в лидеры чем-
пионата по потерянным очкам, при этом прервав безвы-
игрышную серию из пяти матчей. Команда Леонида
Слуцкого, игравшая без нескольких ключевых игроков
основного состава, блестяще воспользовалась своими
голевыми шансами в первом тайме. Уже на пятой мину-
те после великолепной передачи Пабло Баррьентоса с
близкого расстояния ворота Стипе Плетикосы поразил
Сергей Семак. А на 34-й минуте после ошибки Романа

Рекреативо – Сарагоса    1:1
«Сарагоса», сыграв в воскресенье вничью с «Рек-

реативо» (1:1), пропустила вперед «Вильяреал» и
откатилась в турнирной таблице на шестую строч-
ку. Это, впрочем, не помешало ей успешно пробить-
ся в розыгрыш Кубка УЕФА, чего не скажешь о мад-
ридском «Атлетико».

Осасуна – Атлетико        1:2
После победы над «Осасуной» столичный клуб

набрал то же количество очков, но уступил «Сараго-
се» по дополнительным показателям.

Сельта – Хетафе 2:1
Валенсия - Реал Сосьедад 3:3
Расинг – Бетис 0:2
Атлетик – Леванте 2:0
Эспаньол – Депортиво 1:3

Шишкина выход один на один реализовал единственный
номинальный форвард «горожан» Роман Адамов. «Спар-
так», в свою очередь, поплатился за расточительность.
В промежутке между двумя пропущенными голами по-
допечные Владимира Федотова не реализовали, как ми-
нимум, четыре стопроцентных голевых момента. Во вто-
ром тайме «Москва» очень грамотно играла по счету и
без большого труда сумела сохранить три очка. Более
того, все те же Адамов и Семак пару раз вполне могли
довести счет до разгрома.

Кубань – Динамо0:4
Московское «Динамо» в гостях неожиданно легко разобра-

лось с «Кубанью», которая до этого под руководством нового
наставника Леонида Назаренко не проигрывала. В составе
бело-голубых дубль на счету Дмитрия Хохлова, а еще по разу
отличились Данни и Дмитрий Комбаров. У «Кубани» же по
две желтые карточки к 70-й минуте получили Александр Оре-
хов и Юрий Лайзанс, оставив свою команду в меньшинстве.

Луч-Энергия – Локомотив3:0
Разгромив в прошлом туре ЦСКА со счетом 4:0, «Луч»

вслед за чемпионом отправил в нокаут обладателя Куб-
ка России. «Локо» мог уступить и крупнее, но поймав-
шим кураж хозяевам в нескольких голевых эпизодах в
концовке встречи просто не повезло. Владивостокцы по-
вели в счете уже на десятой минуте после прохода по
флангу Беслана Аджинджала и удара Алексея Иванова.
У «Локо» в этом матче не получалось абсолютно ничего,
а вот два мяча хозяев после перерыва выглядели логич-
ными. На 67-й минуте Иванов оформил дубль, а на 88-й
Александр Шешуков довел счет до крупного.

Рубин - Крылья Советов1:0
Выступающий за гостей Давид Муджири заме-

нен на 78-й минуте.

Спартак Нальчик – Амкар   0:1
Защищающий цвета хозяев Александр Амису-

лашвили провел на поле 90 минут.

ЦСКА – Томь 0:0
Химки – Зенит 2:2
Сатурн – Ростов 1:0
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Криштиану Роналду
     («Манчестер Юнайтед»)

Конечно же, такой список
должен начинаться с порту-
гальского вингера «Манче-
стер Юнайтед». Этот моло-
дой талант и раньше про-
грессировал с каждым го-
дом, но в этом сезоне поко-
рил своей зрелой и очень
яркой игрой всю Европу. Ро-
налду стал главным дей-
ствующим лицом в атаке
своего клуба. Без его сла-
ломных проходов, фирмен-
ных убойных ударов низом,
острых проникающих пере-
дач и филигранных навесов
уже невозможно предста-
вить игру «красных дьяво-
лов» и сборной Португалии.
Криштиану Роналду стал
третьим бомбардиром всей
премьер-лиги и лучшим в
своей команде, забив в
чемпионате 17 мячей. Кро-
ме того, еще дважды он от-
личился в Лиге чемпионов,
а сейчас наряду с Кака явля-
ется главным претенден-
том на «Золотой мяч», вру-
чаемый авторитетным
французским еженедель-
ником France Football зимой
лучшему футболисту кон-
тинента.

Райан Гиггз
(«Манчестер Юнайтед»)
Не обойтись, перечисляя

лучших фланговых полуза-
щитников сезона, и без вал-
лийского партнера КриРо по

Стивен Джеррард
(«Ливерпуль»)
Стиви Джи провел от-

личный сезон, в котором
еще раз показал, кто явля-
ется настоящим лидером
и душой мерсисайдской
команды. «Ливерпуль» с
Джеррардом и без него -
две разные команды. Капи-
тан «Ливерпуля» является
основополагающим фут-
болистом в игровых схе-
мах Рафаэля Бенитеса. К
тому же Стивен является
едва ли не самым харак-
терным и волевым игро-
ком в английском футбо-
ле, он способен изменить
ход любого неудачно скла-
дывающегося матча одним
своим движением, одним
эпизодом.

Пол Скоулз
(«Манчестер Юнайтед»)
Про этого футболиста

по факту сезона-2006/07
можно говорить только в
превосходных тонах. В сво-
ем очень зрелом возрасте
Скоулз выдал по-настояще-
му феерический сезон, что
было отмечено английской
премьер-лигой, которая
назвала его третьим игро-
ком чемпионата после его
же одноклубника Кришти-
ану Роналду и Дидье Дрог-
ба из лондонского «Челси».
В завершившемся чемпи-
онате Англии Скоулз про-
вел 30 матчей, в которых
забил 6 голов, и без его уча-
стия победа «Манчестер
Юнайтед» в национальном
чемпионате была бы вряд
ли возможна.

Франческо Тотти
      («Рома»)

Франческо Тотти стал
настоящем героем чем-
пионата серии А в нынеш-
нем сезоне. Он всегда был
лидером и символом сво-
его клуба, но в этом сезо-
не он стал лучшим бом-
бардиром всего чемпио-

Лучшие игроки сезона:
крайние полузащитники

Лучшие игроки сезона:
атакующие полузащитники

«Манчестер Юнайтед» Рай-
ана Гиггза. Нестареющий ве-
теран провел еще один се-
зон на высочайшем уровне
и в 30 играх чемпионата за-
бил 4 гола. Но дело даже не
в этом, Гиггз по своей мо-
бильности и скорости в сво-
ем возрасте смотрелся на
левом фланге очень дос-
тойно, постоянно переиг-
рывая своих оппонентов,
значительно более моло-
дых. Без такой игры Гиггза,
активно менявшегося с Ро-
налду флангами по ходу
матчей, победы в чемпио-
нате для манкунианцеы, ко-
нечно, не было бы.

Джермейн Пеннант
(«Ливерпуль»)
Этот воспитанник лон-

донского «Арсенала», так и не
сумевший заиграть у Арсе-
на Венгера, своим перехо-
дом из «Бирмингема» в «Ли-
верпуль» попытался ожи-
вить вроде бы не самую яр-
кую карьеру, и ему это спол-
на удалось. У постоянно при-
держивающегося принципа
ротации состава Рафы Бени-
теса Пеннант стал незамени-
мым игроком основного со-
става во всех важнейших
матчах команды. Уже это го-
ворит о многом.

Флоран Малуда
(«Лион»)
Этот правый крайний

хавбек, а скорее форвард,
«Лиона» в сезоне-2007/08
лишь подтвердил свой вы-
сокий класс, которого дос-
тиг в прошлом сезоне. Вот
в прошлом году он стал на-
стоящим открытием, здоро-
во отыграв и за клуб, и за
сборную на чемпионате
мира, когда она дошла до
финала, где лишь в серии
пенальти проиграла италь-
янцам. В нынешнем сезоне
Малуда вел «Лион» за собой
и просто терроризировал
защитников соперничав-
ших с лионцами команд.

Неудивительно, что теперь
он собирается покинуть
клуб и перебраться в одну
из команд-грандов.

Лео Месси
(«Барселона»)
Аргентинский наследник

Диего Марадоны продолжа-
ет радовать поклонников
своего таланта постоянным
прогрессом. В сезоне-2006/
07, когда вся «Барселона»
смотрелась какой-то несве-
жей, именно Месси с чес-
тью нес и продолжает не-
сти сине-гранатовое знамя
клуба. Если Месси продол-
жит прогрессировать с та-
кой же быстротой и в сле-
дующем сезоне, то вполне
сможет рассчитывать на
«Золотой мяч-2008».

Дэвид Бекхэм («Реал»)
Нынешний сезон полу-

чился для Дэвида Бекхэма,
пожалуй, самым непростым
в карьере. Бекс пережил
тренерское отчуждение и
отлучение от состава, а ког-
да вернулся в него, стал сим-
волом восхождения «коро-
левского клуба» на верши-
ну турнирной таблицы. Реза-
ные навесные передачи Бек-
са стали едва ли не самым
страшным оружием мад-
ридского «Реала» в после-
дних матчах. Сейчас в Мад-
риде все жалеют, что фут-
болист уходит по оконча-
нии сезона в американский
«Лос-Анджелес Гэлакси».

Кларенс Зеедорф
(«Милан»)
Миланский 31-летний ле-

вый полузащитник из Гол-
ландии, вновь провел сезон
на высочайшем уровне. Да,
Зеедорф не избежал обще-
командного спада в середи-
не сезона, в отличии от Кака,
но зато к решающим матчам
он набрал форму и показал,
что является теневым лиде-
ром команды и надежным
тылом для своего молодого
бразильского партнера.

ната Италии, будучи все-
го лишь полузащитни-
ком, хотя и имеющим из-
рядную свободу дей-
ствий. 26 голов, которые
Тотти забил в чемпиона-
те страны говорят о мно-
гом, но не обо всем. Этот
футболист является на-
стоящим мозгом игры
«Ромы», участвуя практи-
чески во всех острых
комбинациях команды.

Кака («Милан»)
Какой же список луч-

ших атакующих полуза-
щитников по итогам это-
го сезона может обойтись
без Кака? Этот бразильс-
кий вундеркинд достиг
футбольной зрелости и по
максимуму раскрывает
свой невероятный потен-
циал. В чемпионате Италии
он смотрелся в этом году
не так ярко, хотя и ярче сво-
ей команды в целом. В Лиге
чемпионов же мы увидели
просто феноменального
Кака. С десятью мячами он
стал лучшим бомбардиром
турнира, обогнав всех бли-
жайших преследователей
по минимуму на четыре
гола. Его «Милан» выиграл
Лигу чемпионов, а самого
футболиста называют глав-
ным претендентом на «Зо-
лотой мяч». Что еще надо?

Диего («Вердер»)
Этот бразильский плей-

мейкер начинал свою евро-
пейскую карьеру в порту-
гальском «Порту», но там
играл неровно и не с таким
блеском, как в бременском
«Вердере», куда он пере-
брался прошлым летом. В
Германии полузащитник
заблистал новыми краска-
ми, став настоящей душой
«бременских музыкантов».
Диего отличается блестя-
щей техникой и умением
убийственно исполнять
стандарты. Чего только сто-
ит его гол в бундеслиге с

60 метров в конце сезона?
В итоге футболиста Дунга
стал привлекать под знаме-
на бразильской сборной, а
в Германии его признали
лучшим игроком сезона.

Томас Хитцльшпергер
(«Штутгарт»)

Этот футболист изве-
стен в Европе довольно
давно, но к настоящим
звездам его никто никог-
да не относил, ни в быт-
ность его выступлений в
Германии, ни во время пе-
риода карьеры в английс-
кой «Астон Вилле». Когл-
да Хитцльшпергер при-
шел в «Штутгарт» от него
не ждали чудес. Вряд ли
этого хавбека можно на-
звать особенно технич-
ным, но он научился по
максимуму использовать
свои козыри, которые у
него имеются. В первую
очередь, это феноме-
нальная выносливость,
напористость и, конечно,
удар. Такая «колотушка»,
которая есть у этого по-
лузащитника, дана немно-
гим. Кто знает, стал бы
«Штутгарт» чемпионом
Германии, не будь в его
составе такого игрока,
причем проведшего такой
отличный чемпионат.

После победы
«Реала» в первен-
стве Испании
стал известен
окончательный
список участни-
ков Лиги чемпио-
нов УЕФА-2007/
08

Олимпийский
стадион

Финал турни-
ра  с ос то ит ся  в
Москве на стади-
оне «Лужники» 21
мая 2008 года.
Российская столи-
ца никогда ранее
не принимала ре-
шающий поединок
самого престиж-
н о г о  к л у б но г о
турнира на кон-
т и н е н те .  Ма т ч
пройдет на аре-
не, вмещающей
84 745 зрителей,
которая была по-
стро ена специ-
ально к Олимпи-
аде-1980.

УЕФА

Претенденты известны
Расширение
турнира

Согласно постановле-
нию Исполнительного
комитета УЕФА, Андор-

ра, Сан-Марино и Чер-
ногория впервые допу-
щены до участия в тур-
нире. Список участников
составлен на основании
результатов за после-

дние пять сезонов, кото-
рые повлияли на количе-
ство представителей от
каждой национальной ассо-
циации в Лиге чемпионов
и Кубке УЕФА.
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Игра в футбол
Анализ

Дидье Дрогба («Челси»)
Ивуарийский «Слон» и

раньше был одним из ли-
деров «Челси» и на поле, и
в раздевалке. В этом же
году Дрогба раскрылся еще
и как прирожденный бом-
бардир. С 20-ю мячами он
стал лучшим голеадором
английской премьер-лиги.
В этом сезоне игровая мо-
дель «Челси» несколько из-
менилась, и форвард из
Кот Д’Ивуара стал чаще ока-
зываться на ударной пози-
ции, что тут же сказалось
на его результативности. И
если сам «Челси» несколь-
ко сбавил по сравнению с
предыдущими сезонами, то
как раз Дрогба сделал еще
один шаг вперед в своем
прогрессе.

Уэйн Руни
(«Манчестер Юнайтед»)
Нельзя без Руни. Вместе

с Криштиану Роналду, Райа-
ном Гиггзом и Полом Скоул-
зом он в этом сезоне бук-
вально затерроризировал
защитные лини всех сопер-
ников. В чемпионате страны
он забил вроде бы не самые
выдающиеся своим количе-
ством 14 мячей, добавив к
ним еще четыре гола в Лиге
чемпионов, но при этом в
своей и без того отличной
игре добился прогресса.
Руни стал идти вперед ме-
нее оголтело и значительно
более умно, что помогает на-
падающему сборной Англии
забивать решающие голы в
важных матчах.

Питер Крауч
(«Ливерпуль»)
Долговязый и неуклю-

жий с виду Крауч на самом
деле очень пластичен и ве-
ликолепно координирован
не только для своих разме-
ров, но и вообще. В чемпи-
онате Англии он провел 32
игры и забил девять голов,
но особняком стоит его
блестящий хет-трик в воро-
та лондонского «Арсенала»,
когда мерсисайдцы выигра-
ли 4:1. Кроме того, Крауч
шесть раз огорчал врата-
рей в Лиге чемпионов, и
без этих голов «Ливерпуль»
точно не смог бы дойти до
финала турнира.

Руд ван Нистелрой
      («Реал»)

Когда Руд ван Нистел-
рой летом уходил из «МЮ»,
где у него не все было в
порядке в отношениях с
Сэром Алексом Фергюсо-
ном, немногие верили, что
в переживавшем кризис
мадридском «Реале» он за-
играет на своем прежнем
уровне. Нападающий дей-
ствительно играл очень не-
ровно в первой половине
сезона, зато во второй стал
настоящим флагманом
восхождения «Реала» на
первую строчку турнирной
таблицы. Ван Нистелрой
стал демоном для оборо-
ны любой команды. Из его
25 мячей в чемпионате Ис-
пании, 16 голландец забил
во втором круге чемпиона-
та. При этом на его счету
еще шесть голов в Лиге
чемпионов.

Фредерик Кануте
(«Севилья»)
И без этого малийца

нельзя обойтись в нашем
списке. Несколько сбавив-
ший в последний месяц Ка-
нуте, на протяжении всего
сезона был ключевой фи-
гурой в построениях Хуан-
де Рамосу. Лишь ему, за-
щитнику Даниэлу Алвешу и
голкиперу Андресу Палопу
гарантировано у Рамоса
место в стартовом соста-
ве при любых раскладах.
Кануте отплатил наставни-

Саймон ХАРТ,
      uefa.com

Жизнь профессио-
нального футболиста
подобна мечте. Богат-
ство, слава, престиж и
удовольствие от люби-
мого дела, которым зани-
маешься каждый день.
Для молодых игроков,
принимающих участие в
молодежном чемпиона-
те Европы, мечта уже
становится реальнос-
тью. Интересно узнать,
что испытывают футбо-
листы, у ног которых ле-

жит весь мир?
Обратная сторона

медали
«Все подростки, кото-

рые смотрят телевизор,
говорят: «Я тоже этого
хочу», однако футбол
имеет обратную сторону
медали», - отметил за-
щитник сборной Нидер-
ландов Рон Влаар в интер-
вью uefa.com. 22-летний
игрок «Фейеноорда», яв-
ляющийся капитаном
оранжевых, рассказал о
трудностях профессии.
«Многим приходится
жертвовать, - продолжил
он. - Многие люди не зна-
ют об этом. Они думают
только о деньгах, о славе.
Необходимо многое сде-
лать, чтобы забраться на
вершину. А когда ты доб-
рался до нее, очень слож-
но удержаться. Есть мно-
го вещей, которыми ты не
можешь заниматься. Так-
же ты испытываешь ог-
ромное давление, играя
перед заполненными ста-
дионами, но для меня это
вызов».

«Наша работа»
«Это наше хобби и

наша работа, - рассказы-
вает футболист сборной
Бельгии Николя Лом-
бартс. - Каждый мечтает
о такой работе, но здесь
необходимо быть дис-
циплинированным, ну-
жен покой и правильное
питание. Я думаю, что
работа футболиста
очень сложна физически
и психологически. Мы
провели тяжелый сезон,
приняв участие в 40-50
матчах, и сейчас играем
через каждые три дня,
поэтому бывает нелегко
восстановить силы».
Другой игрок бельгий-
цев, Жонатан Блондель,
также размышляет о до-
стоинствах и недостатках
любимого дела. По сло-

вам полузащитника
«Брюгге», наибольшее
удовольствие он получа-
ет от матчей Лиги чемпи-
онов УЕФА и Кубка
УЕФА, которые проходят
на заполненных до отка-
зах аренах. Впрочем,
есть в профессии фут-
болиста и минусы.

«Сильные эмоции»
«Возможно, самое

сложное в нашей про-
фессии - это огромное
количество переездов,
ведь в течение этого вре-
мени ты находишься вда-

леке от семьи и друзей, -
делится своими впечат-
лениями футболист. -
Если бы я мог что-то из-
менить в нашей работе,
то в первую очередь улуч-
шил атмосферу между
игроками. Иногда фут-
болисты критикуют друг
друга, и по этой причине
нам бывает тяжело нахо-
дить общий язык». За-
щитник сборной Сербии
Душко Тошич поведал:
«За последние 10-15 лет
мне пришлось отказать-
ся от многого, однако в
конечном итоге этого сто-
ило того». Сейчас 22-лет-
ний защитник француз-
ского «Сошо» понимает,
что сделал правильный
выбор. «После больших
побед я испытываю силь-
ные эмоции, - говорит он.
- К примеру, так было
после нашей победы в
финале Кубка Франции
над «Олимпиком». Я ни-
когда еще не испытывал
таких чувств - игра про-
ходила на переполнен-
ном «Стад-де-Франс», и
мы порадовали наших
болельщиков, вернув
трофей в Монбельяр
спустя 70 лет».
Позитивные стороны

По мнению полуза-
щитника сборной Нидер-
ландов Юлиана Йеннера,
футбол приносит нема-
ло радости профессио-
налам. «Ты получаешь
удовольствие от побед,
от хорошей игры, от за-
битых мячей, от удачно-
го дриблинга, - заметил
он. - Также приятно вы-
полнять работу коллек-
тивно. Все это вкупе и
отражает лучшую сторо-
ну футбола». В то же вре-
мя бельгийский защит-
ник Николя Ломбартс на-
звал и то, о чем другие
предпочитают молчать.
«Думаю, что лучшее в

профессии футболиста
- деньги, - заявил футбо-
лист. - Мы зарабатываем
очень хорошо. Я наде-
юсь,   лет через 15 у меня
будет достаточно
средств, чтобы можно
было безбедно прожить
остаток жизни».

Больше давления
Пока команды сража-

ются за главный трофей,
легендарный в прошлом
нападающий «Арсенала»
и сборной Англии Алан
Смит рассказал, какое
давление, по его мне-

нию, испытывают игроки
молодежных сборных.
«Сегодня футболисты
молодежных и юношес-
ких сборных испытывают
большее давление, чем
раньше, - заявил Смит,
который со сборной Анг-
лии выигрывал молодеж-
ный чемпионат Европы
1984 года. - Мы смотрим
на 19-летних игроков и
понимаем, что скоро они
будут выступать на выс-
шем уровне. В мои годы
19-летний игрок считал-
ся еще молодым - от этих
футболистов многого не
ждали. Однако теперь,
когда серьезно начинают
играть и в 17 лет, люди
уже не дают тебе спуску
к тому моменту, как тебе
исполняется 19». В ин-
тервью с uefa.com Смит
выразил мнение, что в
его время игроки «полу-
чали большее удоволь-
ствие от игры».
Компенсация – деньги

«Сейчас игроки в каче-
стве компенсации полу-
чают деньги, - объяснил
он. - Понятно, что мы счи-
тались профессионала-
ми и для нас это была
серьезная игра. Однако
порой в середине сезона
можно было съездить в
Испанию, чтобы отдох-
нуть и выпить пару ста-
канов. Сейчас средства
массовой информации
быстро напишут об этом
на первых полосах газет,
поэтому футболисты
должны более ответ-
ственно относиться к
своему поведению». Как
бы то ни было, футболи-
сты остаются кумирами
миллионов, и тренер
сборной Бельгии Жан-
Франсуа де Сар знает, в
чем секрет: «Мы прожи-
ваем каждое мгновение в
высочайшем ритме и на-
слаждаемся им сполна».

Лучшие игроки сезона:
форварды
ку 21 голом в чемпионате.
Именно он весь сезон воз-
главлял список бомбарди-
ров примеры, и если бы не
феноменальная игра во
втором круге ван Нистел-
роя, мог бы завоевать тро-
фей «пичичи», вручаемый
лучшему бомбардиру пер-
венства Испании.

Давид Вилья
(«Валенсия»)
Миниатюрный Давид Ви-

лья своей игрой завоевал
симпатии болельщиков
практически всех команд.
Ярко засветившись в «Са-
рагосе», в «Валенсии» он
стал настоящей звездой.
Именно Вилья является ли-
дером «летучих мышей» на
поле. На него играют парт-
неры в трудную минуту, он
бьет все пенальти и даже
подходит к мячу, чтобы ис-
полнить штрафной в от-
ветственный момент. Се-
зон-2006/07, как и вся «Ва-
ленсия», нападающий про-
вел не слишком ровно, со
спадами, но 15 мячей в чем-
пионате и четыре в Лиге
чемпионов все-таки забил.
Кроме того, Вилья сейчас
является основным фор-
вардом сборной Испании,
и представить без него
главную команду этой стра-
ны сложнее, чем без Фер-
нандо Торреса.

Диего Милито
(«Сарагоса»)
Еще один нападающий с

Пиренейского полуостро-
ва. Диего Милито уже в
прошлом сезоне, когда вы-
ступал за «Сарагосу» на
правах аренды, успел за-
бить 15 голов. В этом сезо-
не он прибавил к тем мя-
чам еще 21 гол в чемпиона-
те и стал вместе со своим
братом защитником лако-
мым кусочком для многих
сильных европейских клу-
бов. Первой в очереди на
него стоит «Барселона», что
говорит о многом.

Теофанис Гекас
(«Бохум»)
Теофанис Гекас пришел

в «Бохум» перед началом
этого сезона, и на этот
трансфер никто особого
внимания не обратил. Од-
нако настырный грек со сво-
ей командой заставили с
собой считаться любых со-
перников. Именно Гекас
стал главным героем-фор-
вардом в бундеслиге в
этом сезоне. Форвард 20
раз огорчал вратарей-со-
перников «Бохума» в чем-
пионате, и даже немного
жаль, что летом футбо-
лист покидает свой нынеш-
ний клуб и переходит в ле-
веркузенский «Байер», ко-
торый не мог отказать себе
в удовольствии приобрес-
ти такого футболиста.

Марио Гомес
(«Штутгарт»)
Марио Гомес стал еще

одним открытием среди
нападающих бундеслиги
этого сезона. О его задат-
ках было известно и рань-
ше, но раскрылся он по-на-
стоящему только сейчас.
Особенно ярко Гомес дей-
ствовал в первой полови-
не сезона, когда «Штут-
гарт» удивлял всех своим
резвым стартом. Казалось,
что команда должна вот-
вот повалиться, и Гомеса
ведь настиг некоторый
спад, но именно «Штут-
гарт» в итоге стал чемпио-
ном страны, а форвард за-
бил несколько решающих
голов. Конечно, 14 мячей в
34 турах - показатель не са-
мый впечатляющий, но
здесь важно то, как Гомес
играл, а его функции на

поле не ограничиваются ба-
нальным забиванием го-
лов.

Фабио Квальярелла
      («Сампдория»)

Этого форварда знали в
футбольном мире доволь-
но давно. Перед началом
нынешнего сезона в свои
25 лет он считался одним из
ротационных нападающих
«Сампдории». Однако сво-
ей игрой он буквально за-
ворожил Апеннинский по-
луостров. Квальярелла за-
бил в чемпионате 13 голов,
но важна здесь не статис-
тика. Практически каждый
его гол приносил скромной
ныне «Сампдории» очки, и
при этом Квальярелле не
было равных по красоте за-
бивания мячей. Недаром он
вошел практически во все
хит-парады голов Серии А
с двумя или тремя своими
голами, возглавив эти спис-
ки своим ударом с центра
поля. Логичным выглядит
приглашение Квальяреллы
в сборную Италии, где он
уже успел отметиться дуб-
лем в матче с Литвой.

Афонсо Алвеш
(«Херенвен»)
Этот бразилец уже дос-

тиг довольно зрелого воз-
раста - ему 26 лет. Тем не
менее раньше его имя осо-
бенно не было на слуху. А
зря. Нынешний сезон он
провел просто феноме-
нально, забив в 33 матчах
сумасшедшие 34 гола за
свой клуб. «Золотую Бутсу»
лучшего бомбардира Ста-
рого Света ему помешал
завоевать лишь полутор-
ный коэффициент голлан-
дского первенства, кото-
рое уступает в этом плане
испанскому и итальянско-
му. Зато Алвеш получил
вызов в сборную Бразилии
и очень вероятно, что он
поедет этим летом на Ку-
бок Америки. Вообще же
этот форвард универсален
и умеет на поле практичес-
ки все, а таким поставлен-
ным убийственным уда-
ром, как у него, сейчас об-
ладают единицы, если он
вообще не лучший в мире
в данной характеристике.

Педру Паулета
(«Пари-Сен-Жермен»)
Во французском пер-

венстве стоит выделить
португальского форварда
«ПСЖ» Педру Паулету. Он в
этом сезоне, возможно, не
показал ничего выдающе-
гося. Но это только на пер-
вый взгляд. Не молодой
уже Паулета сумел сохра-
нить свой привычный уро-
вень игры, когда его коман-
да действовала на протяже-
нии сезона просто отврати-
тельно и заняла позорное
для себя 14-е место в чем-
пионате. При этом Паулета
с 15 голами стал лучшим
бомбардиром первенства
Франции, и не его пробле-
ма, что остальные забили
меньше.

Мамаду Ньянг
(«Марсель»)
Стоит отметить и этого

сенегальского нападающе-
го «Марселя». Ньянг забил
в чемпионате Франции 12
мячей, 6 из которых провел
с пенальти, но важно не это.
Вместе с Франком Рибери
он был лидером «Марселя»
в этом сезоне. Именно че-
рез Ньянга строилась игра
команды в атаке, и фор-
вард проявил себя очень
разноплановым игроком,
умеющим не только быть
наконечником копья, но и
подносчиком снарядов для
своих партнеров. Причем
подносчиком отменным.
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Беренд СХОЛТЕН,
      uefa.com

Тренер сборной Рос-
сии Гус Хиддинк смот-
рел с трибуны за старто-
вым матчем чемпионата

Европы-2007 среди мо-
лодежи между команда-
ми Нидерландов и Изра-
иля с двойственными
чувствами. С одной сто-
роны, оранжевые имеют
все шансы защитить
чемпионский титул, за-
воеванный прошлым ле-
том в Португалии. С дру-
гой, молодежная сбор-
ная России не смогла
пробиться в финальную
стадию турнира, что
явно замедлило про-
гресс российского фут-
бола в целом.

- Что означает непопа-
дание молодежной сбор-
ной России в финаль-
ную стадию турнира?

- Участие в нем было
бы очень полезно для
развития российского
футбола. Очень жаль,
что сборная России до-
пустила осечку. Нам
нужно строить новую
молодежную команду.
Для развития футболи-
стов очень важно регу-
лярно участвовать в та-
ких престижных сорев-
нованиях.

- Насколько важны для
Нидерландов организа-
ция и проведение подоб-
ных соревнований?

- Это очень приятно.
Это признание того, что
Футбольная ассоциация
Нидерландов способна
вновь провести столь
крупный турнир. Инфра-
структура и организа-
ция находятся на очень
высоком уровне. Голлан-
дцам всегда нравились
зрелищные и упорные
матчи, в которых уча-
ствуют техничные и
изобретательные игро-

Тренер

Ïî êóðñó Õèääèíêà
ки. На чемпионате мира-
2005 среди юношей до 20
лет в Нидерландах одной
из главных звезд был
Лионель Месси, кото-
рый добился фантасти-

ческого прогресса за
очень короткий период
времени. Всегда хочет-
ся верить, что в таких
турнирах на первый
план выйдет индивиду-
альное мастерство от-
дельных игроков.

- Как оцениваете рабо-
ту Фоппе де Хаана с мо-
лодежной сборной Гол-
ландии?

- Футбол постоянно ме-
няется в связи с коммер-
ческой стороной вопроса,
однако де Хаан всегда при-
держивается своей фило-
софии. И этому у него сто-
ит поучиться. Считаю, что
молодым игрокам очень
полезен тренер, который
думает только о футболе.
Голландская сборная еще
молода, однако все фут-
болисты уже имеют опыт
игры в национальном пер-
венстве. Учитывая пока-
занную ими игру, коман-
де вполне по силам вновь
завоевать золотые меда-
ли. Побеждать всегда
важно, но еще важнее по-
беждать, показывая тра-
диционный голландский
футбол и оказывая давле-
ние на оппонента при пер-
вом удобном случае.
Именно так и получаются
красивые матчи. В срав-
нении с остальными Ни-
дерланды - достаточно ма-
ленькая страна, поэтому
мы всегда должны уделять
повышенное внимание об-
разованию.

- Вы уже творили чуде-
са со сборными Южной
Кореи и Австралии. На
что рассчитываете, буду-
чи тренером россиян?

- Все знают, что я начал
работать здесь совсем

недавно. Я всегда стара-
юсь как можно быстрее
привыкнуть к культуре но-
вой страны и узнать по-
больше о ее истории, хотя
основное внимание, ко-

нечно, уделяю футбо-
лу. Я говорю с боль-
шим количеством лю-
дей, но гораздо чаще
слушаю других. Хочу
как можно быстрее уз-
нать, кого считают луч-
шими футболистами
страны. Еще до первой
тренировки следует
проделать огромную
работу.

- Каковы ваши задачи?
- Мы должны стре-

миться улучшить рос-
сийскую инфраструк-
туру, а также, по воз-
можности, построить
новую команду к 2010
году. Если мы сможем
ускорить данный про-
цесс, выйдя в финаль-
ную стадию ЕВРО-
2008™, будет замеча-
тельно. Однако не ме-
нее важно построить в
России новые стадио-
ны, тренировочные
поля, наладить работу
с подрастрающим по-
колением, улучшить
условия в юношеских
академиях, и так да-
лее. Мне нравится уча-
ствовать в этом про-
цессе. Если обновлен-
ная сборная России
получит путевку в Ав-
стрию и Швейцарию,

это будет фантастичес-
ким успехом. Однако не-
удача не станет фаталь-
ной. Сейчас главное - ин-
фраструктура и ближай-
шее будущее. Если в Рос-
сии улучшится инфра-
структура, а я в это верю,
то тогда можно будет на-
блюдать стремительный
прогресс. В будущем
россияне могут стать од-
ной из ведущих фут-
больных наций Европы.

- Сотрудничают ли с
вами российские клубы в
решении данной задачи?

-  К счастью, Российс-
кий футбольный союз
еще в силах уменьшить
количество легионеров в
национальном первен-
стве. В прошлом сезоне
в составе каждого клуба
на поле могло выйти во-
семь иностранцев, но к
2010 их число будет со-
кращено до четырех. Те-
перь местные команды
начнут думать об орга-
низации и улучшении
своих юношеских школ,
что пойдет всем только
на пользу. Некоторые
клубы, с представителя-
ми которых я беседовал,
уже вплотную занима-
ются этим. Стало быть,
скоро мы сможем дог-
нать ведущие страны
Европы - не сейчас, не
завтра, но в близком бу-
дущем. Вскоре россий-
ские клубы по закону бу-
дут должны уделять вни-
мание своим юношес-
ким футбольным шко-
лам. Это должно стать
нашим преимуществом,
хотя пока нужно набрать-
ся терпения и немного
подождать.

Бомбардир

Грэм ХАНТЕР,
     uefa.com

Мадридский «Реал» вы-
играл чемпионата Испа-
нии - в последний раз «ко-
ролевский клуб» доби-
вался такого успеха в 2003
году. Одним из множе-
ства людей, которым ус-
пех принес огромную ра-
дость, является нападаю-
щий команды Рууд ван
Нистелрой, ведь предыду-
щий сезон стал для него
по-настоящему черным.

Прошлой весной голлан-
дец наблюдал со скамейки
запасных за победой «Ман-
честер Юнайтед» в Кубке
английской лиги. Затем он
перестал попадать в состав
сборной Нидерландов, ко-
торая прекратила борьбу на
чемпионате мира в Герма-
нии на стадии 1/8 финала.
Вскоре форвард был про-
дан, так как технический
персонал «МЮ» полагал, что
ван Нистелрой - уже отра-
ботанный материал.

ВОЗРОЖДЕНИЕ
Как многое может изме-

ниться за год! В настоящий
момент ван Нистелрой явля-
ется одним из трех игроков,
которые принимали участие
во всех победных матчах «га-
лактитос» текущего сезона.
В последних семи встречах
на счету нападающего десять
голов. До ван Нистелроя
только великие Альфредо
ди Стефано и Уго Санчес ста-
новились лучшими бомбар-
дирами «примеры» по ито-
гам своего дебютного сезо-
на в Мадриде. Во всей лиге
лишь один полевой игрок
провел на поле больше ми-
нут, чем голландец. Даже на-
ставник национальной сбор-
ной Голландии Марко ван Ба-
стен был вынужден снова
обратить свой взор на ван
Нистелроя. 25 голов в 36 мат-
чах высшего дивизиона Ис-
пании делают невозможное
возможным.

НЕОЖИДАННЫЙ
ПОВОРОТ
В середине сезона

«Реал» проиграл четыре
встречи с общим сетом 0:7
не самым сильным коман-
дам: «Депортиво», «Рекре-
ативо», «Леванте» и «Виль-
яреалу». Тем не менее, за
тур до финиша чемпиона-
та у команды Фабио Капел-
ло были прекрасные шан-
сы финишировать первой.
Три очка в домашнем по-
единке против «Мальорки»
гарантировали мадридцам
чемпионский титул. Они
их добились. Правда, три
гола, которые нужны были
ван Нистелрою, чтобы
опередить нападающего
«Ромы» Франческо Тотти в
борьбе за «Золотую бут-
су», так и случились. «Я не
ожидал, что сезон сложит-
ся именно так, - откровен-
но поведал бывший напа-
дающий ПСВ. - Все, на что
я мог надеяться в новой
стране и новом клубе, это
смена обстановки. Я не
ставил перед собой ника-
ких целей, просто ежед-
невно работал в полную
силу на тренировках». Дру-
гие футболисты «Реала»
быстро убедились, что ван
Нистелрой является игро-
ком мирового класса. «Я
был удивлен мастерством
и техникой ван Нистел-
роя», - заметил защитник
мадридцев Иван Эльгера,
который слывет самым от-
кровенным игроком «коро-
левского клуба».

ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ФОРМА
Главными в успехе ван Нис-

телроя являются три фактора.
Нападающий пребывает в ве-
ликолепной спортивной фор-
ме - он силен и физически вы-
нослив. Форвард выиграл от
решения Капелло в середине
сезона перейти на схему 4-4-2
и поставить в пару к голланд-
цу Рауля Гонсалеса вместо того,
чтобы использовать одного
ван Нистелроя на острие в
расстановке 4-2-3-1. Наконец,
одержимость ван Нистелроя
трофеями не знает границ.

НОВЫЙ РЕЖИМ
Все вышеназванные ас-

пекты повлияли на велико-
лепную игру нападающего в
концовке сезона. Отстране-
ние от национальной сбор-
ной позволило ван Нистел-
рою полностью восстанав-
ливать силы после каждого
матча. Кроме того, после
вылета из Лиги чемпионов
УЕФА в «Реале» был введен
новый тренировочный ре-
жим, который устроил всех.
Один-два раза в неделю иг-
роки получали выходной. Как
минимум одно тренировоч-
ное занятие проводилось в
индивидуальном порядке.
Остальное время было уде-
лено работе по улучшению
физических кондиций, такти-
ке и двусторонкам. «Я нахо-
жусь в лучшей форме в сво-
ей жизни», - подчеркнул на-
падающий, которому перво-
го июля исполнится 31 год.
Форвард признает, что ему
не нравится исполнять роль
наконечника копья в схеме с
одним нападающим. Теперь,
когда ван Нистелрой выхо-
дит на поле в паре с Раулем,
этот дуэт не остановить. В
двух выездных встречах про-
тив «Осасуны» и «Барселоны»
в активе голландца шесть ре-
зультативных ударов. Он до-
бавил еще пять мячей в пос-
ледних четырех домашних
матчах. Тем временем, в де-
вяти встречах на финише
сезона Рауль записал на свой
бомбардирский счет четыре
гола и несколько результа-
тивных передач.

ЖАЖДА ПОБЕД
Будучи игроком «МЮ», ван

Нистелрой думал только о по-
беде в премьер-лиге, нацио-
нальных кубках и Лиге чемпио-
нов. «Большая зарплата, вели-

кий клуб, - как-то раз ска-
зал агент футболиста
Роджер Линс. - Однако
если Рууд не выигрывает
хотя бы один трофей за
год, это делает его очень
несчастным». Тем не ме-
нее, нападающий предпо-
читает не заострять вни-
мание на своих шансах в
споре лучших бомбарди-
ров чемпионата Испании
и европейского конти-
нента. «В моем контрак-
те не прописан бонус за
звание лучшего бомбар-
дира, и я очень рад этому,
- напомнил голландец
журналистам. - Победа
команды и новые трофеи
- вот что для меня по-на-
стоящему важно. Я очень
хочу новых успехов».

ГОСПОЖА УДАЧА
Заслуживает упоми-

нания еще один нема-
ловажный фактор, без
которого ван Нистел-
рой вряд ли добился бы
такого успеха - удача. По
ходу турнира голландец
находился в одной жел-
той карточки от дисква-
лификации. Во время
встречи с «Депортиво»
(3:1) 26 мая голу Серхио
Рамоса предшествова-
ла игра рукой ван Нис-
телроя. «Он сделал это
специально, - считает
соотечественник фор-
варда Йохан Кройфф,
ранее игрок и тренер
«Барселоны». - Тот гол
следовало отменить,
ему показать желтую
карточку и дисквалифи-
цировать на решающий
матч с «Сарагосой». Од-
нако вместо этого гол-
ландец не только сыг-
рал с «Сарагосой», но и
забил ей два гола и при-
нес своей команде ни-
чью. Тем не менее, как
говорят великие спорт-
смены, иногда вы сами
являетесь творцом сво-
ей удачи. Именно так
произошло с ван Нис-
телроем, который до-
бился в воскресенье,
возможно, главного
триумфа в своей жиз-
ни. Благодаря неверо-
ятному трудолюбию,
усердию и страстному
желанию побеждать.
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Майкл ХЭРРОЛД,
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В четверг на трени-
ровке капитан молодеж-
ной сборной Нидерлан-
дов Рон Влаар прикре-
пил в верхнем углу ворот
оранжевый воздушный
шар и стал отрабаты-
вать удары. Один раз он
попал в намеченную
цель, но шарик не лоп-
нул. Так и сборная Голлан-
дии. Ничто не смогло и
никто не смог разру-
шить веру в свои силы,
которую подопечные
Фоппе де Хаана прояви-
ли на групповом этапе
чемпионата Европы.

Богатый опыт
Игра молодых голлан-

дцев завоевала сердца
местной публики, при-
шедшей на трибуны
«Абе Ленстра» и «Эуро-
борга» в северной части
Нидерландов, чтобы под-
держать свою команду.
В прошлом году моло-
дежная сборная Порту-
галии, выступая у себя
дома, не выдержала пси-
хологического давления.
Голландцы же, напротив,
расцвели, оказавшись в
центре внимания. Влаа-
ру в его 22 года не при-
выкать быть на виду. Он
накопил богатый опыт
выступлений на юно-
шеском уровне и уже
дважды играл за глав-
ную национальную ко-
манду. В 2005 году он до-
шел до полуфинала на
первенстве мира среди
молодежи до 20 лет, в
прошлом сезоне был ка-
питаном сборной в Пор-
тугалии, а теперь мечта-
ет о том, чтобы защи-
тить чемпионский титул
на родной земле.
 Ожидания

«В прошлом году, ког-
да мы вернулись из Пор-
тугалии, в аэропорту нас
встречали сотни людей,
- рассказал он в беседе
с uefa.com. - То был пре-
красный турнир, как и
чемпионат мира среди
20-летних, проходивший
два года назад здесь же
в Голландии. Уже тогда
после первой игры все
помешались на футбо-
ле, а сейчас будет еще
похлеще. Ожидания ра-
стут с каждым годом. В
прошлый раз мы заняли
первое место, и теперь
от нас ждут того же са-
мого. Конечно, давление
усиливается, но мы
смотрим на это с другой
точки зрения. Когда иг-
рает первая сборная,
все надевают оранжевое
и сходят с ума, а теперь
это же происходит из-за
нас. Мы всего лишь мо-
лодые футболисты, но
это так здорово! Ты ви-
дишь своих друзей, свою
семью и думаешь: «Вот
для кого я играю в фут-
бол». Ты хочешь пода-
рить им праздник, хо-
чешь видеть, как они ра-
дуются».
Дренте и мотор

Теперь о Дренте. Ле-
вый защитник «Фейено-

Сборная Англии,
вслед за командами Сер-
бии, Нидерландов и Бель-
гии вышла в полуфинал
молодежного чемпиона-
та Европы по футболу. В
заключительном туре
группового этапа подо-
печные Стюарта Пирса
обыграли лидеров свое-
го квартета сербов со
счетом 2:0.

В воскресенье завер-
шились матчи в «группе
смерти» молодежного
чемпионата Европы по
футболу. Эпитет очень
даже подходящий, пото-
му как, в отличие от квар-
тета A, в группе B не было
такой команды, как сбор-
ная Израиля, над кото-
рой поизмывались абсо-
лютно все соперники.
Что еще можно сказать,
когда даже сборная Бель-
гии, никогда не хватав-
шая звезд с неба, нака-
нуне завоевала вторую
путевку в полуфинал
турнира, обойдя в борь-
бе за нее португальцев.

Наоборот, в группе B
было все по-взрослому:
все четыре ко-
манды представ-
ляют собой серь-
езную силу в ев-
ропейском фут-
боле, и борьба
шла до после-
дней минуты са-
мого последнего
матча. Досрочно
лишь Сербия,
для многих нео-
жиданно сколо-
тившая очень не-
плохую команду,
обеспечила себе
место в полуфи-
нале. И именно
сербам предсто-
яло решить, кто
же вместе с
ними окажется в
следующей ста-
дии первенства
континента.

Для того, чтобы впер-
вые за 19 лет пробиться
в полуфинал молодежно-
го чемпионата Европы,
сборной Англии требова-
лось обыграть лидера
группы в очном поединке.
В параллельно проходив-
шем матче встречались
команды Италии и Че-
хии, которых при условии
собственной победы, ус-
траивала и ничья в про-
тивостоянии сербов и
англичан. Вот в такой не-
рвной обстановке и про-
ходил заключительный
день группового этапа.

Итальянцы не стали
откладывать дело в дол-
гий ящик и на четвертой
минуте встречи с чешс-
кой командой счет откры-
ли. Неудачно сыграл Ро-
ман Губник, и подопечные
Пьерлуиджи Казираги
заработали штрафной в
20-ти метрах от ворот. К
мячу подошел Альберто
Аквилани и точно пробил
в угол ворот Зденека Зла-
мала – 1:0.

Тем временем точно
такой же момент, но по-
своему, использовали
англичане. Джеймс Мил-
нер подал на угол вратар-
ской, Стивен Тэйлор голо-
вой сбросил мяч на даль-
нюю штангу, где Лерой
Лита рыбкой отправил
его в сетку ворот сербс-

Чемпионат Европы по футболу среди молодежных команд

кой сборной. И здесь 1:0.
Напомним, что этот ре-
зультат выводил в полу-
финал английскую ко-
манду, за игрой которой
приехал посмотреть
главный тренер взрос-
лой команды Стив Мак-
ларен.

Чуть поспокойнее анг-
личанам стало тогда, ког-
да на исходе первой чет-
верти часа сборная Че-
хии сравняла счет в мат-
че с Италией.

Франтишек Райто-
рал, прорвавшись по
флангу,  навесил в
штрафную, где фор-
вард  Пападопулос, сыг-
рав на опережение, точ-
но пробил головой
мимо Эмилиано Вивиа-
но – 1:1. Однако радость
чешских и английских
футболистов была не-
долгой – вскоре италь-
янцы вновь вышли впе-
ред. После навеса Алес-
сандро Россини со
штрафного, передачу на
дальней штанге головой
замкнул Джорджо Чьел-
лини. А уже в добав-

ленное к первому тай-
му время счет усили-
ями Джузеппе Росси
возрос до 3:1.

Явно благоволил анг-
личанам и главный ар-
битр их матча немец Кнут
Кирхер. На 35-й минуте
матче автор гола Лерой
Лита борцовским при-
емом уложил в своей
штрафной сербского за-
щитника Гойко Качара,
однако судья и бровью не
повел. И это ли не мо-
мент, повлиявший на ре-
зультат матча?

Итак, по итогам пер-
вых таймов обоих встреч
в полуфинал выходила
сборная Англии.

После перерыва сер-
бы заметно прибавили,
перехватили инициати-
ву, и моменты у ворот
посланников Туманного
Альбиона начали возни-
кать один за другим. Са-
мый серьезный возник
через десять минут пос-
ле возобновления мат-
ча. Дринчич проникаю-
щим пасом вывел Иве-
лью один на один с Кар-
соном, но полузащитник
сербской сборной бес-
хитростно пробил пря-
мо в голкипера.

А минутой спустя,
сборная Англии должна
была оставаться в мень-
шинстве: Рео-Кокер с

разбегу решил прове-
рить на прочность кости
Ивельи, но удостоился
только желтой карточ-
ки .  В  т о в ремя,  к ак
итальянцы устроили
в своем матче кате-
н ач чо ,  ан гл и чан е  и
сербы решили поиг-
рать в открытый фут-
бо л .  П о д оп е ч ны е
Стюарта Пирса до во-
рот соперника дохо-
дили редко, но метко.
В одной из таких атак, в
очередной раз свое вы-
сокое мастерство проде-
монстрировал голкипер
сербской команды Алек-
сандр Кесич.

После навеса с флан-
га, Лита решился на
удар ножницами в паде-
нии практически с ли-
нии вратарской, но гол-
кипер справился с
этим мячом.

Тем не менее, своего
англичане все-таки до-
бились. При этом в оче-
редной раз наплевав на
всякие принципы чест-
ной игры, что, собствен-
но говоря, становится их

визитной карточ-
кой. В одной из
атак травму в соб-
ственной штраф-
ной получил Райко-
вич и остался ле-
жать на газоне. Ан-
гличане же, не об-
ращая внимания
на этот факт, про-
вели атаку, в фина-
ле которой Дерби-
шир из зоны, где
лежал травмиро-
ванный серб, за-
бил второй мяч в
ворота Кесича.

Ес т е с т в е нн о ,
уязвленные сербы
тут же полезли
разбираться, и на
поле завязалась
потасовка. Арбитр
же, явно упустив-
ший нити игры, на-

градил желтой карточ-
кой лишь двух полевых
игроков и одного из тре-
неров сборной Сербии,
выбежавшего на поле.
Вместо травмированно-
го Райковича на поле вы-
шел Иванович, тут же
пару раз с особой жес-
токостью сыгравший
против автора второго
гола Дербишира и Рео-
Кокера.

Не поспособствовало
успокоению футболис-
тов обеих команд и уда-
ление за разговоры на
90-й минуте Тома Хаддл-
стоуна, на тот момент
проведшего на поле толь-
ко три минуты.

Взаимное избиение,
начатое англичанами и
продолженное сербами,
было остановлено толь-
ко с помощью финально-
го свистка, зафиксиро-
вавшего победу подопеч-
ных Стюарта Пирса со
счетом 2:0. Таким обра-
зом, победа над сборной
Чехии со счетом 3:1, ди-
видендов итальянцам не
принесла.

В полуфиналах моло-
дежного чемпионата Ев-
ропы, которые состоят-
ся 20-го июня, Сербия
сыграет с Бельгией, а
Англия встретится с хо-
зяевами турнира Ни-
дерландами.

Сборная

Îðàíæåâîå íàñòðîåíèå
орда» - символ «моло-
дежки», мотор команды,
футболист, чьи дей-
ствия заставляют зрите-
лей вскакивать с мест и
хвататься за голову. У
Дренте с Влааром вы-
дался непростой сезон в
«Фейеноорде». Но в по-
чти деревенской тиши
северной провинции
Фрисландия городские

заботы отходят на вто-
рой план. «Ройстон пока-
зывает классный фут-
бол и заводит болель-
щиков, а это здорово
нам помогает, - говорит
Влаар. - Я знал, что он
способен на это. После-
дний год был для него
очень сложным, как и
для меня, но здесь хо-
чется забыть обо всем
неприятном. Здесь Рой-
стон смог раскрепос-
титься и заиграть в свою
силу. Результат вы все
видите».

Олимпийская
мечта

База сборной Нидер-
ландов расположена в
местечке под названием
Ораньевауд, неподалеку
от городка, где родился
де Хаан. В этих местах
тренера «молодежки»
тепло называют Фоппе,
ведь большую часть сво-
ей карьеры он верно слу-
жил местному «Херенве-
ену». Де Хаан постарал-
ся, чтобы его подопеч-
ные чувствовали себя,
как дома, и команда пла-
тит ему раскрепощен-
ной игрой. Чувствуется,
что молодые футболис-
ты очень привязаны к
своему опытному на-
ставнику. «Между ним и
игроками существует
прочная связь, - сказал
Влаар. - С нами он ведет
себя точно так же, как с
прессой или в повсед-
невной жизни. Он общи-
тельный человек, и мно-
гим из нас это нравится.
С ним мы чувствуем
себя свободно. Он очень

гордился нами, когда мы
обеспечили путевку на
Олимпийские игры. Он
никому этого не показы-
вал, но я знаю, что это
так. Он был горд и за
себя, и за нас. Он сказал,
что мечтал об этом. И
мы тоже мечтали, хотя и
не говорили ему, так что
я очень рад за нашего
тренера». В последний

раз Голландия выступа-
ла на Олимпиаде в 1952
году. Потому-то за не-
сколько дней до своего
64-летия вечно молодой
де Хаан то ли в шутку, то
ли всерьез заявил, что
намерен съездить в
Мадрид на велосипеде,
чтобы лично предложить
Рууду ван Нистелрою
принять участие в Олим-
пиаде.
Шампанское
подождет

Голландская моло-
дежка обеспечила себе
участие в полуфинале,
и в этом огромная зас-
луга де Хаана и его уме-
ния выжимать макси-
мум из подопечных. Те-
кучесть кадров такова,
что из прошлогоднего
состава, игравшего в
финале с Украиной, те-
перь в «основе» выхо-
дит только Влаар. Но, по
его словам, что оранже-
вые потеряли в талан-
те, то приобрели в ко-
мандной игре. В чет-
верг утром персонал
базы в Ораньевауде
встретил команду, кото-
рая победила Португа-
лию, бутылкой шампан-
ского. Но Влаар предпо-
чел бы до поры до вре-
мени оставить шампан-
ское в холодильнике.
«Мы очень близки к
тому, чтобы потерять
концентрацию, - предуп-
реждает он. - Олимпиа-
да только в следующем
году, и пока о ней можно
забыть. Здорово, что
мы вышли в полуфинал,
но мы хотим снова стать
чемпионами».
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В субботу в Анкаре и Будапеште прошли несколько интерес-
ных боксерских поединков.

В Анкаре бывший чемпион мира в первом тяжелом весе 33-
летний кубинец Хуан Карлос Гомес, выступающий сейчас в су-
пертяжелом весе, одержал убедительную победу по очкам над
россиянином Денисом Бахтовым. По итогам 12-ти раундов все
судьи отдали победу Гомесу со счетом 120:108 (дважды) и
120:109.

В другом бою олимпийскому чемпиону 2004 года в тяжелом
весе кубинцу Одланьеру Солису понадобилось всего 43 секун-
ды, чтобы нокаутировать украинца Алексея Мазикина.

В главном поединке вечера в столице Турции известный 32-
летний турецкий супертяжеловес Синан Самил Сам и экс-чем-
пион мира в супертяжелом весе 42-летний американец Оли-
вер Макколл провели отборочный поединок за право встретит-

ся с чемпионом WBC в супертяжелом весе. Поединок продлил-
ся все отведенные на него двенадцать раундов, по итогам кото-
рых все трое судей посчитали, что сильнее был Маккол со сче-
том 115:112 (дважды) и 114:113.

Чемпион WBO в полутяжелом весе, проживающий в Герма-
нии венгр Золт Эрдеи в Будапеште провел очередную успеш-
ную защиту своего титула против американского боксера Джор-
джа Блэйдса, занимающего 15-е место в рейтинге WBO и WBA.
Рефери Джо Кортес остановил поединок в 11-м раунде, зафик-
сировав победу Эрдеи техническим нокаутом.

Там же чемпион мира среди любителей в весе до 91 кг рос-
сиянин Александр Алексеев одержал победу в своем 11-м по-
единке на профессиональном ринге, нокаутировав в первом
раунде аргентинца Гектора Альфредо Авилу, тем самым завое-
вав титул WBO Inter-Continental в первом тяжелом весе.

Живущий в Германии турок Фират Арслан одержал победу
над россиянином Валерием Брудовым. Поединок продлился
все отведенные на него 12 раундов, по итогам которых мнения
судей разделились: двое посчитали, что сильнее был Арслан
со счетом 117:111 и 116:112, а третий отдал победу Брудову —
116:112.

Хасим Рахман, вышедший на
ринг впервые после проигранно-
го в прошлом году Олегу Маска-
еву боя, победил в десяти раун-
дах малоизвестного боксера Тау-
руса Сайкса.

Еще до боя лагерь Рахмана был
воодушевлен стоящими перед
ним перспективами. «Он воспри-
нял поражение от Маскаева
очень серьезно, – сказал менед-
жер Рахмана Стив Нельсон. – В
настоящий момент он воодушев-
лен тем, что снова будет вскоре
бороться за пояс чемпиона».

Соперник Рахмана, с которым
тому пришлось драться в ночь на
пятницу в Рочестере (штат Нью-
Йорк), Таурус Сайкс, оказался под-
ходящим боксером для того, что-
бы обеспечить Хасиму триум-
фальное возвращение. Менедж-
менту Рахмана даже удалось
обеспечить общенациональную
трансляцию поединка – на кабель-
ном канале Versus, том самом, у
которого есть эксклюзивный кон-
тракт с НХЛ и который практичес-
ки никто не смотрит.

Как это ни удивительно, но
боксеры даже бились за титул
чемпиона NAFB (North American
Boxing Federation) в супертяже-

На заседании в штаб-квар-
тире МОК в Лозанне Исполни-
тельный комитет Междуна-
родной ассоциации любитель-
ского бокса (АИБА) утвердил
рекомендации собственной
Комиссии по этике, разрабо-
танные ее членами на основа-
нии отчета известной ауди-
торской компании Price
Waterhouse Coopers о резуль-
татах независимой проверки
деятельности АИБА в 2003-
2006 годах.

Эти рекомендации включа-
ют в себя несколько пунктов,
направленных, прежде всего,
на очистку своих рядов от кор-
румпированных чиновников.
Во-первых, АИБА немедленно
и безоговорочно расстанется
или прекратит сотрудниче-
ство с собственными сотруд-
никами, другими лицами, а
также организациями, ответ-
ственными или вовлеченны-
ми прямо или косвенно в не-
законные деяния, выявленные
в ходе аудиторской проверки.
Это касается, прежде всего,
генерального секретаря АИБА
турка Канера Доганелли, а
также бывшего президента
Анвара Чоудри.

Во-вторых, Комиссия по
этике рекомендовала АИБА
предпринять все возможные
действия, включая обраще-
ние в суд, для компенсации
материального ущерба, на-
несенного этими лицами
АИБА. Средства, полученные
в результате этих действий,
будут аккумулироваться в
специальном фонде, пред-
назначенном исключительно
для поддержки спортсме-
нов. Отметим, что процесс
реформирования АИБА, ча-
стью которого является дан-
ное решение исполнительно-
го комитета, был иницииро-
ван Международным олим-
пийским комитетом после
проведения Олимпиады 2004

Ãëàâíûå áîè Короткие новости

МАЛИНЬЯГГИ СТАЛ
ЧЕМПИОНОМ IBF

Американский боксер Пол
Малиньягги отобрал титул чем-
пиона IBF в первом полусред-
нем весе у австралийца Лавмо-
ра Нду. Малиньягги был намно-
го точнее своего противника и
одержал более чем убедитель-
ную победу — после окончания
12-го раунда счет судейских за-
писок составил 118:108 и 120:106
(дважды) в пользу американца.

В шестом раунде рефери на-
казал Нду за удары по затылку, а
в девятом боксер оказался в
нокдауне после точного право-
го прямого Малиньягги.

«Возможно это и выглядело
легко, но в действительности Нду
заставил меня действовать с пол-
ной отдачей весь бой, — сказал
Малиньягги. — Я говорил, что лег-
ко одержу победу, но это была
просто бравада перед боем. Я по-
нимал, что бой с ним будет нелег-
ким, однако моя скорость должна
была свести на нет его атаки».

Малиньягги заявил, что те-
перь он хочет встретиться с быв-
шим обладателем этого титула
британцем Рикки Хаттоном.
Лавмор Нду выразил свое недо-
вольство действиями рефери,
который не давал ему работать
на ближней дистанции. Он так-
же напомнил о том, что кон-
тракт на бой с Малиньягги со-
держал условие о проведении
матча-реванша, к которому он
теперь и будет стремиться.

БУТЕ И БЕРЖЕРОН
ОКАЗАЛИСЬ СИЛЬНЕЕ

Не имеющий поражений кана-
дец Лучан Буте победил в Мон-
реале по очкам экс-претенден-
та на титулы IBF и WBO во вто-
ром среднем весе австралийца
камерунского происхождения
Сакио Бику. Тем самым, он заво-
евал статус обязательного пре-
тендента на титул IBF.

По итогам двенадцати раун-
дов все судьи отдали победу
Буте со счетом 118:109 (дважды)
и 116:111.

В другом поединке этого
вечера действующий облада-
тель пояса NABA в супертяже-
лом весе канадец Жан-Фран-
суа Бержерон также по очкам
со счетом 99:91 (дважды) и
97:93 победил американца Ро-
берта Хоукинса.

Напомним, что в следую-
щем своем бою Бержерон
должен выйти на ринг против
экс-чемпиона WBA в супертя-
желом весе россиянина Нико-
лая Валуева.

БОТА ВОЗВРАЩАЕТСЯ
НА РИНГ

Известный южноафриканс-
кий супертяжеловес Франсуа
Бота решил вновь вернуться на
профессиональный ринг. Шес-
того июля в ЮАР он встретится
в двенадцатираундовом по-
единке с австралийцем Бобом
Мировичем. На кону в этом бою
будет стоять вакантный титул
WBF в супертяжелом весе.

Свой последний поединок
на профессиональном ринге
39-летний Бота провел прак-
тически пять лет тому назад,
когда завершил вничью бой
с  Клиффордом Этьеном.
После этого южноафриканец
выступал в К1, однако осо-
бых успехов там не добился.
Его будущий соперник 41-
летний Боб Мирович проиграл
два своих последних поединка
— немецко-турецкому боксе-
ру Синану Самилу Саму и 29-
летнему австралийцу Шэйну
Кэмерону. Причем до того мо-
мента, как Мирович был нокау-
тирован Кэмероном, бой носил
равный характер.

Организация
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года в Афинах. Тогда МОК
«заморозил» выплату 1,1
миллиона долларов из дохо-
дов от проведения Олимпиа-
ды, причитавшихся АИБА, и
взамен потребовал рефор-
мирования организации и в
частности решения пробле-
мы необъективного судей-
ства. С тех пор МОК выпла-
тил АИБА 700 тысяч долларов
из этих средств, а оставшу-
юся часть пообещал вер-
нуть, если Федерации удас-
тся провести чемпионат
мира в Чикаго без подобных
нареканий.

АИБА начала и процесс ре-
формирования электронной
системы судейства. В том слу-
чае, если во время чемпиона-
та мира 2007 года, который
пройдет в Чикаго, представи-
тели национальных федера-
ций одобрят все изменения,
то они вступят в силу на Олим-
пиаде-2008 в Пекине.

Сейчас электронная систе-
ма судейства основана на том,
что очко боксеру присуждает-
ся только тогда, когда трое из
пяти судей одновременно на-
жмут на кнопку. В качестве
замены предлагается вари-
ант, при котором электронная
система подсчета будет уп-
разднена, каждый из арбит-
ров будет вести свой счет.
Затем из пяти результатов два
с наименьшей и наибольшей
разницей в оценках будут от-
брасываться.

Как рассказал Герхард Хай-
берг, глава комитета, занима-
ющегося разработкой новой
системы оценок, подобный ва-
риант судейства уже приме-
няется в прыжках на лыжах с
трамплина. По его словам,
прежняя система не может ис-
пользоваться, поскольку в нее
много лазеек для манипуля-
ций. Хайберг добавил, что но-
вая система уже активно тес-
тируется.

Ðàõìàí íà÷àë âîcõîæäåíèå
лом весе.

Победил в котором, разумеет-
ся, Рахман. Главные события по-
единка случились в девятом ра-
унде. Сайкс отважился на удар
ниже пояса, за что Рахман отпра-
вил его в нокдаун. В следующем
раунде предпочтительнее выгля-
дел все-таки соперник экс-чем-
пиона, но по итогам боя судьи
отдали победу Рахману: 99:90,
97:91, 95:93.

«Я не могу больше сидеть и
смотреть, как русские обретают
контроль над тем, что всегда при-
надлежало американцам, – при-
водит слова Рахмана местное
издание Rochester Democrat and
Chronicle. – Чемпионские пояса
тяжеловесов должны вернуться
в США. Я посвящаю свою жизнь
тому, чтобы это произошло».

«Думаю, надо выходить на бой
дней через тридцать–сорок. Но
пока против не самых сильных
бойцов. Все-таки я пока не на
пике формы».

После этого поединка в акти-
ве Рахмана 42 победы (из них два
нокаута), шесть поражений. На
счету Сайкса 25 побед (одна – но-
каутом), четыре поражения.

В том же Рочестере прошли

еще несколько боев. В одном из
них киргизский легковес Алмаз-
бек Раимкулов победил по очкам
мексиканца Мигеля Анхеля Уэр-
та. Поединок выдался очень
упорным и зрелищным, а в 11-м
раунде мексиканцу удалось от-
править Раимкулова на настил

ринга, однако тот сумел высто-
ять и довести бой до победного
конца. По итогам 12-ти раундов
двое судей отдали победу Раим-
кулову с одинаковым счетом
114:113, тогда как третий посчи-
тал, что сильнее был Хуэрта —
116:111.



919 июня 2007 г. АВТОСПОРТ

Форм ула- 1

Льюис Хэмилтон из «McLarenа»
упрочил свое лидерство в об-
щем зачете чемпионата мира по
автогонкам в классе «Формула-
1» после победы на Гран-при
США. Вторым к финишу пришел
его партнер по команде Фернан-
до Алонсо.

Квалификация Гран-при США
снова прошла при подавляющем
преимуществе McLaren, которые
снова оккупировали первый стар-
товый ряд. Второй под-
ряд поул выиграл мо-
лодой пилот «серебря-
ных стрел» Льюис Хэ-
милтон, опередивший
своего товарища по
команде Фернандо
Алонсо.

Следом располо-
жились две Ferrari Фе-
липпе Массы и Кими
Райкконена.

После очередного
успеха Хэмилтон не
скрывал своего удив-
ления. «Признаться,
немного удивлен своим успехом,
- сказал он. - Главное, что мы пре-
взошли Ferrari. Что касается меня,
то я ожидал, что поул выиграет
Алонсо, который был быстрее меня
в свободной практике».

Впрочем, действующий чемпи-
он мира оказался не сильно рас-
строен своим вторым стартовым
местом, признав, что в гонке он
постарается взять реванш у сво-
его менее опытного товарища по
команде.

Старт гонки получился весьма
интересным. Пара McLaren тут же
организовала небольшой между-
собойчик, но все попытки Алонсо
опередить своего товарища по ко-
манде оказались безуспешными.
Зато Хайдфельд и Ковалайнен су-
мели пройти немного зазевавше-
гося Райкконена.

Как ни странно, большинство
сходов пришлось на первую пару
кругов - вскоре после старта настал
какой-то «ветеранский мор», выко-
сивший из пелетона Шумахера,
Кулдхарда и Барикелло. Не обо-
шла беда и Физикеллу, который
вылетел на траву, но, к счастью зри-
телей, на трассу вернулся.

Счастьем это оказалось потому,
что если бы не Физико, начавший
стремительно прорываться на-
верх, гонка была бы совсем скуч-
ной - пилоты играли в «паровозик»,
и увеличивали отрывы, дожидаясь
пит-стопов. Открыл долгожданную
серию (предваренную, кстати, вы-
летом Сато) сам лидер. Хэмильтон,
нарастивший к тому время две с
половиной секунды отрыва от
Алонсо, сделал все четко, и вроде
бы не должен был испытать каких-
либо проблем с возвращением ли-
дерства. Но его испанский партнер
имел другой взгляд на это - прове-
дя в боксах на полторы секунды
меньше, а  потом, имея в баках не-
много меньше бензина и, похо-
же, лучший комплект резины, он
начал стремительно прибли-
жаться к Льюису.

Оба McLaren были очень близ-
ки, когда перед носом Хэмильтона
замаячила связка Лиуцци-Вурц-
Баттон-Спид, каждый из пилотов
которой активно наседал на впе-
редиидущего. Преодоление трех
кругов прошло безболезненно, а
вот Витантонио Лиуцци, собирав-
шийся заехать в боксы, никого про-
пускать не хотел, что привело к
тому, что Алонсо приклеился к Хэ-
мильтону, залез в его «воздушный
мешок»,  и на прямой старт-финиш
пошел в решающую атаку этой
гонки.  За пару десятков метров до
поворота болиды шли бок о бок,
но Хэмильтон не дрогнул, абсолют-

Хэмилтон бьет рекорды
но спокойно отразил атаку конку-
рента, и незамедлительно начал
отрываться - так, что за оставшую-
ся половину гонки Фернандо не
смог к нему даже приблизиться. А
затем Фернандо и вовсе допустил
небольшую ошибку в одном из по-
воротов и позволил Льюису ото-
рваться на несколько секунд.

В такой ситуации решающим
фактором в борьбе за первое ме-
сто могли стать пит-стопы лиде-

ров. На 50 круге в боксы отправил-
ся Алонсо, кругом позже Хэмилтон.
Примечателен тот факт, что, даже
имея солидный отрыв, Льюис по-
пытался выкроить пару мгновений,
мгновений, из которых сложилась
его победа - на торможение перед
пит-лейном британец пошел в пос-
ледний момент,  с дымом из-под
колес. Ошибок висполнении Хэ-
мильтона мы пока ни разу не виде-
ли (если не считать тренировку пе-
ред Гран-при Монако), а потому на-
дежд на то, что борьба за победу
не закончилась, никто не питал.
Кстати, британцу удалось выйти на
трассу впереди своего товарища
по команде.

Тем временем разгорелась не-
шуточная борьба двух Ferrari. Шед-
ший четвертым Райкконен изо
всех сил пытался опередить свое-
го соперника, но Масса своего
партнера по команде пропускать
явно не собирался. На этом фоне
неожиданно остановился Хайд-
фельд, который был в очковой
зоне.

Давление финна на Массу про-
должалось почти до конца гонки,
но опередить его он так и не смог. А
вот оба McLaren к тому времени
уже смирились с текущим поло-
жением вещей, и отказались от
дальнейшей борьбы.

Незадолго до финиша еще од-
ним неудачником Гран-при стал
Росберг. Его Williams задымил, и на-
ходившийся на шестой позиции
финн завершил свою борьбу. Боль-
ше до финиша ничего не происхо-
дило, и Хэмилтон во второй раз
подряд победно вскинул руки
вверх. 19-летний пилот BMW-
Sauber Феттель, который заменил
сломавшего ногу Кубицу, на этом
этапе занял восьмое место и на-
брал одно очко. Таким образом он
стал самым молодым гонщиком
«Формулы-1», сумевшим набрать
очки на этапах Гран-при. Прежний
рекорд принадлежал Дженсону
Баттону, который в 2000 году в воз-
расте 20-и лет и двух месяцев фи-
нишировал шестым на Гран-при
Бразилии.

Теперь в активе Хэмилтона 58
очков, а идущий следом Алонсо
отстает уже на десять пунктов. А
преимущество McLaren в Кубке
конструкторов выглядит еще бо-
лее внушительным. У «серебря-
ных стрел» - 106 очков, тогда как у
Ferrari - 71.

Аспекты
Теперь наученные горьким опы-

том триумфаторы Гран-при США ни
слова не скажут про командную
тактику. Наоборот, будут вспоми-
нать начало 38-го круга, когда пара

McLaren входила в первый пово-
рот колесо в колесо. Но демонст-
рация стремления бороться тут же
сменилась демонстрацией нали-
чия приказов с мостика.

После таких гонок начинаешь
понимать американцев, предпочи-
тающих простые овалы мудреным
формулическим кольцам. В сери-
ях виражей атаковать не решается
практически никто, тогда как длин-
ные скоростные участки так и тя-

нут попробовать
к л а с с и ч е с к и й
«слип-стрим».

Собственно, на
очередном Гран-
при США можно
было поставить ка-
меру в первом по-
вороте, а пустые
планы заполнять
статистическими
выкладками или
повторами выле-
тов. Больше в Ин-
дианаполисе смот-
реть было не на

что. Мало того, то, что смотреть
приходилось, вызывало приступы
зевоты в лучшем случае или не-
приятные ощущения в желудке в
другом.

Нет, конечно, мы все давно зна-
ем: чтобы уверенно обогнать со-
перника в «Формуле-1», нужно
проходить круг хотя бы секунды на
две быстрее. Иначе рискуешь увяз-
нуть в опасной борьбе, любимой
зрителями, но далеко не всегда ре-
зультативной. Увы, сейчас прихо-
дится скучать по первым гонкам
чемпионата, когда за первенство
боролись две команды, и идти на
риск лидерам попросту приходи-
лось. Сейчас, когда McLaren уди-
вительно легко шагнул на ступень-
ку выше, оставив конкурентов где-
то внизу, сражения исчезли. Или
потеряли в статусе. А ведь «сереб-
ряные» еще даже не представили
миру новейшую модель…

Льюис Хэмилтон и Фернандо
Алонсо создали гораздо больше
ажиотажа словесной перепалкой

после Гран-при Монако. На трассе
между ними лишь изредка проска-
кивали искры, так и не разгорев-
шись в пламя борьбы. Напротив,
когда англичанин во второй раз
(первый – на старте) аккуратно зак-
рыл перед носом испанца проход
на лидерскую позицию, огонь за-
пылал лишь в сердце Нандо, кото-
рый явно получил хороший наго-
няй от Рона Денниса. В тот момент
он был явно быстрее, но «серебря-
ные» не хотели ставить под удар
возможность получить еще один
дубль. Хотя в этом сейчас никто не
признается.

Даже взаимные поздравления
и объятья выглядели как-то наигра-
но. Алонсо очень уж редко выдав-
ливал из себя улыбку, а светящий-
ся Хэмилтон отвешивал компли-
менты команде и напарнику, буб-
нил слово «фантастика» и вообще
выглядел пушистым бурым медве-
жонком, у которого замечаешь ос-
трые зубы тогда, когда становится
уже поздно.

Не исключено, что испанца они
уже пожирают, и приоритеты Рона
Денниса сместились в пользу
юного, набирающего популяр-
ность соотечественника. Пережи-
вать по поводу внутрикомандных
стычек мудрый Рон не станет – в
конце концов, он вытерпел двух-
летнее сотрудничество-соперни-
чество Сенны и Проста, принес-
шее ему два титула индивидуаль-
ных и столько же Кубков конструк-
торов. Вот и сейчас он, скорее,
радуется за стабильного и хлад-
нокровного Хэмилтона, нежели
ломает голову над психологичес-
кими ходами.

В Ferrari вышло и того скучнее.
Проигравший старт Кими Райкко-
нен даже более скромных коллег
из BMW-Sauber и Renault обо-
гнать не мог, ограничившись
борьбой в боксах и ожиданием
вылетов, а когда сел на хвост на-
парнику Фелипе Массе, безро-
потно исполнил роль ведомого.
И этого человека прочили в чем-
пионы?

Формула-1. Чемпионат мира. Седьмой этап. Гонка.

1. Льюис Хэмильтон (McLaren)
2. Фернандо Алонсо (McLaren) -отставание 1.5
3. Фелипе Масса (Ferrari) - 12.8
4. Кими Райкконен (Ferrari) - 15 .4
5. Хейкки Ковалайнен (Renault) -  41.4
6. Ярно Трулли (Toyota) - 66 .7
7. Марк Уэббер (Red Bull) - 67 .3
8. Себастьян Феттель (BMW-Sauber) - 67.7

Личный зачет пилотов

1  Хэмилтон Великобритания McLaren 58
2  Алонсо Испания McLaren 48
3  Масса Бразилия Ferrari 39
4  Райкконнен Финляндия Ferrari 32
5  Хайдфельд Германия BMW-Sauber 26
6  Физикелла Италия Renault 13
7  Кубица Польша BMW-Sauber 12
8  Ковалайнен Финляндия Renault 12
9  Вурц Австрия Williams 8
10Трулли Италия Toyota 7
11 Росберг Германия Williams 5
11 Култхард Великобритания Red Bull 4
11 Сато Япония Super Aguri 4
14 Уэббер Австралия Red Bull 2
14 Шумахер Германия Toyota 2
16 Феттель Германия BMW-Sauber 1

При равенстве очков учитывается правило большего числа
побед

Кубок конструкторов
1 McLaren 106
2 Ferrari 71
3 BMW-Sauber 39
4 Renault 25
5 Williams 13
6 Toyota 9
7 Red Bull 6
7 Super Aguri 4

Пиррова победа
Audi

Экипаж Audi в составе
Марко Вернера, Франка Би-
елы и Эмануэле Пирро выиг-
рал 75-й суточный марафон.
Преследователей из Peugeot
они опередили на десять
кругов. Это уже восьмой под-
ряд успех концерна «Audi-
Фольксваген». Но после гон-
ки глава спортивного подраз-
деления автогиганта Вольф-
ганг Ульрих не выглядел сча-
стливым.

В победе Audi никто в об-
щем-то и не сомневался. Вы-
ставив на гонку три болида,
команда надеялась занять
весь пьедестал почета, как в
2004 году, однако до финиша
добралась всего один. Моло-
дежный экипаж выбыл уже че-
рез два часа – на мокрой трас-
се разбил машину Майк Ро-
кенфеллер.

А утром был вынужден пре-
кратить борьбу главный фа-
ворит и лидер гонки – экипаж
семикратного победителя
«Ле-Мана» Тома Кристенсе-
на, Ринальдо Капелло и Ала-

на Макниша. Когда за рулем
был Капелло, у болида неожи-
данно и необъяснимо оторва-
лось колесо. Audi получил чув-
ствительный маркетинговый
удар.

Еще одна причина мрач-
ного настроения Ульриха –
успех Peugeot. Французская
«конюшня» после более чем
десятилетнего перерыва
вернулась в «24 часа Ле-
Мана» и с ходу навязала
борьбу немцам. После схо-
да экипажа Кристенсена две
машины Peugeot вышли на
второе и третье места. Эки-
паж Жака Вильнева отставал
от Вернера всего на пять кру-
гов, но в решающий момент
не выдержал двигатель
Peugeot. Другая Peugeot –
трехкратного победителя
ChampCar Себастьяна Бур-
дэ – не без приключений, но
доехала до финиша. Теперь
все поклонники «24 часов»
будут с нетерпением ждать
следующего марафона, где
Peugeot, вполне вероятно,
сумеет нарушить гегемонию
Audi на кольце Сартэ.

Генеральная
классификация

1. Audi (Вернер, Биела,
Пирро) – 369 кругов (класс
LMP1)

2. Peugeot (Бурдэ, Лами,
Сарразин) – отставание 10
кругов (LMP1)

3. Pescarolo (Коллар, Буль-
ин, Дюма) + 12 кругов (LMP1)

24 часа
Ле-Мана
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Рожденный в офсайде
мошенник, не умеющий
играть в футбол - ордено-
носец и прирожденный за-
бивала Филиппо Индзаги

Подытоживая прошед-
шую Лигу чемпионов, было
бы несправедливо мино-
вать фигуру, может быть,
незаслуженно затененную
в последнее время, но, тем
не менее, сыгравшую ре-
шающую роль в самый от-
ветственный момент. Фи-
липпо Индзаги – кто только
ни списывал его со счетов
на протяжении его долгой
карьеры, но он отвечал и
продолжает отвечать всем
критикам тем, что умеет
делать на этом свете, заби-
тыми голами.

1. Филиппо играл в фут-
бол с раннего детства, как
и большинство прочих
звезд. Вместе с братом
Симоне он постигал азы
нашей любимой игры, хотя
и наукам время уделял (в
частности, обзавелся дип-
ломом бухгалтера на вся-
кий случай). С братом и се-
мьей Филиппо всегда был
очень близок и до сих пор
носит кольцо с именами
всех основных родственни-
ков (отец - предпринима-
тель Джанкарло, мама – до-
мохозяйка Мариана, брат –
нападающий Симоне Инд-
заги).

2. Нашего героя, так уж
вышло, практически всю
карьеру недооценивали.
Большинство аналитиков
сходилось и продолжает
сходиться во мнении, что
Филиппо не обладает ни
каким-то особенным дриб-
лингом, ни потрясающим
ударом – все это давало и
дает повод некоторым лю-
дям считать итальянца
«фигурой так себе» на
звездном небосклоне Ев-
ропы. Однако, у Индзаги
есть то, чего не хватает
многим блистательным
технарям и мастерам пу-
шечного удара. Он голы
сердцем чует, словно из-
вестный персонаж улич-
ных котов. Впрочем, мож-
но называть это умение
«голевым чутьем», врож-
денным и дающимся толь-
ко свыше, а есть и другой
подход – Филиппо просто
умеет очень быстро сколь-
зить по острию атаки и
штрафной противника, в
результате он и оказывает-
ся на мяче чаще всего быс-
трее других.

3. Любопытными являют-
ся высказывания различных
товарищей о Филиппо. Йо-
ханн Круифф: «Посмотри-
те на него, на самом деле
он вообще не может играть
в футбол. Он просто все-
гда находится в нужном
месте». Великий голлан-
дец, в общем-то, подтвер-
дил то, что изложено в пре-
дыдущем пункте.

Паоло Росси: «Индзаги –
нападающий, который боль-
ше всего похож на меня.
Иногда, вы можете не ви-
деть его на протяжении
всего матча, но потом он
может решить исход встре-
чи. Он всегда сосредото-
чен, и даже если он не са-
мый сильный нападающий,
он знает, как найти нужную
лазейку в штрафной».

В штрафной Пиппо мо-
жет отыскать не только ла-
зейку, но и в подходящий
момент упасть. Это Фи-
липп Филиппыч тоже уме-
ет делать здорово, даже
на фоне своих соотече-

Футболист
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ственников. В этом плане
выделяясь. Яп Стам (еще
кода играл за «МЮ») в сво-
ей биографии назвал бра-
тьев Индзаги «мошенника-
ми-ныряльщиками». Судьба
потом свела Япа и Филип-
по в одной команде, но на-
падающий, наверное, его
биографию не читал, а гол-
ландец потерял повод жа-
ловаться на дайверские
способности Индзаги.

А вот сэр Алекс Фергю-
сон в одну команду с Индза-
ги не попал, но тоже по по-
воду Филиппо высказался.

«Индзаги родился в офсай-
де», - так сказал тренер «МЮ»
и трактовать его слова так-
же можно по-разному.

4. Прозвище Филиппо
Индзаги появилось не-
спроста – Superpippo в
Италии называют дисне-
евского персонажа, у нас
известного под именем
Гуффи (Super Goof). Они
действительно похожи,
тем более, что Гуффи –
один из самых спортивных
мультгероев.

Иногда, в порыве стра-
сти, Филиппо называют
полнее - Superpippo
Inzagol.

5. Пеленой тумана по-
крыта личная жизнь Филип-
по. Точнее, тумана нет, на-
оборот о девушках фор-
варда итальянская пресса
уже лет десять пишет охот-
но и обильно, но чаще все-
го неправду. Единственная
подруга, которую признал
сам Индзаги, это Саманта
Де Гренет, эффектная де-
вушка, чья нагота украшает
преимущественно кален-
дари. Надо полагать, укра-
шала она некоторое время
и жизнь Филиппо, но в дан-
ный момент он по-прежне-
му холост и занят поиска-
ми идеальной женщины.

Девушками Индзаги
молва делала Федерику
Фонтана, Аиду Еспику...
Это позволяет сделать
общий вывод, что Филип-
по, как и большинство
звезд Серии А, предпочи-
тает моделей. А заводить
семью не торопится, про-
водя каникулы с семьей (а
также друзьями Виери,
Дель Пьеро и Каннаваро –
любит эта веселая компа-
ния оторваться где-ни-
будь на берегу моря), ну а
отцовский инстинкт уто-
ляя при помощи племян-
ника Томмазо.

6. Немного подробнее
о младшем брате Индза-
ги. Вместе с Симоне Фи-
липпо начинал в родной
«Пьяченце», но толком по-
играть бок о бок братья не
смогли. Как-то их все вре-
мя разносило по разным
клубам, к примеру, сезон
93/94 в аренде провел Фи-
липпо (в «Вероне»), а в
следующем году в аренду
отдали уже Симоне (в

«Карпи»). Затем оба брата
дослужились до Серии А
и стали достаточно извес-
тными футболистами, но
вместе могли поиграть
только в составе «Скуад-
ры Адзурры», впрочем,
младший Индзаги появ-
лялся в ее составе эпизо-
дически, а в последнее
время играет совсем мало
(хотя и младше Филиппо
на три года).

7. У Филиппо достаточ-
но прозаические хобби –
он любит удить рыбу и со-
бирать грибы. Так и пред-

ставляется сцена из
«Осеннего марафона».
Сидят, к примеру, за сто-
лом Индзаги, Шевченко и
Йон Даль-Томассон, и Фи-
липпо спрашивает что-то
вроде – а вот у вас в Да-
нии грибные леса есть? В
Италии, видимо, имеются.

8. На сегодняшний день
карьера 33-летнего напа-
дающего увенчалась бле-
стящим пиком – речь, ра-
зумеется, о финале Лиги
чемпионов в Афинах, в
котором Филиппо забил
два гола (да, первый гол
был забит скорее от Инд-
заги, чем непосредствен-
но им самим, но какая раз-
ница?). После финала ита-
льянцы поведали обще-
ственности еще одну кра-
сивую легенду. Оказыва-
ется, накануне игры Бер-
лускони позвонил напада-
ющему и предрек ему два
забитых гола в финале.
«Он просто телепат», -
восхищался своим ше-
фом после игры Супер-
Пиппо.

Но Сильвио даже боль-
ше, чем телепат. Ведь в
интервью накануне фина-
ла он говорил, что целе-
сообразнее использовать
Джилардино. Таким обра-
зом, кто бы ни стал геро-
ем того матча, босс все
равно был бы прав. Таким
людям, как Берлускони,
вообще не свойственно
ошибаться.

9. Заслуги Филиппо Ин-
дзаги были отмечены стра-
ной. Форвард является ка-
валером ордена «За заслу-
ги перед итальянской рес-
публикой». Это четвертая
по значимости награда, так
что Индзаги еще есть куда
расти. Впрочем, за то, что
он сотворил в финале Лиги
чемпионов (совсем недав-
но) его могут представить
к еще более серьезному
ордену. Конечно, Берлус-
кони сейчас не такая солид-
ная фигура в итальянской
политике, но рычагов у
него еще достаточно.

А помимо ордена Филип-
по удостаивался звания
«Лучшего молодого игрока
Серии А» в 97-м году и тогда
же стал лучшим бомбарди-
ром чемпионата. Это к воп-
росу о недооцененности.

Свыше шестисот игро-
ков приехали в Майнц,
чтобы сразиться в новый
вид шахмат – шахматы
Фишера (или Chess 960).
В турнире участвовали
Морозевич и Широв, Ка-
сымжанов и Грищук, мно-
гие другие известные
гроссмейстеры, а побе-
дил француз Этьен Бак-
ро, набравший 9,5 очка
из 11 и завоевавший
право сыграть матч в бу-
дущем году в том же Май-
нце с лучшим «фишеро-
ведом».

До воскресенья чем-
пионской мантией в тече-
ние трех лет владел рос-
сиянин Петр Свидлер, но
в соперничестве с Лево-
ном Ароняном он усту-
пил со счетом 3:5. Их
матч напоминал каприз-
ную смену погоды. Снача-
ла армянский гроссмей-
стер выиграл две старто-
вые партии, затем петер-
буржец ответил тремя
победами кряду, а потом
то же самое удалось об-
ладателю Кубка мира.

Потеряв титул чемпи-
она мира, россияне не-
медленно вернули дру-
гой: москвичка Алексан-
дра Костенюк обыграла в
матче немку Элизабет
Петц (5,5:2,5) и стала чем-
пионкой мира по Шахма-
там-960. Остальные титу-
лы разыгрывались без
нашего участия. Отличи-
лись «новые немцы». В -
матче ветеранов бывший
чех Властимил Горт обыг-
рал венгра Лайоша Пор-
тиша, в категории юнио-
ров первенствовал быв-
ший рижанин Аркадий
Найдич, который при-
знался в любви к новой

Шахматист

Изобретение Бобби
Фишера

игре: «В обычных шахма-
тах нужно тратить уйму
времени на дебютную
подготовку, на то, чтобы
найти что-то новое. А в
Chess 960 ты садишься и
играешь. Мне нравятся
Chess 960, но я думаю, что
это совершенно другой
вид шахмат».

Правила
Шахматы Фишера

(Fisher Random Chess
или Chess 960) придума-
ны одиннадцатым чемпи-
оном мира Робертом
Джеймсом Фишером.
Поводом к их созданию
послужило то, что многие
шахматисты «натасканы»
на определенные пози-
ции и зачастую не дела-
ют ни одного своего соб-
ственного хода, все уже
сыграно ранее – предше-
ственниками.

Суть Шахмат-960 зак-
лючается в том, что при
той же расстановке пе-
шек (белых – на второй
горизонтали, черных – на
седьмой), все фигуры
ставятся не так, как в
обычных классических
шахматах, а при помощи
компьютерной жеребь-
евки. Производится слу-
чайная выборка началь-
ной позиции, в которой
соблюдается несколько

правил. Так, короли не
могут стоять на крайних
полях (белый – на а1 и h1,
черный – на а8 и h8), одна
из ладей каждой из сто-
рон должна находиться
справа от короля, другая
– слева, слоны должны
стоять на полях разного
цвета (один – на белом,
другой – на черном). На-
конец, черные фигуры
становятся в расстанов-
ку, симметричную поло-
жению белых фигур. Од-
ной из возможных рас-
становок является обыч-
ное положение фигур в
шахматах, а всего воз-
можных расстановок –
960. Расстановка сил
производится в таком по-
рядке: король, ладьи,
слоны, ферзь, кони. Что-
бы не морочить голову,
просто добавим, что в
шахматах Фишера –
свои правила рокировок.
Их может быть у каждого
из соперников, как и в
обычных шахматах, толь-
ко по одной в одну из
сторон, но разных вари-
антов рокировок – 84, и
при них могут менять-
ся местами король и ла-
дья, а может измениться
положение только одной
из этих фигур.

Регби известно во всем
мире как очень жесткий, си-
ловой, требовательный вид
спорта. Но мало кто за пре-
делами мира регби знает о
том, что на самом деле су-
ществуют два подвида это-
го спорта – каждый со своей
историей, традициями и, са-
мое главное, правилами.

Обычно, когда говорят о
регби, подразумевают его
подвид Union, но существу-
ет также и регбилиг, появив-
шийся в результате раскола
1895 года в Союзе регби-
футбола, когда северные
английские команды реши-
ли основать собственную
организацию. Главной причи-
ной раскола было желание
северян сделать спорт хотя
бы полупрофессиональ-
ным, чтобы клубы могли оп-
лачивать труд своих игро-
ков, поскольку на севере Ан-
глии в конце XIX века
большинство игроков были

Вместе с тем
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представителя-
ми рабочего клас-
са, и эта тема
была для них осо-
бенно важной. В
то же время рег-
бис ты-ю ж ане
всячески проти-
вились профес-
сионализации

спорта, поскольку были в
основном представителями
высших классов и могли
себе позволить играть бес-
платно.

В итоге северяне приня-
ли решение образовать не-
зависимый Северный союз,
который в 1922 году был пе-
реименован в Лигу регби-
футбола. С тех пор история
регбилиг проистекала от-
дельно от истории регби
Union, причем в определен-
ный момент «раскольники»
были более популярными в
Англии, чем «традиционали-
сты» – в основном за счет
большего энтузиазма йорк-
ширцев и ланкаширцев. Бо-
лее того, регбилиг был экс-
портирован в британские ко-
лонии в Австралии и Новой
Зеландии. В Австралии он по-
лучил статус национального.

Несмотря на то что ос-
новные принципы регбилиг
не сильно отличаются от

регби юнион (прямоуголь-
ное поле, тип ворот, запрет
на пас руками вперед), есть
также и существенные раз-
личия. Первое сразу броса-
ется в глаза: в регбилиг иг-
рают команды по 13 человек.
Отсюда и альтернативное
название этого вида спорта
– регби-13. В регбилиг пра-
вила специально «заточены»
под ускорение игры: если в
регби Union нет никаких ог-
раничений на количество
захватов (когда атакующий
игрок с мячом «заваливает-
ся» противниками на зем-
лю), то в регбилиг оно огра-
ничено шестью, после чего
атакующая команда теряет
мяч и право на сет из шести
получает противник. Имен-
но поэтому если в регби-15
игра порой выглядит до-
вольно вязкой, то в регби-
лиг это исключено: игроки
стараются удержать мяч в
игре как можно дольше, ис-
пользуя техничную перепа-
совку, сбросы и точные заб-
росы ногой в свободные
зоны. Так что для любителей
физичных и скоростных ви-
дов спорта регбилиг подхо-
дит идеально: здесь вели-
колепно смешиваются тех-
ничность футбола и жест-
кость регби.
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«Ювентус» вновь оказался в
центре скандала. Городской
совет Ареццо вступился за
свою команду и обвинил «Ста-
рую синьору» в том, что клуб
«сдал» последний матч в се-
рии В, и потребовал рассле-
дования от Федерации футбо-
ла Италии, пишет Gazeta.ru.

Городской совет Ареццо об-
ратился к Федерации футбо-
ла Италии провести рассле-
дование матча последнего
тура только что завершивше-
гося сезона в Серии В, в кото-
ром «Ювентус» уступил «Спе-
ции» со счетом 2:3, в резуль-
тате чего «Ареццо» будет выс-
тупать в Серии С. Ничейный
счет 2:2 держался вплоть до
окончания основного време-
ни, а вот в компенсированное
«Специя» добилась победы, в
результате чего «Ареццо» опус-
кался на дивизион ниже, а
«Специя» получила шанс ос-
таться в Серии В в результате
матчей плей-офф.

«Городской совет Ареццо
потребует от Федерации дей-
ствий, которые смогли бы
вплоть до последнего тура
обеспечить соблюдение уста-
новленных правил», – говорит-
ся в заявлении, текст которо-
го приводит Reuters.

Неприятности у «Ювентуса»
возникли весной прошлого
года, когда полиция начала рас-
следовать дело о сговоре с су-
дьями, главным фигурантом
которого являлся бывший гене-

Три участника завершив-
шейся две недели назад «Джи-
ро д’Италия» подозреваются в
использовании допинга. Речь
идет о знаменитом спринтере
Алессандро Петакки из коман-
ды «Милрам», а также о двух
гонщиках «Сонье Дюваль» Ива-
не Майо и Леонардо Пьеполи.

Не прошло и двух недель с
момента окончания 90-й «Джи-
ро д`Италия», а уже стали появ-
ляться громкие допинговые но-
вости. Нет, они не касаются по-
бедителя Данило Ди Луки. Его
совесть и кровь пока что чис-
ты, в отличие от Алесандро Пе-
такки, которого подозревают в
употреблении допинга.

Три гонщика – Петакки из ко-
манды «Милрам» и дуэт из «Со-
нье Дюваль» Иван Майо (Испа-
ния) и Леонардо Пьеполи (Ита-
лия) – могут быть дисквалифи-
цированы за применение зап-
рещенных стимулирующих

препаратов.
В крови итальянцев обнару-

жено повышенное содержание
сальбутамола, лекарства, ис-
пользуемого для профилакти-
ки астмы. У испанца же резуль-
тат анализов показал повышен-
ный уровень тестостерона.

Предварительные тесты
проводились в антидоппинго-
вой Федеральной итальянской
лаборатории спортивной ме-
дицины, расположенной в
Риме. Дальнейшее исследова-
ние проб будет проходить уже
в барселонской лаборатории.
Там будут искать следы синте-
тического тестостерона.

Пока же результаты допинго-
вых проб спортсменов назвали
политкорректно «не негативны-
ми». Экспертам еще предсто-
ит многое выяснить. Напри-
мер, было ли у велогонщиков
медицинское разрешение на
использование лекарств, со-
держащих запрещенные пре-
параты. Так, например, в коман-
де Петакки уже заверяют, что
их спортсмен активно пользо-
вался лекарствами от астмы.

Власти Китая, где пройдет
летняя Олимпиада 2008 года,
как могут, отвечают на обвине-
ние в «нарушении олимпийс-
ких идеалов», представляю-
щем собой использование
детского труда при изготовле-
нии сувениров Игр. Один из
лидеров китайских профсою-
зов заявил, что власти были не
в курсе использования труда
детей, и пообещал наказать
виновных, сообщает Gazeta.ru.

Китай вновь под огнем крити-
ки. После того, как страну, в ко-

торой пройдет Олимпиада-2008
обвинили в том, что она в обмен
на нефть снабжает Судан ору-
жием, из которого в Дарфуре
истребляют мирное население,
последовал новый сюжет. Пекин
снова оправдывается, и снова
ему не особенно верят.

На этот раз Китай обвини-
ли в том, что для изготовления
сувениров Игр-2008 использу-
ется детский труд.

В результате один из лиде-
ров государственных профсо-
юзов в государственной англо-
язычной газете China Daily вы-

«Ñèíüîðó» ñíîâà ïîäîçðåâàþò

ральный менеджер «бьянконе-
ри» Лучано Моджи. В резуль-
тате не только «Юве», но и еще
несколько клубов лишились
немалого количества очков.

Однако «Старая синьора»
пострадала больше других.

Ее оставили не только без
двух последних чемпионских
титулов, но и отправили диви-
зионом ниже, лишив при этом
девяти очков. Однако даже та-
кая фора не помешала турин-
цам славно пройти сезон. С
таким составом можно было
даже бороться за «скудетто»,
которое в итоге досталось

«Интеру». Но в следующем се-
зоне «Интеру» придется слож-
нее. Потому что теперь ему
придется вновь соперничать с
«Ювентусом».

«Ареццо», впрочем, все-
таки может остаться в Се-
рии В.

Дело в том, что этот клуб
также участвовал в прошло-
годнем скандале с договорны-
ми матчами, в результате чего
«Ареццо» был лишен шести
очков. В настоящее время слу-
шается апелляция, и вполне
возможно, что команде «скос-
тят» наказание...

Китай вновь оправдывается
нужден был все опровергать и
переводить стрелки на зару-
бежный бизнес, действующий
в стране. «Мы приветствуем
иностранные компании, уважа-
ющие наши законы и заботя-
щиеся о тех, кто на них работа-
ет, – сказал Се Лянминь. – Те,
кто полагаются на дешевую
рабочую силу и наживаются на
нарушении трудового законо-
дательства, будут изгнаны из
Китая».

Слова правильные. Может
быть, так оно и есть. Да вот

ущерб имиджу Игр-2008 уже
нанесен.

Международная организа-
ция Playfair Alliance обвинила
Китай в использовании детс-
кого труда для производства
сувенирной продукции к Олим-
пиаде-2008. Как говорится в за-
явлении Конгресса британских
профсоюзов, представляюще-
го альянс в Великобритании,
на производстве олимпийской
символики работают подрос-
тки в возрасте от 12 лет, при
этом условия их труда, равно
как и условия труда взрослых,

ужасны.
На некоторых обследован-

ных специалистами организа-
ции фабриках люди работали
до 15 часов в день без выход-
ных, отмечается в отчете. Кро-
ме того, почти повсеместна
выплата зарплаты ниже офи-
циального минимального раз-
мера оплаты труда в Китае.

Оргкомитет Игр-2008 при-
знал, что компании, находящи-
еся под подозрением, дей-
ствительно имеют контракты
на изготовление сувениров.

Естественно, под огнем кри-
тики оказался и МОК. Однако,
его чиновники оправдываются
тем, что не имеют прямого кон-
троля над тем в каких услови-
ях, производится сувениры.
Единственное, на что уповают
в МОК, так это на этичное по-
ведение тех, кому было пору-
чено проводить Игры.

Скандал приобрел поистине
международное звучание пос-
ле того, как по данному вопро-
су сочла необходимым выска-
заться спикер палаты предста-
вителей конгресса США Нэнси
Пелоси. Она призвала тща-
тельно расследовать выдвину-
тые обвинения. «Я надеюсь
организаторы Игр-2008 и ком-
пании, упомянутые в докладе,
покончат с практикой, несов-
местимой с общепринятыми
нормами трудового законода-
тельства и олимпийскими
идеалами», – приводит слова
Пелоси Associated Press.

Но приходят из Китая и ново-
сти нескандального содержания.

Стало известно, что репети-
ции церемонии открытия
Олимпиады-2008 начнутся уже
в августе 2007 года.

«Все идет нормально, и мы
уверены, что будем иметь ве-
ликолепное представление, от-
крывающее Игры», – говорит-
ся на сайте Олимпиады-2008.

Лишь бы допинг
не нашли

Пресс-атташе «конюшни»
Андреа Агостини заявил, что
велогонщик имеет даже соот-
ветствующий сертификат
международного союза велоси-
педистов, позволяющий тому
прибегать к определенным ле-
карственным средствам про-
тив астмы. Напомним, что зна-
менитому норвежскому биат-
лонисту Уле-Эйнару Бьорнда-
лену применение средств от
этого заболевания ничуть не
помешало провести блестя-
щий сезон.

Отговорки есть и у «Сонье
Дюваль». У Майо, как заверя-
ют представители команды,
организм от природы выра-
батывает большое количе-
ство тестостерона. Как, к сло-
ву, и у нашего хоккеиста Сер-
гея Зиновьева. Доказатель-
ством тому является соответ-
ствующий документ. Пьеполи
же, как и Петакки, страдает

астмой и тоже принимает ле-
чебные препараты.

«На данный момент извест-
но очень немногое. И вообще,
сейчас глупо говорить на тему
допинга. Разговор, по сути, ве-
дется ни о чем», - заявил Агос-
тини.

Большинство специалистов
считает, что скандал так и не
разгорится, и в скором време-
ни вся шумиха успокоится.
Приставка «не негативные» ре-
зультаты тестов чаще всего ис-
пользуется в тех случаях, когда
следы запрещенных препара-
тов найдены, но они остались
после применения лекарствен-
ных средств, либо из-за осо-
бенностей организма спорт-
смена.

Стоит напомнить, что Петак-
ки выиграл пять этапов «Джи-
ро», завершившейся 3 июня.
Специалисты по горным
участкам Пьеполи и Майо
праздновали успех по разу.
Ранее ни один  из трех
спортсменов не был не то что
уличен, но даже обвинен в упот-
реблении допинга.
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Б ы в ш и й
глава лондон-
ской полиции
лорд Стивенс
представил
окончатель-
ный отчет по
делу о воз-
можных нару-
шениях зако-
на в английс-
кой футболь-
ной Пре-
м ье р-лиге .
Д о к у м е н т
подготовлен
следствен-
ной «коман-
дой» Стивен-
са, извест-
ной под на-
з в а н и е м
Quest. Речь
идет о махинациях, свя-
занных с трансферами
футболистов. В отчете
фигурируют пять фут-
больных клубов и двое
менеджеров. Под подо-
зрение попали Сэм Ал-
лардайс, бывший ме-
неджер клуба «Болтон
Уондерерз», и Грэм Со-
уннесс, в прошлом ме-
неджер «Ньюкасла».

В период управления
«Болтон Уондерерз» Ал-
лардайс, возможно,
был вовлечен в «конф-
ликт интересов» с соб-
ственным сыном Крэй-
гом, в прошлом фут-
больным агентом. Со-
унесс же упоминается в
связи с «расхождения-
ми» между его показа-
ниями и показаниями
Кеннета Шеперда, сына
председателя ФК «Нью-
касл» Фредди Шеппер-
да. Соунесс отрицает,
что замешан в каких-
либо противоправных
деяниях. «Не понимаю,
почему мое имя фигу-
рирует в этом отчете. Я
предоставил всю ин-
формацию команде
Quest добровольно, в
качестве свидетеля, и с
тех пор не получал от них
никаких известий», - ци-
тирует его британская
газета The
Daily Telegraph.

Подозрение правоох-
ранительных орагнов
вызывают также 17
трансферов, включая
сделки, осуществлен-
ные пятью названными
в документе клубами
премьер-лиги - «Челси»,
«Ньюкаслом», «Болтон
Уондерерз», «Мидлсб-
ро» и «Портсмутом».
Однако доказательств
того, что какой-либо
клуб или спортивный
чиновник получали неза-

Дмитрий ПУГАЧЕНКО
Легендарный вра-

тарь московского
«Спартака», «Севильи»
и сборной СССР Ринат
Дасаев 13 июня решил
широко отпраздновать
свое 50-летие. На праз-
днование он пригласил
в Москву своих друзей-
футболистов из мно-
гих стран
мира и устро-
ил шоу под
названием
« З в е з д ы
СССР» про-
тив «Звезд
мира». А
о р г а н и з о -
вать гала-
матча он по-
просил Рос-
с и й с к и й
футбольный
союз. Орга-
низатор с за-
дачей спра-
вился не пол-
ностью.

Это была
уже вторая попытка рос-
сийских властей устро-
ить подобный матч в
честь лучшего вратаря
мира 1988 года. Первая
была предпринята в ав-
густе 1998 года, когда
Ринат прощался с фут-
болом, и закончилась
позором. Вышедшие
против Дасаева и его
друзей-ветеранов дей-
ствующие футболисты
российских клубов заби-
ли юбиляру три гола, а
могли и все десять. Ве-
тераны ответили лишь
одним.

Все те же семь тысяч
«Москвичи могли бы

проявить и побольше
внимания к легендарно-
му вратарю» Теперь у
РФС сменилось руко-
водство и Виталий Мут-
ко решил исправить
ошибку Вячеслава Ко-
лоскова. И гала-матч
действительно получил-
ся неплохим. Неплохим
именно как шоу, что от
него, собственно, и тре-
бовалось.

За сборную СССР во
главе с Дасаевым согла-
сились сыграть почти все
его бывшие партнеры –
Чивадзе, Хидиятуллин,
Демьяненко, Шавло, Ро-
манцев, Буряк, Михайли-
ченко, Черенков, Гаври-
лов, Родионов, Ярцев и
другие. А против них при-
ехали играть в основном
более молодые люди, со-
всем недавно закончив-
шие с футболом.

Вообще организаторы
посылали приглашения
почти всем звездам фут-
бола прошлых лет, спо-
собным сейчас ударить
по мячу. Включая Пеле и
Марадону. Но оба отказа-
лись, как и многие другие.
Тем не менее многие ле-
гендарные футболисты
предложение приняли.

В Москву приехали
Субисаррета, Геретс,
Эрвин Куман, Штилике,
Де Наполи, Балаков, Абе-
ди Пеле, Винтер, Хаджи,
Синьори, Польстер и
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В «Лужниках» прошел гала-матч сборная СССР – сборная мира, посвящен-
ный юбилею Рината Дасаева

другие. Интересно, что
многие из гостей никог-
да не играли против Ри-
ната Дасаева. Однако не
смогли отказаться от
приглашения, посланно-
го через ФИФА от име-
ни одного из лучших

вратарей 80-х.
И тем неприятнее по-

лучился тот факт, что в
огромных «Лужниках» на
этот матч собрались
жалкие семь тысяч зри-
телей. Кстати, те же
семь тысяч, как и в том
самом 1998-м, когда
бывший капитан «Спар-
така» впервые прощался
с болельщиками.

Безусловно, в этом
есть вина РФС, который,
вместо того чтобы сде-
лать вход свободным,
распространял билеты
по своим каналам и че-
рез фанатские органи-
зации. В итоге не рас-
пространил и восьмой
части. К тому же практи-
чески отсутствовали
реклама и анонсы пред-
стоящего матча.

Однако москвичи мог-
ли бы проявить и поболь-
ше внимания к легендар-
ному вратарю. Во всем
мире такие матчи, конеч-
но, редко собирают сто-
тысячники, но семь ты-
сяч – это откровенно
мало. В мае этого года
свой прощальный матч
проводил серб Синиша
Михайлович, и в его род-
ном городе Нови-Сад 12-
тысячный стадион был
забит под завязку.

А в марте 2006-го, к
примеру, прощался с
футболом итальянец
Деметрио Альбертини,
и это событие собрало в
Милане на «Сан-Сиро»
35 тысяч болельщиков. А
ведь ни тот ни другой
лучшими в своих амп-
луа не признавались.

Черенков оценил Веа
Что касается соб-

ственно игры, то она за-
кончилась обычной в та-
ких случаях ничьей.
Правда, с боевым сче-
том 5:5. Более молодая
и быстрая сборная мира
вела в матче 4:2 и 5:3, но
разозлившаяся советс-
кая сборная на после-
дних минутах сравняла
счет. У СССР блестяще
играли вратарь Виктор

Чанов, отразивший во
втором тайме большое
количество ударов и про-
пустивший лишь один
гол, и форвард Алек-
сандр Бородюк, сделав-
ший хет-трик.

В сборной звезд в
первом тайме солиро-
вал либериец Джордж
Веа. Бывшему игроку

ПСЖ и «Ми-
лана», а так-
же экс-кан-
дидату в
президенты
Л и б е р и и ,
возмо жно,
показалось,
что он снова
играет в
Лиге чемпио-
нов. Во вся-
ком случае,
его действия
на поле на-
верняка бы
украсили не-
давний фи-
нал между
«Миланом»

и «Ливерпулем».
Легендарный футбо-

лист Федор Черенков,
отметившийся голевым
пасом, после матча не
мог сдержать восхище-
ния действиями афри-
канца. «Когда Веа шел в
обводку в первом тайме,
я несколько раз не успел
в оборону. Видели, какие
у него легкие движения?
Я не знаю, его все назы-
вают пантерой, пумой...
Но движения у него пона-
чалу вроде плавные. А
потом вдруг неожиданное
смещение в сторону – и
все...»

Веа забил один гол и
отдал голевую передачу
Уинтону Руферу, сде-
лавшему дубль. Неплох
был и Джузеппе Синьо-
ри, также отметивший-
ся голевой передачей
Абеди Пеле. В центре
поля в первом тайме вы-
делялся Красимир Бала-
ков, а во втором его сме-
нил Георге Хаджи.

Но все-таки главным
героем оставался Дасаев.
Ринат отыграл первый
тайм за СССР, пропустил
четыре гола, отбил не-
сколько опасных ударов
Веа и сбил в своей
штрафной Синьори. Во
втором тайме юбиляр
встал в ворота сборной
мира и почти сразу же
сбил свежего Бородюка.
При этом он повредил
губу и через несколько
минут решил покинуть
поле под овацию немного-
численных зрителей.

После игры, получив
памятные медали от
РФС и ФИФА, участни-
ки довольно быстро поки-
нули «Лужники». Джордж
Веа, которого встречала
большая группа темноко-
жих фанатов, рассказал,
что раньше видел только
по телевизору, как игра-
ет Дасаев. «Для меня
было честью сыграть
против него. А уж тем бо-
лее забить», – подчерк-
нул самый популярный
человек в Либерии.

Британская полиция
выводит на чистую воду

Премьер-лигу
В махинациях с трансферами подозреваются «Чел-
си», «Ньюкасл», «Болтон Уондерерз», «Мидлсбро»
и «Портсмут»

конные выплаты, не вы-
явлено. В докладе упо-
минаются также 15
спортивных агентов, в
том числе так называе-
мый супер-агент, граж-

данин Израиля Пини За-
хави, поддерживающий
тесные связи с «Челси».

Как сообщили в
Quest, все клубы согла-
сились сотрудничать
со следствием, а вот
среди агентов многие
отказались, включая
Захави. Отчет характе-
ризует его так: «Не уда-
лось выявить факт его
участия в некоторых
сделках по трансфе-
рам. Положение усу-
губляет его отказ пре-
доставить следствию
соответствующие бан-
ковские документы под
предлогом того, что
они носят конфиденци-
альный характер. Г-н
Захави не проявил дол-
жной активности в со-
трудничестве со след-
ствием». Пресс-атта-
ше Захави называет
выводы, озвученные в
отчете, «необоснован-
ными и пристрастны-
ми», и утверждает, что
его босс утаил инфор-
мацию только о тех бан-
ковских операциях, ко-
торые не имели отно-
шения к футбольным
делам. «Если ФИФА хо-
чет углубить расследо-
вание, - утверждает
представитель Захави,
- он готов всецело со-
трудничать с Федера-
цией - ему нечего скры-
вать».

Те 17 соглашений о
переходах футболистов
из одного клуба в дру-
гой, который показались
Лорду Стивенсу подо-
зрительными, - капля в
море по сравнению с
общим числом сделок,
которые подразделение
Quest попросили прове-
рить на предмет закон-
ности. Из этих 17 четы-
ре относятся к новым

приобретениям «Нью-
касла» - это Эмре Бело-
зоглу, Жан Ален Бумсон,
Амади Фэй и Альбер
Люк. В докладе фигури-
руют еще четыре новых

легионера «Болтон Уон-
дерерз» - Али Аль-Хаб-
си, Тал Бен Хаим, Блес-
синг Каку и Хулио Кор-
рейя. Упоминаются три
футболиста «Челси» -
знаменитые Дидье
Дрогба, Петр Чех и
Майкл Эссьен, трое иг-
роков «Портсмута» -
Коллинз Мбесума, Бен-
джани Мварувани и
Алиу Сисс, двое членов
«Мидлсбро» - Айегбени
Якубу и Фабио Рохем-
бак. Имя еще одного
футболиста, обстоя-
тельства перехода кото-
рого в другой клуб выз-
вали подозрения, не на-
зывается.

Стивенс и его подчи-
ненные получили пору-
чение вывести Пре-
мьер-лигу на чистую во-
ду в марте прошлого
года, когда в футболь-
ных кругах решено было
расследовать деятель-
ность тогдашнего ме-
неджера сборной Анг-
лии Свена-Горана Эрик-
ссона. Шведа подозре-
вали в том, что он осве-
домлен о махинациях,
осуществляемых по
меньшей мере тремя
клубами Премьер-лиги.
В ходе своего расследо-
вания сотрудники Quest
опросили весь цвет анг-
лийского футбольного
мира - председателей
клубов, исполнитель-
ных директоров, менед-
жеров, агентов и веду-
щих игроков. Перечень
подозрительных фактов
теперь будет направлен
в английскую Футболь-
ную ассоциацию и в
Международную феде-
рацию футбольных ас-
социаций (ФИФА), кото-
рые решат, стоит ли
принимать меры, и
если да, то какие.
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Наталья МАРЬЯНЧИК,
Агентство спортивной

информации «Весь спорт» –
специально для «Новых Из-
вестий», Осло

Олимпийская чемпионка и
многократная рекордсменка
мира в прыжках с шестом Еле-
на Исинбаева удачно открыла
летний сезон, победив в ми-
нувшую пятницу на первом
этапе «Золотой лиги» по лег-
кой атлетике – так называе-
мых Бишлетских играх в Осло.
Спортсменка первенствовала
с результатом 4,85 метра и
таким образом включилась в
борьбу за призовой миллион
долларов. После победы
ИСИНБАЕВА ответила на воп-
росы «Новых Известий».

– Елена, как ощущения от
старта сезона?

– Все прошло нормально, и
результатом я в общем-то до-
вольна. Могла прыгнуть выше,
но ближе к концу соревнований
замерзла. Слишком уж долго
приходилось ждать своей оче-
реди и разминаться заново пе-
ред каждой попыткой. А ждать
первую попытку почти три часа
было вообще невыносимо. Я
уже стала думать не о прыжках,
а вспоминать сюжет книжки,
которую давно читала, чтобы
как-то себя занять. А когда пы-
талась взять 4,95 м, помешали
еще усталость и переполох вок-
руг. Меня постоянно подгоняли,
говорили, что время кончается.
Начался какой-то бардак, как
будто я на улицу вышла потусо-
ваться, а не в соревнованиях
участвую. Но на то оно и начало,

чтобы дальше было еще лучше.
– Вам понравились соб-

ственные прыжки?
– По сравнению с прошлым

годом я уже чувствую улучше-
ние. Несмотря на ветер, ис-
пользовала более жесткий
шест. Технически лучше всего
удались два прыжка – на 4,75 и
последний на 4,85. Мой пры-
жок сейчас напоминает алмаз.
В нем есть все, что нужно, но
он требует тщательной огран-
ки. Бриллиантом он станет
только после большой работы.
В этом году в моем прыжке
можно увидеть две большие
перемены. Во-первых, я изме-
нила разбег. Он стал на метр
короче, следовательно, шаги я
делаю чаще и быстрее. Во-вто-

Елена ИСИНБАЕВА: «Я чувствую
силы для новых рекордов»

Йенс ХАРТМАНН

Играть в шахматы она на-
чала с трех лет, в 23 года она
уже была гроссмейстером, а
в 30 разделась для Playboy.
Если ее конкурентки появля-
ются на турнирах в джинсах,
то Мария Манакова садится
за шахматную доску в мини-
юбке и туфлях-лодочках. 33-
летняя шахматистка занима-
ет в российском рейтинге пя-
тое место и своей сексапиль-
ностью подхлестывает куль-
турную революцию в своем
виде спорта.

- Вас считают изобрета-
тельницей «сексуальных шах-
мат». Что общего между сек-
сом и шахматами?

- Шахматы, как и флирт, –
это магическая дуэль. Здесь
не обойтись без интуиции,
общения без слов. Мужчина
и женщина во время партии
проживают целую жизнь. От
знакомства до первого при-
косновения, от кокетства до
обмана, от наступления и за-
воевания до слома сопротив-
ления.

- Соблазняете ли вы про-
тивника во время партии?

- Со своим бывшем мужем,
югославским гроссмейсте-
ром Мирославом Тошичем,
мы встретились и полюбили
друг друга за шахматной дос-
кой. Это было на турнире во
время войны в Югославии.
Снаружи уже были слышны
выстрелы. Я околдовала его,
когда, будучи в крайне бед-
ственном положении, спрята-
ла своего короля не в углу, а
выдвинула его на середину
доски. «Мужественная жен-
щина», – подумал он и влю-
бился в меня. После этого мы
уже не расставались.

- Вы тогда выиграли?
- Конечно, нет, выиграл он.

Через несколько ходов мне
был поставлен мат. Однако
любовь сделала меня лучше
и в шахматах. Я перестала
так сильно нервничать и выш-
ла на новый игровой уровень.

- Почему мужчины играют
лучше?

- В наших головах царит
хаос. Женщины играют нело-
гично. Фигуры летают. Пре-
имущество – вот оно, но все-
го один ход, и от него не оста-
лось даже следа. Нам не хва-

рых, я перешла от силового к
амплитудному, ритмичному и
быстрому прыжку. Я чувствую
в себе силы для новых миро-
вых рекордов. Мне просто нуж-
но набрать больше попыток с
новой техникой, чтобы почув-
ствовать уверенность.

– Раннее начало сезона заста-
вило вас как-то изменить планы?

– Я действительно обычно
открываю летний сезон не
раньше июля. Но о включении
женского шеста в «Золотую
лигу» стало известно заранее,
и мы с моим тренером Вита-
лием Афанасьевичем Петро-
вым спланировали подготовку
так, чтобы быть в форме уже
в июне. Физически я чувствую
себя абсолютно готовой. Тех-
ника, правда, пока не устоя-
лась. Я совершила всего де-
сять тренировочных прыжков
с новой техникой, а для пол-
ной уверенности мне понадо-
бится где-то 20–25 попыток.

– Недавно вам исполни-
лось 25 лет. Как отметили
юбилей?

– Отмечала в Италии, чтобы
не отрываться от тренировок,
со всеми, с кем работаю на
базе в Формио, – спортсмена-
ми и тренерами. Мне испекли
огромный торт с моей фотогра-
фией и свечками, которые я,
как полагается, задула. В об-
щем, я осталась довольна.

– Не жалеете, что не смог-
ли приехать на день рожде-
ния в родной Волгоград, что
вообще в свое время оттуда

уехали?
– Нет, ни секунды. Напри-

мер, раньше я никогда не тре-
нировалась в Европе – просто
не было такой возможности. А
сейчас я живу в Монако – на-
верное, самом райском угол-
ке мира. Свободно перемеща-
юсь в любую точку Европы.
Общаюсь с людьми, учу язы-
ки – английский и итальянс-
кий. Вообще у меня появилась
масса возможностей, которых
не было раньше, в Волгогра-
де. В общем, жизнь меняется,
и только в лучшую сторону.

– Но по дому скучаете?
– Скучаю, но знаю – у меня

длительная командировка, не
более того. Время покажет,
вернусь я домой или нет. Но

работать стану только для
России и на Россию.

– Вас рекомендовали в ко-
миссию спортсменов Меж-
дународной ассоциации лег-
коатлетических федераций.
Стать спортивным чиновни-
ком – ваша инициатива?

– Мы с президентом Всерос-
сийской федерации легкой ат-
летики Валентином Василье-
вичем Балахничевым обсуди-
ли эту тему, и я сказала, что
для меня это выдвижение –
большой плюс. Конечно, это
большая честь, я очень хочу
стать частью семьи ИААФ, а
затем, возможно, и Междуна-
родного олимпийского комите-
та. У меня так много планов, что
я еще не определилась, чего
конкретно хочу. Но по этой ли-
нии я бы, пожалуй, пошла.

– Комфортно чувствуете
себя на официальных мероп-
риятиях?

– Мне нравится выполнять
представительские функции.
В статусе посла заявки Моск-
вы на выборах столицы чем-
пионата мира по легкой атле-
тике в Момбасе я чувствова-
ла себя абсолютно комфорт-
но. Очень приятно, что меня
выбирают для таких акций.
Чем могу, я своей стране все-
гда помогу. И перед презента-
цией, где мне надо было про-
износить речь, я нервничала,
прямо как перед третьей по-
пыткой на Олимпийских иг-
рах. Учила-учила текст, а в
итоге все равно своими сло-
вами сказала. Переживала
ужасно, но вроде бы всем по-

нравилось. И Москва получи-
ла чемпионат мира 2013 года!

– Может, отложите уход в
политику до этого времени?

– Я очень надеялась, что
чемпионат мира пройдет в
Москве в 2011 году, так как
планировала завершить карь-
еру после Олимпийских игр
2012 года в Лондоне. Но сей-
час даже рада. Будет мотива-
ция еще на год продлить свою
спортивную жизнь. И наш
чемпионат мира получит пре-
имущество, так как в нем бу-
дут участвовать все новоиспе-
ченные олимпийские чемпио-
ны. И я надеюсь оказаться в
их числе. Если, конечно, смо-
гу держать к этому времени
шест в руках (смеется).

Мария МАНАКОВА: «Шах-
маты – это флирт»

Россиянка Мария Манакова – первый гроссмейстер, ко-
торая разделась для Playboy. Но прекрасная россиянка так-
же известна своими вызывающими шахматными партиями.
Она придумала «сексуальные шахматы»

тает четкости виде-
ния. Кроме того,
женщинам трудно
сконцентрировать-
ся на все время
партии, на четыре-
пять часов. Наши
мысли улетают
куда-то в сторону
любви. И тогда все,
конец. Однако этот
хаос делает женские
шахматы увлека-
тельными.

- Вы темперамен-
тный игрок?

- Я агрессивна. В
моих партиях редко
бывает больше
двадцати ходов. К
этому времени я
или красиво побеж-
даю, или грандиоз-
но проигрываю. По-
беда – это не самое

главное. Часто прелесть есть
уже в интересных ходах или
положении. Однако чаще я вы-
игрываю.

- Критики утверждают, что
своим внешним видом вы хо-
тите сбить противника с тол-
ку.

- Тем не менее, я не выиг-
раю ни одну партию, если
просто надену мини-юбку. Я
одеваюсь как обычно. Это –
проявление моей женской на-
туры. Долгое время в шахма-
ты играли «синие чулки».
Если мы хотим заполучить
спонсоров и зрителей, мы
должны для этого что-то пока-
зать. Теннисистки, например
Мария Шарапова, показали,
как это делается. Женские
шахматы должны стать сексу-
альными.

- Вы путешествуете с одно-
го турнира на другой?

- Так было раньше. Сегодня
я участвую только в отдельных
турнирах. Я преподаю и тем
самым зарабатываю себе на
жизнь. Шахматы крайне попу-
лярны среди богатых росси-
ян. В анекдотах их представ-
ляют денежными мешками, и
вот теперь за доской они хо-
тят доказать, что они умнее,
чем о них думают. В этих се-
мьях шахматы – хороший тон.
Они также учат своих детей,
поэтому я как тренер пользу-
юсь спросом. Моей самой
юной ученице четыре года.

- Есть ли среди професси-
оналов настоящие мужчины?

- Гарри Каспаров, конеч-
но ,  са мый хари зм атич -
ный. У него невероятная
аура, потрясающая энер-
гия. Анатолий Карпов тоже
очень привлекателен. Зато
чемпион мира Владимир
Крамник меня не интересу-
ет. Когда он стал чемпио-
ном мира, он должен был
дать Каспарову сыграть
матч-реванш. Но он стру-
сил. Это не по-мужски.

- Каспаров играл против
компьютера. Нравится ли
вам игра человека с маши-
ной?

- Это так же малоэротично,
как и киберсекс. Ты сидишь
напротив металлического
монстра, и у тебя нет никаких
шансов.
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Бывший игрок
сборной Герма-
нии по футболу
Лотар Маттеус
отправлен в от-
ставку с поста
тренера авст-
рийского «Заль-
цбурга», где он
работал вместе
с Джованни Тра-
паттони. Как со-
о б щ а е т
fussball.de, это
произошло «из-
за разногласий»

именно с итальянским специалистом.
За свою тренерскую карьеру Маттеус, помимо

«Зальцбурга», тренировал клубы «Рапид» Вена (2001
- 2002), «Партизан» (2002 - 2003), «Атлетику Парана-
энсе» (2006), а также сборную Венгрии (2004 - 2006).
Успехов в качестве тренера бывший капитан сбор-
ной ФРГ по футболу добился минимум: в 2002 году
вместе с «Партизаном» он стал чемпионом Сербии
и Черногории.

А вот карьера игрока у Маттеуса сложилась куда
удачнее. В его послужном списке есть звание чем-
пиона мира и Европы, победителя Кубка УЕФА, чем-
пионатов Германии и Италии и Кубка Германии. В
1991 году он был признан лучшим футболистом
мира, а, вдобавок, Маттеусу принадлежит уникаль-
ное достижение: он выступал на пяти чемпионатах
мира подряд (1982, 1986, 1990, 1994, и 1998).

Ìàòòåóñ îïÿòü
áåçðàáîòíûé

Государственная почто-
вая служба Китая совмест-
но с оргкомитетом Игр в
Пекине впервые в истории
выпустила к Олимпиаде-
2008 корпоративные почто-
вые марки, на которых
изображены международ-
ные представительства
корпорации Haier.

«Глобальный брэнд Haier
появился на почтовых мар-
ках олимпийской серии
Word`s Olympics. World`s
Haier, - рассказала PR-ме-
неджер корпорации Haier
Алена Круппа-Анненкова. -
Корпорация Haier является
генеральным спонсором
Олимпийских игр в Пеки-
не, поэтому стала первой коммерческой организа-
цией, чья символика появилась на китайских почто-
вых марках. На марках представлены центральный
офис Haier, представительство Haier America и Haier
Australia. Мы надеемся, что после поступления в об-
ращение эти марки станут настоящим подарком и
ценной находкой для коллекционеров как первые кор-
поративные олимпийские марки».

Ïåðâûå êîììåð÷åñêèå

Главный тренер сборной Ан-
глии Стив Макларен оказался
втянут в расследование, свя-
занное с обвинением одного из
футбольных агентов в даче
взятки. Футбольный «жучок»
Бэрри Силкмэн стал фигуран-
том расследования в результа-
те дела о переходе бразильс-
кого игрока Фабио Рошембака
в бывший клуб Макларена
«Миддлсбро».

Суть дела в том, что агента об-
виняют в даче взятки за бразиль-
ца тогдашнему главному тренеру
английского клуба. Им тогда являлся Макларен.

«Они действительно говорят о том, что я дал взятку
за игрока человеку, который сейчас тренирует сбор-
ную Англии? – как бы переспрашивает Силкмэн. - Если
это так и есть, то я обращусь в Верховный суд и сде-
лаю все, что в моих силах лишь бы оправдаться».

Агент прокомментировал свою роль в трансфере
Рошембака за 2,5 миллиона фунтов стерлингов в
«Миддлсбро» из лиссабонского «Спортинга» в 2005
году. «Если они сказали, что я выполнил эту операцию
незаконно и дал кому-то взятку, то есть только один
тренер, который может сказать правду, – сказал агент,
намекая на Макларена. - И если они говорят, что я не
делал это в сообществе с кем-то, то это ложь».

Макларен втянут в
расследование

Даже после прихода международных сил Ирак
продолжает оставаться страной, где человеческая
жизнь мало чего стоит и рассматривается как сред-
ство обогащения или размена. Касается это и спорт-
сменов. Так, останки 13 членов местной сборной по
тхэквондо, похищенной в прошлом году, были най-
дены на западе страны. Об этом сообщила иракс-
кая полиция.

Предыстория такова. В мае 2006 года команда
ехала на свою тренировочную базу в Иорданию. Их
автобус был остановлен между городами Эль-Фал-
луджа и Рамади в провинции Анбар, после чего все
15 спортсменов были похищены.

Спустя чуть больше года тела 13 из них были най-
дены к западу от Рамади у главного шоссе, ведущего
в Иорданию. Как сообщает АР, трупы успели силь-
но разложиться, и процедура индентификации бу-
дет проводиться путем анализа ДНК. Убитые спорт-
смены состояли в частном клубе и надеялись полу-
чить право на выступления на Олимпиаде в Пекине
за сборную Ирака.

Тела нашли только
через год

Нападающий сингапурского клуба «Гейлэнг Юнай-
тед» Ким Грант отчислен из команды за нецензур-
ную брань. Об этом сообщает Reuters. «Грант нецен-
зурно выругался в офисе клуба в присутствии дру-
гих игроков и персонала, – заявил генеральный ме-
неджер команды Онг Йок Фи. – Это очень вульгар-
но, мы чувствуем, что это неприемлимо».

Теперь Грант подал жа-
лобы в ФИФА и Ассоци-
ацию футбола Сингапу-
ра на это решение. «Я
признал свою ошибку и
извинился. Но это – часть
культуры моей страны, и
не сказал это никому в
лицо. Я опустил голову и
грязно выругался. Но ни-
кого не оскорблял», – за-
явил в оправдание 34-
летний Грант.

Ким Грант когда-то за-
щищал цвета «Чарльтон
Атлетик», а в Сингапур
поехал доигрывать.

Кубинские спортсмены продолжают нелегально
покидать Остров Cвободы. Вслед за боксерами и
волейболистами из Кубы бегут и футболисты, хотя
в них-то пока остальной мир не сильно нуждается.
Два игрока сборной страны сбежали во время ви-
зита в США перед игрой с Гондурасом (0:5), прошед-
шей в рамках Золотого Кубка КОНКАКАФ.

Как сообщает Reuters, нападающий Лестер Мор
пропал во время
о с т а - новки в
Ист-Ру- терфорде
( ш т а т Н ь ю -
Д ж е р - си), а полу-
защит- ник Ос-
вальдо Алонсо не
вернул- ся с шоп-
пинга в Хьюстоне.
П о с л е игры с Гон-
д у р а - сом на-
ставник кубинцев
Р а у л ь Гонсалес
пр ои з- нес зага-
дочную ф р а з у :
«Они ушли за золотом. Надеюсь, они получат там
не колючки».

Информация о побеге Мора появилась еще в
минувший вторник, однако представитель КОНКА-
КАФ, в отличие от тренера, от комментариев отка-
зался. Да и какие могут быть здесь комментарии.

Кубинский
шоппинг

Истории об изве-
стных футболис-
тах, которые по
окончании фут-
больной карьеры ос-
тались на обочине
жизни, как-то ухо-
дят в прошлое. Все-
таки уровень зарп-
лат в европейском
футболе за после-
дние десятилетия
поднялся настолько,
что даже такие не
считающие денег су-
масброды, как Пол
Гаскойн, завершив карьеру, испытывают какие
угодно проблемы, но только не финансовые.

Однако встречаются еще и примеры обратного
рода. Те, кто интересуется немецким футболом,
безусловно, помнят такого форварда, как Юрген
Вегманн. Этот нападающий в восьмидесятых выс-
тупал за ряд ведущих немецких клубов, в 89-м стал
чемпионом Германии в составе «Баварии», в том же
сезоне Вегманн забил гол, который был признан
самым красивым в чемпионате 88-89 годов.

Звезды бундеслиги восьмидесятых зарабатыва-
ли уже вполне приличные деньги, но Вегманна боль-
шие заработки как-то обошли. По-крайней мере
сейчас форвард, которого болельщики за ловкость
и стремительность называли «Коброй», фактичес-
ки оказался в нищете.

Как пишет таблоид Bild, не так давно Вегманн ли-
шился последнего стабильного заработка. Дортмун-
дская «Боруссия», за которую Юрген выступал в се-
редине восьмидесятых, однажды наняла его как во-
дителя для клубных нужд и смотрителя клубного
музея. За это Вегманн получал полторы тысячи евро
в месяц. Но не так давно клуб решил, что такая штат-
ная единица клубу не нужна, и теперь Вегманна за-
действуют лишь на несколько часов и то не каждый
день. Платит своему бывшему форварду «Боруссия»
теперь лишь 380 евро в месяц – для Европы деньги
просто смешные.

«Этого не хватает даже на еду. 300 евро в месяц я
отдаю за жилье, еще 190 плачу за месячную транс-
портную карту, а на что же мне пить, есть и одевать-
ся?», – жалуется форвард, забивший 69 голов в 203
матчах в бундеслиги. По завершении карьеры Вег-
манн пытался стать футбольным арбитром. В каче-
стве рефери он даже отсудил 52 матча в низших
футбольных лигах Германии, но на этом поприще,
по собственному признанию Кобры, у него ничего
не получилось. Вдобавок ко всем неудачам от Вег-
манна ушла жена, забравшая их единственного ре-
бенка.

«В 2004-м году Руди Ассауэр (тогда менеджер
«Шальке-04») пригласил меня на вечеринку, посвя-
щенную столетию клуба. Он тогда преподнес мне
роскошную гаванскую сигару, только он, видимо,
подзабыл, что я не курю», – горько усмехается фут-
болист. «Но я еще верю, что однажды на пороге мо-
его дома появятся Ули Хенесс или Герд Мюллер и
предложат мне работу в «Баварии». Мне даже иног-
да снится это», – говорит Вегманн.

«Êîáðà» â íèùåòå

Линдсей Дэ-
венпорт стала
матерью, ро-
див своего пер-
вого ребенка –
мальчика. Как
с о о б щ а е т
A s s o c i a t e d
Press, ребенок
Дэвенпорт на-
зван Джэгге-
ром Джоната-
ном Личем
(мужа тенниси-
стки зовут Джо-
натан Лич). Со-
бытие про-
изошло неделю
назад. «Линд-
сей и Джэггер чувствуют себя превосходно», – ска-
зал агент теннисистки Тони Гадсик.

Дэвенпорт завершила карьеру теннисистки в
прошлом году. Она побеждала на US Open в 1998
году, на Уимблдоне в 1999 году и на Australian Open в
2000 году. Также она участвовала  в финале «Ролан
Гаррос».

Дэвенпорт является олимпийской чемпионкой
1996 года. За свою карьеру она заработала свыше
21 миллиона долларов призовых.

В марте 2007 года в интервью американскому
спортивному телеканалу ESPN она объявила, что
уходит из тенниса и не имеет планов возвращать-
ся в спорт.

Äýâåíïîðò ðîäèëà ñûíà
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Известная амери-
канская пловчиха
Аманда Берд стала
девушкой июля по
версии самого изве-
стного эротического
журнала мира
Playboy. И хотя жур-
нал увидит свет толь-
ко через две недели,
все желающие могут
лицезреть ее фото-
графии уже сейчас.

Интересно, что для
американки это уже
не первый опыт съе-
мок в стиле «ню» – на
счету девушки уже несколько подобных фотосессий в
журнале FHM.

«Я всегда очень сильно смеюсь, когда слышу, что кто-
то называет меня самой сексуальной в мире спорт-
сменкой. Когда я смотрю на себя в зеркало, мне и в
голову не приходит, что я сексуальна, – говорит Аман-
да. – Просто мне понравилось, что после первой моей
фотосессии ко мне многие подходили и говорили: «Да,
ну ты и повзрослела».

Конечно же неоднократная олимпийская чемпионка
и чемпионка мира скромничает. Если бы она не знала
себе цену и не пыталась всячески поддержать свой сек-
суальный образ, вряд ли бы она сейчас имела много-
миллионные рекламные контракты с компаниями
Speedo, Oroweat Bread, Red Bull и Penta Water. Благода-
ря им, к 2010 году она может заработать свои первые
сто миллионов долларов.

Звезда мирово-
го крикета, член
сборной Вест-Ин-
дии Нарсингх Део-
нарин (на фото)
арестован по обви-
нению в изнасило-
вании 16-летней
девушки. Арест 23-
летнего спортсме-
на произошел в
британском город-
ке Миллом, графство Кумбрия, где член вест-индс-
кой сборной выступает за местный крикетный клуб.

Уроженец Гайаны Нарсингх Деонарин провел че-
тыре игры за сборную Вест-Индии. Однако уже в
первых своих матчах Деонарин заявил о себе, как
об одном из лидеров сборной команды несуществу-
ющей страны.

Дело в том, что в крикете сборная Вест-Индии
объединяет в себе лучших крикетистов нескольких
англоязычных государств Карибского бассейна и
британских колоний этого же региона. Фанаты этой
команды называют своих любимцев The Windies –
сокращенно от английского названия региона West
Indies – что вольно можно перевести, как «ветерки».
Теперь «ветеркам», видимо, предстоит неопределен-
ное время обойтись без своей восходящей звезды.

Свершилось. Сра-
зу четыре свадьбы ан-
глийских футбольных
знаменитостей про-
гремели в эти выход-
ные в Англии. Закон-
ным браком со свои-
ми вторыми полови-
нами сочетались Сти-
вен Джеррард, Джон

Терри, Майкл Кэррик и Гари Невилл. На фоне сва-
дебных торжеств четырех игроков сборной Англии
Британия пропустила мимо ушей новость о брако-
сочетании певца Рода Стюарта, который женился на
Пенни Ланкастер, своей партнерше по бизнесу.

Куда уж старине Роду до молодых атлетов с тремя
британскими львами на футболке сборной? Впро-
чем, не все так просто. Стюарт, хоть и скрылся от
внимания британских репортеров на итальянской
Ривьере в Портофино, тем не менее, по слухам,
заплатил за свои свадебные торжества гораздо
больше, нежели каждый из четырех британских
футболистов. Про игроков же, венчавшихся на ро-
дине, известно следующее.

Кэррик, взявший в жены Лайзу Рафхэд, супер-
звездным статусом пока не обладает, и потому бра-
косочетание обошлось полузащитнику МЮ всего
лишь в полмиллиона «зеленых» (250 тысяч фунтов).
А вот остальные расстарались на славу. Английс-
кий таблоид The Sun приводит финансовые данные
о свадебных издержках британских молодоженов.
Итак, Стивен Джеррард, женившийся на Алекс Кар-
ран, потратил на свадьбу 750 тысяч фунтов. Пере-
плюнули его Джон Терри, взявший в жены Тони Пул,
и Гари Невилл, оформивший свои отношения с Эм-
мой Хэдфилд (на фото). Каждый из них раскоше-
лился на миллион фунтов.

Пока Дэвид Бекхэм готовился
к решающему для «Реала» матчу
в чемпионате Испании, его жена
Виктория продолжала обживать
Соединенные Штаты Америки. К
завоеванию Америки миссис Бек-
хэм отнеслась почти с той же се-
рьезностью, что и конкистадоры
Кортеса и Писарро без малого пять
столетий назад.

Основательность подхода  не мо-
жет не поражать. За несколько часов
вечера четверга она умудрилась по-
бывать в трех различных местах Нью-
Йорка в трех разных платьях.

Сначала она была замечена в
центральном парке в золотом
платье от Алии. Виктория давала
интервью на свежем воздухе
американскому каналу NBC. В
ходе этого интервью она бросила довольно высокомер-
ную фразу о возможном воссоединении группы Spice
Girls: «Единственный мотив, который мог бы меня под-
вигнуть на такой шаг - это мои дети. Тогда они бы увидели,
на что на самом деле способна их мама».

Меньше, чем через два часа Викторию видели в большом
нью-йоркском универмаге Saks, где она представляла свою
коллекцию нижнего белья. Одета она была уже по-другому - на
Виктории был серебристый топик и белые джинсы.

Прошло еще чуть менее двух часов, и супруга Бекхэма
появилась в шикарном ресторане Four Seasons. Там на
ней был уже вечерний туалет. Остается только гадать,
когда и где Виктория успевает переодеваться. Некото-
рые подозревают, что она делает это в машине, которая
возит ее по городу.

Нынешний и бывший футболисты «Манчестер Юнай-
тед» валлиец Райан Гиггз и экс-форвард сборной Анг-
лии Тедди Шерингем были отмечены высокими награ-
дами за вклад в английский футбол по поводу дня рож-
дения королевы Великобритании Елизаветы II.

Как передает RivalsDM, председатель Английской
футбольной ассоциации Джефф Томпсон в честь все
того же дня рождения королевы также награжден за
заслуги перед английским футболом. В следующем
году он уйдет со своего поста, который занимал во-
семь лет, и станет вице-президентом ФИФА и УЕФА.

Джим Лейшман, руководитель шотландского клуба
«Данфермлайн Атлетик», также награжден за вклад в
футбол - он работает в клубе уже 37 лет, аж с 1970 года.

Также за заслуги перед крикетом в рыцари был про-
изведен Йан Ботам.

Владелец футбольного клуба
«Челси» Роман Абрамович, как и
ожидалось, посетил свадьбу защит-
ника своей команды и сборной Ан-
глии Джона Терри, которая прошла
во дворце Бленхайм (графство Ок-
сфордшир). Но посетил не один, а
в сопровождении своей новой пас-
сии Дарьи Жуковой, которую в пос-
леднее время многие называли
виновницей его развода с женой.

Это был первый публичный выход владельца клуба с 25-
летней Дарьей, которая известна, как дизайнер мод.

На самой же свадьбе присутствовало немало известных
футболистов и тренеров. Среди приглашенных были глав-
ный тренер сборной Англии Стив Макларен с женой Кэтрин,
игроки Уэйн Руни со своей подругой Колин Маклафлин и
Майкл Оуэн с женой Луизой. Причем Руни в этот же день
улетел на вертолете на другую свадьбу, в которой браком
сочетался полузащитник «Ливерпуля» Стивен Джеррард.

Немало было и игроков самого «Челси»: Михаэль Баллак,
Дидье Дрогба, Майкл Эссьен, Фрэнк Лэмпард, бывший иг-
рок этого клуба Марсель Дезайи. Не было только второго
по важности гостя - главного тренера «синих» Жозе Моури-
ньо, который не смог приехать, так как проводил время с
семьей. Повод, как вы сами понимаете, смехотворный.

Аргентинка Ванда Нара знаменита не только
своими бедрами, которые снискали внимание
многочисленных редакторов мужских журна-
лов. На заработанные в модельном бизнесе день-
ги девушка записывает песни и снимает музыкаль-
ные клипы.

Есть у Ванды и еще одна
страсть. Она футбольная
болельщица. Можно ли
оставаться в стороне от
этого вида спорта, если ты
родилась на родине вели-
кого Диего Марадоны? С
детства подражая кумиру,
она стремилась быть по-
хожей на него во всем, но
при этом сохраняя инди-
видуальность. Ибо болеет
она не за «Боку Хуниорс»,
а за «Сан-Лоренсо».

Ванда не обещает фут-
болистам своего любимо-
го клуба стриптиза за по-
беду в матчах, как это де-
лают звезды кино из Европы. Она просто фанатич-
но посещает каждый домашний матч своей люби-
мой команды и уверена, что приносит с собой крас-
но-синим удачу.

Дэвид Бекхэм будет
одним из почетных гос-
тей концерта, посвя-
щенного памяти прин-
цессы Дианы. Футбо-
лист приглашен сыновь-
ями Дианы принцами
Уильямом и Гарри и займет место в VIP-ложе ря-
дом с Элтоном Джоном и группой Take That.

Мероприятие станет своеобразным прощанием
Бекхэма с Европой. Сразу после концерта он отправит-
ся в США, где, как известно, будет играть за «Лос-Анд-
желес Гэлэкси». По словам источника The Sun, прора-
ботка организационных вопросов участия Бекхэма в
концерте, который состоится первого июля на стадио-
не «Уэмбли», находится в заключительной стадии.

«Это мероприятие пойдет на пользу обеим сто-
ронам, – сообщает источник издания. – Бекхэм –
личность весьма привлекательная, и его популяр-
ность сравнима с популярностью Дианы. Он похож
на королевскую особу, и принцы очень довольны
тем, что он сможет принять участие в этом собы-
тии». Сам концерт организован детьми Леди Ди как
дань памяти своей матери, которой первого июля
исполнилось бы 46 лет.

Íàðà áîëååò çà
êðàñíî-ñèíèõ

Аманда стала
девушкой месяца

Ñåêðåòû òóàëåòàÁåêõýì ïî÷òèò ïàìÿòü
Äèàíû

Род Стюарт против
сборной Англии

Известный голливудский актер Шон Бин возглавит шествие
фанатов английской команды «Шеффилд Юнайтед» к зданию
английского парламента в Лондоне. Бин и его единомышлен-
ники потребуют от парламентариев, чтобы лондонский «Вест
Хэм» был исключен из числа участников премьер-лиги.

Таким образом, его место займет выбывший из элиты
«Шеффилд», фанатом которого и является Шон Бин, не-
смотря на работу в Голливуде, так и не избавившийся от
йоркширского акцента.

Напомним, что ряд клубов премьер-лиги пытался насто-
ять на лишении «Вест Хэма» очков. «Молотобойцы» наруши-
ли несколько правил при покупке аргентинского форварда
Карлоса Тевеса, который стал главной ударной силой «Вест
Хэма» прошедшей весной. Именно благодаря голам Тевеса
«Вест Хэм» сохранил свое место в элите. Футбольная ассоци-
ация, рассмотрев «дело Тевеса», постановила наказать лон-
донский титул финансово, но не лишать «молотобойцев» оч-
ков и места в «элите». Фанаты «Шеффилда», в которым отно-
сится и Шон Бин, естественно, с этим не согласны и, несмот-
ря на окончание сезона, добиваются исключения «Вест Хэма».

Поход к зданию британского парламента – это лишь толь-
ко первый шаг фанатов «Шеффилда». В их планах также
встреча с комиссаром Евросоюза по делам культуры и спорта
Яном Фигелем.

Серена Уильямс, выбывшая из
«Ролан Гаррос» после проигрыша
победительнице турнира Жюс-
тин Энен из Бельгии, была заме-
чена папарацци на одном из пля-
жей Майами.

Сестрам Уильямс давно ставят
в упрек, что они сделали женский
теннис куда более атлетичным,
нежели было ранее. В результате
этого якобы упали рейтинги теле-
трансляций. Впрочем, довольно бы-
стро соперницы американок при-
способились как к Серене, так и к Винус.

Как видно из фотографии, сестры-теннисистки не
намерены быть жертвой предрассудков и расслабля-
ются после спортивных неудач, что называется, на пол-
ную катушку, не стесняя себя ни в чем.Ñàéò TMZ.com уточняет, что в Майами Серена «за-
жигала» не одна, а со своим бойфрендом.

Мистер Бин спасает
«Шеффилд»

Королева в восхищении

Дашу познакомили
с «Челси»
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Где-то убили темнокожего
человека. Где-то осквернили
синагогу. Где-то в обществен-
ном транспорте публично ос-
корбили  человека в очках и
шляпе. Где-то…  Все это про-
явления одной проблемы, ко-
торая называется нетерпимо-
стью к другому. Или -  интоле-
рантностью. Для того, чтобы
все мы чувствовали себя ком-
фортно и спокойно, в обще-
стве должна быть создана ат-
мосфера доброжелательнос-
ти, терпимости, политкоррек-
тности. Далеко не последнюю
роль в этом играет школа – со
всем своим арсеналом воз-
можностей.

Клуб толерантности открыт
на днях в тбилисской школе
№126. Событие ознаменова-
лось и дебатами - по теме.
Вместе со школьниками  про-
блему обсуждали замести-

Эту благодать я испытал на
себе, когда у меня случился
острый перелом ноги. Лежал
с подвешенной к загипсован-
ной ноге тяжестью и думал
больше не о переломе и выз-
доровлении, а о том, как при
всех моих-то «доходах» запла-
тить больнице за мое месяч-
ное там пребывание. Их не
хватало на лекарства и лече-
ние,  а тут еще надо оплачи-
вать койку: по 20 лари в сут-
ки. То есть в месяц  требова-
лось 600 лари, 85 процентов
которых, оказывается, (не
знаю, как сейчас, но тогда в
1996 году было так), забирала
себе мэрия. Правда, потом я
очень обрадовался, когда ру-
ководители больницы не по-
зволили мне заплатить ни тет-
ри (а вдруг я сейчас «заклады-
ваю» их перед требовательной
мэрией?). Я выразил им глу-
бочайшую благодарность, но
при этом мне было очень
стыдно. Стыдно потому, что,
случается, даже среднего пи-
сателя люди знают лучше,
чем, скажем, великого Иванэ
Бериташвили. Мне стыдно
было перед теми, так сказать,
«рядовыми» больными, кото-
рые, возможно, во многих
смыслах были лучше меня, но
оказались вынужденными
продать свою последнюю  цен-
ную вещь, чтобы оплатить не-
обходимое лечение… Тот
факт, что гораздо болезнен-
нее переживания о том, как
платить, чем сама болезнь -  –
одно из безобразий сегод-
няшнего дня.

После выписки из больни-
цы, преисполненный безмер-
ной благодарностью к крайне
отзывчивым врачам, я, тем не
менее,  никак не соглашался
на очередную операцию. Дело
в том, что на бескостном уча-

Благодать милосердия

стке ноги у меня развился
ложный сустав, и  избавиться
от него, согласно академичес-
кой медицине, без хирурги-
ческого вмешательства не-
возможно. Если бы достаточ-
но было лишь одной опера-
ции, так и быть, я бы пошел на
это. Но, оказывается, сталь-
ную пластинку под кожей пред-
стояло носить хотя бы год. По-
том, чтобы ее извлечь, нужно
было делать вторую опера-
цию. Я не то, что пластинку год
носить, кольцо и часы не тер-
плю на руке, и уже не знал, что
делать.

…Какое доброе провиде-
ние, какая милость ниспосла-
ла мне вас?!

Сегодня, к сожалению, че-
ресчур много развелось тех,
кто, будучи сам недееспосо-
бен, злословит о других. И по
поводу моего случая залади-
ли, мол, если этот Аскурава
так силен (я излагаю их слова-
ми, в действительности же  -
господин Бичико Аскурава),
почему же он, до сих пор не
вылечил тебя, хотя уже мину-
ло шесть лет?

Обращаюсь к тем, кто это
говорил: во-первых, он начал
меня лечить спустя полтора
месяца после перелома, а его
мазь дает высокие результа-
ты, если начать лечение тот-
час же. Во-вторых, как я уже
говорил, и у нас, и в других
странах преобразование лож-
ного сустава в кость осуществ-
ляется лишь с помощью опе-
рации. В- третьих, (что было
главным мешающим факто-
ром), я из-за наших обычных
неурядиц, не то что часто, а
постоянно нарушал предписа-
ния врачей. К тому же, в силу
своей халатности и небрежно-
сти, осмелев, я четырежды
«заработал» осложненное
воспаление нерва ноги, пере-
лом бедра той же, хоть и «за-
колоченной» ноги, крапивную
лихорадку по милости полу-
протухших  куриных яиц от
наших исторических «друзей»
– турков. К тому же зимой из-
за холода в моей не отаплива-
емой комнате лечение перело-
ма на месте же «замерзало».
И еще многое, из-за чего на
три года задержалось мое ис-

целение. Но ваша чудодей-
ственная мазь сделала  свое
дело, и ложный сустав уже не
дает о себе знать.

Раньше мы даже не были
знакомы друг с другом, а сей-
час вы, преданно поддержива-
ющий вас господин Родико
Меишвили и я являемся дру-
зьями. Как я горд этим!

И не только потому, что вы
совершенно бесплатно лечи-
ли меня столько дней, недель,
лет… Ведь вы так же безвоз-
мездно лечили великое мно-
жество неимущих, вы – ми-
лость, ниспосланная бежен-
цам, пенсионерам, подолгу
ожидавшим положенного им
пособия, которое является, к
сожалению, их единственным
богатством… Вы как истин-
ный сын своего отечества и
народа бесплатно лечите, ми-
нимум, треть своих пациен-
тов. И не просто безвозмезд-
но и без упреков, но даря при
этом удивительное тепло, что-
бы не возникало у них чувство
неловкости. Это свойство на-
шей (пусть прежней, но, тем
не менее, – нашей!) народной
мудрости – бескорыстие,  доб-
ро. И трудно поверить, что
наш древний народ может пе-
реродиться. Ваш пример,
пример господина Родико и
многих других наших соотече-
ственников обнадеживают и
вселяют в меня веру…

Господин Родико целых два
года приходил ко мне каждую
неделю, без лифта поднимал-
ся на седьмой этаж – ко мне,
сначала прикованному к по-
стели, потом, постепенно на-
чавшему передвигаться по
комнате на костылях. Ему даже
приходилось приводить по-
мощника, поскольку с ложным
суставом перевязывать на
весу невозможно.

Со временем, когда я толь-
ко начал ходить, по субботам
приходилось бывать у вас. И
даже в часы отдыха, если вас
и господина Родико не было на
месте, ваша замечательная
супруга и великолепно воспи-
танный, пошедший по стопам
отца сын тепло и заботливо
лечили меня.

О величии вашей натуры
свидетельствует история с
московским мэром. Он и
члены его семьи попали в ав-
токатастрофу, в результате
которой получили переломы
конечностей. Понятно, что и
«кремлевка», и многие зару-
бежные клиники, предлага-
ли, очевидно, свои услуги, но
мэр проявил мудрость и
именно к вам обратился за
помощью. В благодарность
за то, что вы его и членов его
семьи исцелили в три раза
быстрее предполагаемого
срока, он предложил вам в
центре Москвы квартиру и
клинику. Но вы отказались -
– ради наших людей, ради
того, чтобы лечить именно
их, многих – бесплатно. Вот
такой вы, «этот Аскурава». А
ведь имея клинику в центре
Москвы, как могли разбога-
теть!

Благодаря многим добро-
желателям и, особенно, по ва-
шей милости, я очень много
работал эти шесть лет, не-
смотря на холодные зимы, не
стимулирующие творчество.
Завершил два больших рома-
на. Вы в это время меня лечи-
ли и дарили тепло. Так кто же
вы, если не мой добрый соав-
тор?

Господин Бичико, огромное
спасибо!

С благодарностью

Гурам ДОЧАНАШВИЛИ

Страна Толерантность
тель министра образова-
ния и науки Грузии Белла
Ципурия, региональный
директор Агентства разви-
тия и сотрудничества
Швейцарии Дерек Мюл-
лер, представители ряда
неправительственных орга-
низаций.

Организатором про-
граммы детской толерант-
ности в Грузии выступила
«Save the Children». Финан-
совую поддержку взяло на
себя Агентство развития и
сотрудничества Швейца-
рии. Проект рассчитан на
школьников 5-11 классов и

учит их предотвращению и
разрешению конфликтов.

Клуб - это место, куда люди
приходят, чтобы отдохнуть,
отвлечься от повседневности,
пообщаться с близкими по
духу людьми. И наш клуб - это
место, где можно встретить-
ся с интересными людьми,
единомышленниками, - под-
черкивалось на встрече. Обу-
чение навыкам цивилизован-
ного общения. Пропаганда на-
циональных традиций разных
народов. Сегодня, на фоне
школьной агрессии клуб спо-
собствует более крепкой спло-
ченности молодежи разных на-
циональностей. Идея отлич-
ная, насколько же она будет
«действовать», - покажет вре-
мя.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ

Профессиональ-
ный иллюзионист Зу-
раб Вадачкория -
единственный грузин,
который внесен в из-
данный в 2007 году Ка-
талог иллюзионистов
мира.

В этот каталог вне-
сены такие всемирно
известные мастера,
как Дэвид Копер-
фильд, Ларс Бартон,
Майкл Амар и другие.

На прошлой неделе
Вадачкория  в прямом
эфире продемонст-
рировал смертель-
ный трюк: «Побег из
электрокапсулы».

В 2001 году грузин-
ский иллюзионист
продемонстрировал
собравшимся трюк с
исчезновением трех-
тонной автомашины.
А в 2003 году исполнил номе-
ра «Сейф» и «Аквариум» из-
вестного иллюзиониста Гар-
ри Гудини, который сто лет
назад поразил весь мир.
Это произошло в центре сто-
лицы. Зураб Вадачкория в
присутствии нескольких ты-
сяч зрителей, собравшихся
на мосту через реку Куру..
Ассистенты иллюзиониста
надели ему наручники, обвя-
зали железной цепью. Затем
Вадачкория поместили в же-

Зураб Вадачкория внесен
в Каталог иллюзионистов мира

лезный ящик, который опус-
тили на дно реки. Иллюзио-
нист освободился из «пле-
на» за 2 минуты 50 секунд.
После исполнения трюка Ва-
дачкория сказал журналис-
там, что под водой произош-
ла нештатная ситуация, так
как течение реки отнесло его
на несколько десятков мет-
ров от запланированного
места.

Иллюзионист также соби-
рался повторить трюк Дэвида

Коперфильда с исчезновени-
ем поезда, только он собира-
ется «спрятать» двадцатимет-
ровую статую «Мать-Грузия»..
«На несколько минут эта ста-
туя исчезнет, если разрешат
городские власти», — сказал
Вадачкория. Мэрия  не разре-
шила проводить эксперимент
с символом страны.

Вадачкория - автор трех
книг, в которых описывается
техника многих фокусов и их
тайны.
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Это была не-
з а б ы в а е м а я
встреча… На
сцене сошлись
представители
двух театраль-
ных культур –
английской  и
грузинской. И
объединил их
ни кто иной, как
Уильям Шекс-
пир. Точнее –
«Гамлет», тра-
гедия всех вре-
мен и народов.

  Было ог-
ромным на-
с л а ж д е н и е м
наблюдать за
общением ма-
эстро Роберта
Стуруа и зна-
менитого анг-
лийского актера и ре-
жиссера Алана Рикма-
на. Их взаимное распо-
ложение казалось на-
столько очевидным, что
не было необходимости
в каких-то словах, под-
тверждающих это… Сту-
руа и Рикман говорили
на одном языке – языке
театра. Не зря встречу,
состоявшуюся на сцене
театра имени Шота Рус-
тавели, завершил моно-
лог Жака из пьесы «Как
вам это понравится»
Шекспира в исполнении
английского гостя. По
словам Роберта Стуруа,
это  кредо как Рикмана,
так и его самого – выра-
жение символа веры.
«Весь мир – театр.  В
нем  женщины, мужчины
– все актеры. У них свои
есть выходы, уходы, и
каждый не одну играет
роль...» - не спеша про-
иносил актер, и все было
внятно без перевода...

  А начался этот заме-
чательный вечер любви
к великому искусству те-
атра с... появления на
сцене героев шекспи-
ровского «Гамлета» в по-
становке Роберта Сту-
руа. В знакомых декора-
циях спектакля была сыг-
рана знаменитая сцена
«Быть или не быть». Гам-
лет – Заза Папуашвили
произносит первые стро-
ки  монолога – «To be or
not to be!» - и замолкает.
Ему пытаются подска-
зать текст, но... герой
продолжает хранить
молчание, пристально
вглядываясь в написан-
ние на бумаге строки, а
затем – сжигает лист...
Ему просто осточертели
напрасные «слова, сло-
ва, слова».

 Вслед за грузинским
актером появляется анг-
лийский. В его руке – тот
же листок с монологом.
«Двойник» из театра Ру-
ставели приближается к
Рикману, достает зажи-
галку и пытается под-
жечь бумагу – однако ан-
гличанину удается спас-
ти текст от уничтоже-
ния... В зале, естествен-
но, смех... А далее снова
звучит вечный гамле-
товский вопрос – «Быть
или не быть?»

  Юмором был прони-
зан весь вечер – не име-
ет значения, о чем имен-
но говорили Стуруа и
Рикман. А они вспоми-
нали, как работали над
спектаклем «Гамлет»,
рассуждали о профес-
сии, театре, отвечали на

«Все в гости к нам!» -
Кавказский дом собрал
на днях представителей
мусульманской  и христи-
анской общественности
Грузии, сотрудников дип-
ломатических миссий
Турции, Азербайджана,
Ирана, ученых. Целью
приема стала презента-
ция Корана на грузинском
языке. До сегодняшнего
дня на грузинском языке
существовал только пере-
вод Петра Мирианашви-
ли, сделанный им с фран-
цузского языка.

Автором перевода с
арабского, кстати, перво-
го в истории Грузии, выс-
тупил руководитель Цен-
тра исламской культуры
Кавказского Дома, про-
фессор Георгий Лобжа-
нидзе. Ему же принадле-
жат предисловие и при-
мечания. Автор проекта
– директор Кавказского
Дома Наира Гелашвили.
Редактировал Священ-
ную книгу мусульман Ро-

Алан Рикман:
«Театр – это религия!»

вопросы зрителей.
   Впервые Стуруа уви-

дел Алана Рикмана в
спектакле «Братья Кара-
мазовы» - это было в 80-
е годы. Затем они встре-
тились в работе – уже в
Лондоне, на сцене «River
Side Studio». В итоге в
1992 году родился спек-
такль, включенный Меж-
дународным Шекспиров-
ским обществом в Лон-
доне в десятку лучших
шекспировских постано-
вок последних пятидеся-
ти лет. Кстати, работа
над английским «Гамле-
том» шла в период, ког-
да в Тбилиси была граж-
данская война. По сло-
вам Стуруа, это отрази-
лось на постановке...

  Во время встречи
зрителей с мастерами
сцены происходили вся-
кого рода неожиданнос-
ти  – то из глубины сце-
ны высунется рука  с тек-
стом шекспировского
сонета, то  выбежит чрез-
мерно назойливая Герт-
руда – Нино Касрадзе,
жаждущая немедленно
сжать в объятиях своего
Гамлета...  А Роберт Сту-
руа настойчиво выпро-
важивает даму... до
поры до времени.

  Алан Рикман читал
сонет в очередь с моло-
дым грузинским акте-
ром – строчка на анг-
лийском, сторочка на
грузинском. Конечно,
исполнительская мане-
ра англичанина отлича-
ется от стиля актерско-
го существования гру-
зин.  Рикман класси-
чен, строг, сдержан и
очень внятен... Грузин-
ские актеры намного
эмоциональнее,  ост-
рее.

  Отвечая на вопросы
зрителей, Алан Рикман
отметил грузинскую
школу игры, у которой
стоит поучиться,  под-
черкнул, что грузины
прекрасно владеют глав-
ным инструментом акте-
ра – мышлением на сце-
не. По его словам, актер-
ская профессия требует
огромной самодисцип-
лины. Актер должен бе-
речь здоровье и быть в
курсе всего, что проис-
ходит в мире.

   В рамках визита
Алана Рикмана была по-
казана его картина «Зим-
ний гость», снятая им по
собственному сцена-
рию.

Инна
БЕЗИРГАНОВА

О специфике перевода
священной книги мусуль-
ман корр. «Новости-Гру-
зия» рассказал его автор,
профессор Георгий Лобжа-
нидзе.

- Когда у вас возник-
ла идея перевести Ко-
ран?

- Еще на третьем курсе
в ТГУ я начал заниматься
изучением Корана. Тогда  на
факультете востоковеде-
ния был предмет «Язык Ко-
рана», который очень заин-
тересовал меня. Я начал
переводить суры священ-
ной книги. Это был поэти-
ческий перевод. Стоит от-
метить, что Коран в ориги-
нале –поэтический текст.
Но так как в грузинском
языке не существовало
дословного перевода Кора-
на с языка оригинала, я по-
нял, что поэтический пере-
вод в данном случае будет
непозволительной роско-
шью, и занялся дословным,
филологическим перево-
дом.

- Сколько лет вы ра-
ботали над переводом?

- В целом на перевод
Корана ушло 12 лет. Снача-
ла это было занятием для
души. Я переводил, когда
появлялось свободное вре-
мя. Мне приходилось рабо-
тать в разных местах, по-
этому для любимого дела
оставалось вечернее и ноч-
ное время.

- Что было самым
сложным в переводе?

- Коран – один из самых
сложных текстов для пе-
ревода. Но самым труд-
ным, особенно на первом
этапе, оказалось опреде-
лить стилистику перевода

Георгий Лобжанидзе: «Коран помог
мне стать лучшим христианином»

и найти в грузинском язы-
ке соответствия терми-
нам, употребленным в Ко-
ране. В священной книге
присутствует специфи-
ческая терминология, ко-
торой не существует в
грузинском языке. Мне
пришлось самому созда-
вать эту терминологию по
законам грузинской грам-
матики.

- Кто давал консуль-
тации во время перево-
да?

- Я три года учился в Те-
геранском государствен-
ном университете на тео-
логическом факультете.
Там преподавали извест-
ные теологи, которые учи-
ли студентов Корану. Кро-
ме того, в Тбилисском го-
сударственном универси-
тете им. Иванэ Джавахиш-
вили мне помогали специ-
алисты по исламу. А мусуль-
мане, живущие в Аджарии,
делали заметки и коммен-
тарии в процессе работы. В
итоге получился перевод,
который можно назвать
академическим.

- Что представляют

из себя комментарии к
Корану?

- Комментарии созданы
мной на базе трудов му-
сульманских богословов. Я
учитывал интересы грузин-
ского читателя и коммен-
тировал то, что необходи-
мо для понимания текста.

- Переводя Коран,
какую цель вы ставили
перед собой?

- Главная задача была
связана с культурой. Коран
– книга, говорящая нам о
вневременных ценностях.
Поэтому в каждом языке
должен существовать пе-
ревод таких книг. На рус-
ский язык, например, Коран
переводился 7 раз. Такое
количество переводов
дает читателю возмож-
ность иметь четкое пред-
ставление о предмете и
ориентироваться в нем. 
Примерно сто лет назад
Коран уже переводили на
грузинский язык, но не с
арабского, а с французско-
го языка. Теперь в Грузии
есть и перевод Корана с
языка оригинала. Если гово-
рить о социальной значимо-

сти перевода, то стоит от-
метить, что религия, если
нет перевода священной
книги, начинает распрост-
раняться устно. Это очень
опасно для социума, так как
священное писание начи-
нает искажаться и приписы-
вает религии несуществу-
ющие вещи.

- На вас, как на пра-
вославного христиани-
на, повлияло изучение
ислама?

- Влияние, конечно, ог-
ромное. Коран помог мне
лучше понять христианс-
кую религию. Многие собы-
тия и лица, описанные в
Библии, рассматриваются и
в Коране. Несколько лет
назад я защитил диссерта-
цию на тему «Иисус и Ма-
рия в Коране». Во время пе-
ревода священной книги
мусульман я консультиро-
вался с Патриархом Грузии,
с духовенством. Они не
имели ничего против моей
работы. Сотрудничество
этих двух больших религий
должно быть очень креп-
ким. Особенно радует, что
я, грузинский православ-
ный христианин, сделал по-
дарок мусульманам Грузии.

- Какие у вас планы
на будущее?

- Один мой приятель ска-
зал, что теперь (после пе-
ревода Корана, прим.) я
могу спокойно умереть, но
я так не думаю. Моя завет-
ная мечта – перевести тру-
ды известных арабских бо-
гословов Средневековья –
Ибн ал-Араби и аль-Фарра-
би.

Нази
ЖОРЖОЛИАНИ

Коран «заговорил» на грузинском языке

стом Чхеидзе, а художе-
ственно оформила
Софо Кинцурашвили.

Отдельная благодар-
ность – германо – голлан-
дскому фонду «Гори-
зонт», меценату, благо-
даря поддержке которого
стало возможным это
издание. Разрабатывае-
мый проект назывался -
«Издание и снаряжение
научным комментарием
перевода Корана на гру-
зинский язык». Как под-
черкивалось на встрече,
книга предназначена для
верующих, для изучаю-
щих историю религии и
широкого круга читате-
лей. Главной же целью
проекта, по словам само-
го ученого, является зна-
комство грузинского об-
щества с Кораном. Без
сомнения, он стал намно-
го понятнее и для мусуль-
ман, говорящих на гру-
зинском языке.

 - Хотелось бы, чтобы
верующие имели более

широкое представление
и ясное понимание смыс-
ла и значения строк Ко-
рана. Я надеюсь, что это
поможет им в более пол-
ном понимании Священ-
ного Писания и основ Ис-
лама, - подчеркнул автор.

Коран – далеко не пер-
вый опыт в практике мо-
лодого ученого. Георгию
Лобжанидзе принадле-
жат и другие переводы с -
персидского и арабского
языков. Так,  шесть лет
назад в издательстве
«Ломиси» была издана
книга классика Ибналь-
Мукаффы «Калила
и Димна». Переводил он
и современных авторов,
в том числе поэта Сохра-
ба Сепехри. А в 2003 году
в издательстве «Диоген»
вышел роман «Иисус —
Сын Человеческий»
Джибрана Халила.

В переводе молодого
грузинского ученого по-
явились также  сборник
стихов персидской по-
этессы Форук Фаррохза-
де и «Персидские сказ-
ки».

Однако вернемся к Ко-
рану. Как выяснилось,
работа над ним продол-
жалась в течение двенад-
цати лет. Иран, Египет,
Турция стали стартовой
площадкой. Информа-
ция собиралась долго и
трудно. Но результат того
стоил. Некоторые из
присутствующих отме-
чали, что Коран - это по-
эзия, которую адекватно
перевести очень сложно,
особенно, когда ее автор
безупречен. Именно по-
этому при переводе мно-

гое теряется. Но – не в
данном случае. Тому сви-
детельство - слова благо-
дарности мусульманс-
кой общественности гру-
зинскому ученому.

Презентация вызвала
большой интерес. Геор-
гий Лобжанидзе увлек,
пожалуй, всех гостей ис-
торией Корана. Он гово-
рил об особенностях
языка Корана, его значе-
нии как величайшего па-
мятника литературы.

Несколько слов об ав-
торе. Георгий Лобжанид-
зе окончил факультет во-
стоковедения Тбилисско-
го госуниверситета. За-
нимался семитологией.
Уже в те годы активно ин-
тересовался перевода-
ми. В 1996 году Георгий
поступает в аспирантуру
факультета теологии Те-
геранского университе-
та. В Иране Георгий про-
вел несколько лет. Им
получены ценные знания
в области истории рели-
гий, позволившие значи-
тельно улучшить каче-
ство перевода. Молодой
востоковед понял, что
книга такого масштаба,
как Коран, должна пере-
водиться слово в слово.
Мысль ставится на пер-
вое место. Ведущим дол-
жно быть содержание,
а не форма. Как объясня-
ет ученый, Коран напи-
сан в стиле «саджхи» —
рифмованной прозы.
Именно на языке Корана
основывается современ-
ный арабский язык.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ
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Полосу подготовила Инна БЕЗИРГАНОВА

   В фестивале приняли
участие 34 страны. Грузию
представили работы семи
начинающих грузинских ре-
жиссеров – Мариам Кацара-
ва («16+»), Шорены Тевзадзе
(«Молчание»), Ираклия Коч-
ламазишвили («Цветение
розы и граната»), Гванцы Су-
тидзе  («Куклы»), Саломе
Джоглидзе («На дороге»),
Зазы Мерабишвили («Вор»),
Лаши Пирвели (обладатель
«Золотого витязя- 2006» в но-
минации «студенческий
фильм» за картину «Лигур-
ке») – «Джграг».

- «Золотой витязь» – очень
представительный фести-
валь. Его почетными

гостями на этот раз были
Барбара Брыльска, Станис-
лав Говорухин, Виктор Сухо-

руков, Александр Сокуров –
был  показан его фильм «Эле-
гия», посвященный Мстисла-
ву Ростроповичу. Форум
продемонстрировал  тенден-
ции развития мирового ки-
нематографа, появление но-
вых идей, поиск нового кино-
языка, - делится впечатлени-
ями руководитель грузинс-
кого представительства «Зо-
лотого витязя»,  киновед
Дали Окропиридзе. – На фе-
стивале, прошедшем под
девизом «За нравственные,
христианские идеалы, за
возвышение души человека»,
работы грузинских кинема-
тографистов вызвали живой
интерес участников этого за-

На днях в театре имени
Марджанишвили прошел по-
каз фильмов европейского и
американского авангардного
кино. Это совместный проект
марджановцев  и поэта, кри-
тика, создателя театра пер-
фоманса в Грузии Давида
Чихладзе. Последний пред-
ставил картины своей кино-
коллекции,  собранной в США.

  Любители кино увидели
семь фильмов пяти знамени-
тых режиссеров-авангардис-
тов  – «Человек с киноаппара-
том» Дзиги Вертова (1929 г),
«Морская звезда» Ман Рея
(1928 г), «Полуденные сети» и
«Хореографический экспери-
мент для кинокамеры» Майи
Дерен (1943 и 1945 гг), «Поли-
цейское государство» и «Так го-
ворил Заратустра» Ника Зедда
(1987 и 2001 и гг), «Койааниска-
ци» Годфри Реджо (1983 г).

- Эти режиссеры работали
в разное время, - рассказала
координатор проекта Хатуна

Киноавангард у марджановцев
Цуладзе. – Необычное назва-
ние картины Годфри Реджо
означает жизнь на грани рас-
пада, жизнь, требующую из-
менений во имя жизни.
Фильм был награжден Золо-
тым львом на Берлинском
фестивале. Его кинокадры по-
строены на музыкальных рит-
мах композитора Филиппа
Гласса. В картине раскрывает-
ся конфликт между двумя ми-
рами – природой и урбанис-
тическим обществом, движу-
щимся с фантастической ско-
ростью по пути прогресса и
высоких технологий. Наибо-
лее примечательное в филь-
ме – даже не тема, а глобаль-
ный, космогонический подход
– никогда еще в кинематогра-
фе не проявлялся столь ши-
рокий взгляд на цивилиза-
цию. Картина помогает взгля-
нуть на нашу планету как бы
со стороны и оценить наш об-
раз жизни – разобщение с
природой, утрата представле-

ний об истинной красоте и
подмена ее на искусственную.

«Полицейское государство»
Ника Зедда отражает нашу
сегодняшнюю реальность.
Это фильм о произволе, без-
законии, о том, как представи-
тели государства – полицейс-
кие посадили молодого чело-
века в тюрьму только за то, что
он переходил улицу на крас-
ный свет. В полиции его изби-
вают, давая волю  накопив-
шейся агрессии...

  Известный приверженец
дадаизма и сюрреализма в
искусстве Ман Рей взглянул
на парижскую жизнь глазами
художника. Его «Морская звез-
да» - поэтический фильм, про-
низанный музыкой и поэзией.

 Режиссер Майя Дерен
раскрывает в своих картинах
проблемы человеческого
духа, раздвоения личности.
Ее фильмы относятся к жанру
«поэтической психодрамы»,
«кино-транса».

 Дзига Вертов  – один из
основоположников теории до-
кументального кино. Фильм
«Человек с киноаппаратом»
признан одним из двадцати
лучших документальных
фильмов всех времен и наро-
дов. Человек с киноаппаратом
находится в самом центре
жизни, он вместе с ней ды-
шит, слышит, ловит ритмы
города и людей. Камера в  его
руках не просто средство фик-
сации жизни, а главный ее
участник.

  Показ авангардного кино
проходил в нетрадиционной
атмосфере – в зале во время
сеанса работал бар, зрители
имели возможность вставать,
курить,  общаться, обсуждать
увиденное, делиться эмоция-
ми  – то есть чувствовали себя
вполне свободно...

 - Показ  киноавангарда
очень полезен для нашей мо-
лодежи, привыкшей к другой
киноэстетике, - считает Х. Цу-
ладзе. – Для них это прекрас-
ная  возможность познако-
миться с  альтернативным ки-
номиром, что и стало одной из
причин участия театра Мард-
жанишвили в данном проекте.
Мы поддерживаем любые про-
грессивные начинания, кото-
рые могут оказать положи-
тельное воздействие на обще-
ственность. Театр планирует и
другие проекты – это литера-
турные вечера, презентации
книг, встречи. У нас функцио-
нирует музей, директором ко-
торого являюсь я. Здесь будут
регулярно проходить выстав-
ки. В будущем сезоне театр
Марджанишвили активно
включится в этот процесс.

Поверх барьеров
 Уже известны  победители Шестнадцатого между-

народного форума «Золотой витязь», состоявшегося
в мае в регионе Кавказских Минеральных Вод. Гран-
при получила нашумевшая картина Павла Лунгина «Ос-
тров». Среди отмеченных оказались и молодые грузин-
ские кинематографисты – Шорена Тевзадзе, Мариам
Кацарава и Ираклий Кочламазишвили.

мечательного события, вни-
мание жюри. Было отмечено,
что традиции всемирно из-
вестного грузинского кине-
матографа  живы  –  их про-
должают молодые талантли-
вые режиссеры. Приятно,
что сам Николай Бурляев,
увидев представленные
нами фильмы, отметил, что
это завтрашний день грузин-
ского кино. Многие на фору-
ме знали, что в Тбилиси с ус-
пехом прошел Первый фес-
тиваль «Эхо «Золотого витя-
зя» в Грузии». На одной из
встреч Николай Бурляев и
Лидия Федосеева-Шукшина
рассказывали о грузинском
гостеприимстве, о теплом,
сердечном приеме в отеле
«Тбилиси- Марриотт». Для
россиян было неожиданно

участие в фестивале  гру-
зинской делегации –  многие
не надеялись, что мы суме-
ем преодолеть существую-
щие барьеры, хотя бы пото-
му, что между нашими стра-
нами нет прямого транспор-
тного сообщения. Нам не
удалось бы выехать на фес-
тиваль, если бы не помощь
российских дипломатов, в
первую очередь – Чрезвы-
чайного и Полномочного  По-
сла России в Грузии Вячес-
лава Коваленко, советника-
посланника посольства Ива-
на Волынкина. Их забота и
участие в нашей судьбе еще
раз подчеркивают, что в от-
ношениях деятелей культуры

никакой политики не
может быть. Они обща-
ются поверх всяких ба-
рьеров.

    На фестивале сре-
ди фильмов-дебютов
дипломом «за творчес-
кое раскрытие соци-
альной проблематики»
был отмечен коротко-

метражный худо-
жественно-доку-
м е н т а л ь н ы й
фильм Шорены
Тевзадзе «Молча-
ние».

- Я уже во вто-
рой раз прини-
маю участие в
фестивале «Зо-
лотой витязь», -
сказала девушка.
– Мне нравится
его духовное со-
держание. Здесь
собирается весь право-
славный мир, и для
меня было очень важ-

но, как пройдет мой фильм.
Надо сказать, что картины
грузинской киногруппы очень
понравились, были воспри-
няты с восторгом. Все отме-
чали, что грузинская про-
грамма как всегда интерес-
ная, особенная. Многие ожи-
дали от нас чего-то значи-
тельного, говорили о том, что
воспитаны на лучших образ-
цах грузинского кинематог-
рафа.  Первый же мой
фильм получил диплом, и
это, естественно, стало для
меня большим стимулом.
Буду снимать кино!

Мариам Кацарава получи-
ла диплом за развитие тра-
диций грузинского кино :

- Я представила коротко-
метражный художественный
фильм  «16+»... Моя карти-
на – это небольшая киноно-
велла, сделанная в стилисти-
ке грузинского короткомет-
ражного кино. Нас принима-
ли прекрасно! Сербы, к при-
меру, представили на фести-
вале свыше двадцати картин,
а мы – всего семь, но при
этом именно мы оказались в
центре внимания. Были окру-
жены заботой, чувствовали
со стороны всех любовь и
расположение.. . Мне при-
шлось предстать не только в
качестве режиссера, но и
певицы. Я ежедневно высту-
пала на вечерах, и всем это
очень нравилось. Даже полу-
чила предложение от одного
режиссера, который собира-

ется снимать мюзикл. Но
это не все – в  сентябре
начинаю работать над со-
вместной полнометраж-
ной документальной кар-
тиной... Пока я нахожусь
в поиске своего творчес-
кого лица, и меня очень
интересует документаль-
ное кино.

- Наши участники дос-
тойно представили гру-
зинскую культуру, - счита-
ет Дали Окропиридзе. –
Мы от всех ощущали теп-
ло – от президента «Золо-
того витязя» Николая Бур-
ляева, от организаторов
фестиваля и его участни-
ков. Несмотря ни на что,

русская и грузинская культу-
ры по-прежнему близки, тес-
но связаны между собой, к
тому же мы почувствововали,
что грузины могут  прекрас-
но интегрироваться в культу-
ру мирового масштаба.

  Третьим грузинским дип-
ломантом стал Ираклий Коч-
ламазишвили,   представ-
ший  в номинации «Докумен-
тальное кино»  - его отмети-
ли за фильм о Софико Чиау-
рели и Котэ Махарадзе.

В сентябре в Тбилиси сно-
ва соберутся почетные гости
«Эха «Золотого витязя» в Гру-
зии»  –  Никита Михалков, Ли-
дия Федосеева-Шукшина,
Мария Шукшина, Александр
Панкратов-Черный, Влади-
мир Машков, Сергей Безру-
ков, Александр Михайлов...
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Мифы о питании

Ошибки в питании, которые мы не стремимся
исправлять, — наши самые стойкие заблуждения
(так нам когда-то бабушка сказала, где-то сами про-
читали). А между тем, никто так скоро не меняет свои
взгляды — благодаря последним научным исследо-
ваниям, — как диетологи.

Есть ли польза от монодиет?
НЕТ, однобокие фруктовые или ягодные диеты (яб-

лочная, клубничная, ананасовая, банановая и т. д.)
вызывают нарушение обмена веществ. Глюкоза и
фруктоза в избыточных количествах приводят к по-
вышению содержания в крови инсулина. А если же
фруктами, в особенности сладкими, питаться дол-
го, то можно нанести серьезный вред щитовидной
железе.

Есть на ночь вредно — толстеешь
НА САМОМ деле на вес человека влияет не время

суток, в которое он принимает пищу, а только ее ка-
лорийность. Вся беда в том, что за ужином устав-
ший человек часто бывает неумерен в еде. Подсте-
гивает аппетит и алкоголь, который мы позволяем
себе после окончания рабочего дня. Вечерний пе-
рекус должен быть легким, как, впрочем, и обед —
овощи, постное мясо, птица или рыба, фрукты. А
вот продукты, содержащие быстрые сахара — бе-
лый хлеб, пирожные, шоколад, после 18 часов луч-
ше не есть. Это связано с тем, что ночью поджелу-
дочная железа вырабатывает больше инсулина, а
инсулин заставляет организм запасать жиры. Луч-
ше оставить сладости и выпечку на завтрак или обед.
Ну а если вам все же пришлось вечерком посидеть
за обильным застольем, постарайтесь назавтра
ограничить себя в калориях.

От картофеля и макарон
быстро набирают лишний вес

ОДНАКО толстеют вовсе не от этих продуктов, а
от жирных подлив, сливочного, растительного мас-
ла, сыра, которыми щедро «сдабривают» картофель
и макароны.

Как показали детальные исследования корнепло-
да, картофельный крахмал способствует перевари-
ванию пищи: он стимулирует синтез витамина В2
кишечными бактериями, под его действием акти-
визируется обмен желчных кислот. Результатом это-
го процесса, помимо всего прочего, является сни-
жение уровня холестерина в крови. Еще менее ка-
лорийны макаронные изделия — 190 калорий на 50
г сухого продукта. Что особенно интересно, в мака-
ронах содержится нужное количество белков — 13 г
на 100 г продукта, что способствует похудению, так
как при их потреблении «тает» жир, а не мышечная
ткань. Кроме того, питательная ценность макарон
определяется еще и содержащимся в них крахма-
лом (70%), который очень хорошо усваивается. Блю-
до, приготовленное из 100 г этого продукта, на 10%
обеспечивает нашу суточную потребность в белках
и углеводах. Содержат макароны и так называемые
медленные сахара, сгорающие практически в пол-
ном объеме, но постепенно. Специалисты отмеча-
ют, что эти сахара — лучшее «топливо» для спорт-
сменов: они восполняют запасы гликогена в мыш-
цах. Вдобавок макароны богаты витамином В1, сни-
жающим усталость.

Свежие овощи гораздо предпочтительнее
замороженных

НЕ ВСЕГДА. Овощи из морозилки часто здоро-
вее привозных «свежих», которые предлагают су-
пермаркеты не в сезон. Дело в том, что свежие на
вид овощи, которые продаются зимой, проделыва-
ют длинный путь из Южной Европы или Африки,
прежде чем попасть на прилавок, теряют много со-
держащихся в них витаминов и минералов. Замо-
роженные овощи, напротив, подвергаются обработ-
ке часто всего через несколько часов после того, как
были собраны, и их питательная ценность сохраня-
ется.

И еще одна новость, которая не обрадует сто-
ронников сыроедения. Исследователи обнаружи-
ли, что из вареной моркови человеческий орга-
низм усваивает в пять раз больше каротиноидов,
чем из сырой. Объясняется это тем, что в процес-
се варки размягчаются стенки клеток моркови. То
же самое происходит и с другими овощами. И хотя
часть витаминов при кулинарной обработке дей-
ствительно гибнет, оставшиеся усваиваются на-
много лучше. Кроме того, некоторые овощи, напри-
мер, баклажаны и стручковая фасоль, содержат
ядовитые вещества, которые становятся безвред-
ными только после термической обработки. Кро-
ме того, сырые продукты не всегда усваиваются же-
лудком.

Простуженное горло, лишние калории,
зубную боль можно получить от порции
мороженого

ОДНАКО у мороженого масса полезных свойств.
Одно съеденное в день эскимо, стаканчик или рожок
сладкого лакомства весьма благотворны для здоро-
вья. Исследования показали: любители часто лако-
миться мороженым чувствуют себя более счастливы-
ми, чем те, кто его не любит. Оно стимулирует выра-
ботку организмом особого вещества — серотонина,
которое способно защитить нас от стрессов, поднять
настроение. Объясняется это тем, что молоко или
сливки, из которых его производят, содержат Л-трип-
тофан — эффективный натуральный транквилиза-
тор, поднимающий настроение и успокаивающий не-
рвную систему. Диетологи отмечают, что это веще-
ство даже помогает справиться с бессонницей. А пси-
хологи считают, что у мороженого, когда его едят взрос-
лые, есть еще и дополнительный терапевтический
эффект, связанный с положительными эмоциями,
ведь мороженое напоминает нам о детстве и его радо-
стях.

Если вы боитесь потолстеть, выбирайте не плом-
бир, а менее жирные сорта мороженого.

Что же касается зубной боли, то это просто реак-
ция на холодное. Как правило, мороженое «не по зу-
бам» особо чувствительным зубам и зубам, уже
пораженным кариесом.

А само мороженое, напротив, предупреждает раз-
витие кариеса, так как в нем содержатся стабили-
заторы — бензоат натрия и сорбаты.

Кроме того, мороженое может использоваться как
быстрое и эффективное кровоостанавливающее сред-
ство при носовых кровотечениях, частых в летнюю жару.
Достаточно проглотить несколько очень холодных ку-
сочков мороженого, и кровь вскоре остановится.

Кое-что о рисе

В Китае выражение «разбить миску риса» озна-
чает уйти с работы.

Рис возделывают более 5000 лет. Он был одной
из первых культур, которые когда-либо начали воз-
делывать.

Более 1 миллиарда людей во всем мире активно
вовлечены в выращивание риса. Употребляют рис
3 миллиарда людей.

50% риса в мире съедается в радиусе 12 км от
места выращивания.

 В Японию рис попал где-то в 100 веке д.н.э. из
Китая или Кореи.

Дикий рис не является ни рисом, и даже не явля-
ется зерном - это водяная трава.

Японские ученые выяснили, что неочищенный
рис не просто полезен для здоровья, но также повы-
шает память и интеллект.

Существует более 7000 разновидностей риса.

 Рис - один из самых питательных продуктов: в нем
мало калорий, жира, нет натрия и холестерина и он
предоставляет много энергии. В половине стакана
белого риса содержится 82 ккалории, а в таком же
количество коричневого риса содержится 89 ккалорий.

На свадьбах принято посыпать рисом новобрач-
ных, чтобы пожелать им плодовитого замужества.

Звезды и их домашние
любимцы

Говорят, Элизабет Тейлор однажды устроила чу-
довищный скандал в больнице из-за того, что ей не
разрешили держать в палате ее любимую собачку.
Конечно, за 8 тысяч долларов в сутки медперсоналу
можно было бы и потерпеть, но любовь знаменито-
стей к своим домашним животным иногда не знает
границ. Сегодня – звезды и их домашние любимцы.

Спокойнее всех в этом списке выглядят британская
принцесса Анна и актриса Алисия Сильверстоун. Обе
души не чают в своих собачках. У Анны два бультерье-
ра, с которыми она сама ходит на выставки.

У Алисии – огромный пес Самсон, которого она
считает намного более порядочным и благородным
большинства мужчин.

Джулия Робертс в
трех своих домах со-
держит семь собак и
шесть лошадей.

У Майкла Джексона
и его сестры Джанет –
непреодолимая тяга к
кошачьим. Джанет
всегда носит при себе
ключ от клетки со сво-
ей пантерой. О, клет-
ку она запирает со-
всем не для того, что-
бы пантера не убежа-
ла, а для того, чтобы
никто не смог к ней войти и, упаси бог, ее обидеть.

Стинг грозится навсегда оставить сцену, потому
как хочет больше времени проводить в кругу семьи,
членом которой является его любимая кошка. Как-
то раз Стинг даже сказал, что, когда он отдохнет от
суеты и как следует сосредоточится, он напишет для
кошки песню.

Сердце Николаса Кейджа давно принадлежит ги-
гантской ящерице. Для нее он построил двух с поло-
виной метровый бассейн и купил холодильник, ко-
торый всегда доверху заполнен любимой едой ящер-
ки – свеженькими мышками. У Кейджа даже есть
татуировка в виде ящерицы, на плече.

Брэд Питт – большой поклонник хамелеонов. У
него их 40 штук, и еще есть огромная мадагаскарс-
кая ящерица и гигантская собака.

Британская королева Елизавета практически не
разлучается со своими любимцами – собачками
породы корги. Они являются потомками знамени-
той Сьюзен – собаки, которую королеве подарили
на 18-летие. Недавно Елизавета заказала для своих
собачек двуспальную кровать ручной работы.

Джордж Клуни никогда не выбирает между сво-
им любимцем и женщинами. Его сердце давно и,
судя по всему, навеки отдано обожаемому кабанчи-
ку Максу, который спит с ним в одной постели и хо-
дит на все вечеринки. Дамы сердца Клуни не раз
пытались протестовать против запаха, который ис-
ходит от Макса, но в результате Клуни их просто-
напросто бросал. Кстати, Макса Джорджу подари-
ла одна из его девушек, с которой он давным-давно
расстался, но к которой, по слухам, до сих пор отно-
сится очень нежно.

Дрю Бэримор не так давно продемонстрировала
просто безграничную любовь к своей кошке, запи-
сав в своем завещании: «Если я умру раньше, кре-
мируйте меня, смешайте пепел с ее кормом, чтобы
я таким образом могла продолжаться в ней!».

Новая загадка
Красной планеты

Дыра диа-
м е т р о м
примерно в
100 метров
о т л и ч н о
видна на од-
ном из
с н и м к о в ,
сделанных
камерой вы-
сокого раз-
р е ш е н и я
HiRISE с вы-
соты 252 ки-
л о м е т р а .
Она уста-
новлена на

станции Mars Reconnaissance Orbiter, которая около
года уже летает вокруг Марса и передает удивитель-
но четкие фотографии. Можно рассмотреть объек-
ты размером примерно в полметра.

Ныне ученые из университета Аризоны, участву-
ющие в исследованиях, создали сайт специально
для любителей виртуальных путешествий - сним-
ков уже более 7 тысяч. На одном (PSP_003647_1745),
где запечатлено то ли пыльное, то ли заснеженное
плато, и зияет странная черная дыра. По ее поводу
эксперты НАСА пока пребывают в недоумении. Они
лишь уверены, что это не метеоритный кратер. Кра-
теры не такие.

- Смотрите, - удивляются ученые, - стенок вооб-
ще не видно. Может, они отвесные? Или дыра про-
делана в некой корке? Но что под ней?

Ответов нет. Неизвестно, и какова глубина отвер-
стия.

В НАСА подчеркивают, что способны разобрать-
ся в любой «тени» на Марсе - на снимке всегда
заметны ее детали. Здесь же - абсолютная черно-
та.

Не исключено, что отверстие ведет в подземный
марсианский мир - весьма перспективный с точки
зрения поиска местной жизни. Вряд ли, конечно,
там обитают марсиане. Но откуда-то в атмосферу
регулярно просачивается метан - верный спутник
неких биологических процессов.
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— Владимир Евдокимо-
вич, сколько поваров рабо-
тало на особой кухне?

 —  Верхушку  советской  вла-
сти  обслуживало порядка  пяти-
десяти человек. На особой  кух-
не  трудились  в  основном  муж-
чины. Женщин туда не допуска-
ли по той причине, что приходи-
лось часто выезжать в команди-
ровки,  которые могли  затянуть-
ся на несколько недель. Бывало,
приедешь  на работу,  а  тебе  го-
ворят: “Собирайся, через полча-
са выезжаешь на объект”. Поэто-
му в моем персональном шкаф-
чике,  где хранилась  белоснеж-
ная  форма,  я  всегда  держал
бритвенный станок, зубную щет-
ку,  сменное  белье.  Помню,  ког-
да Леонид Брежнев  неожидан-
но сорвался на охоту в Завидо-
во, мы с ним просидели там не-
сколько  месяцев.

— Как выглядела крем-
левская кухня?

— Особая  кухня находилась
в здании Кремля. Мы называли
ее  “царской  кухней”. Это  было
огромное  помещение.  Весь  по-
варской  состав  находился  на
виду,  никаких  закутков  на  кух-
не  не  было. Только  кондитерс-
кий цех располагался отдельно.
Трудились  универсалы,  кото-
рые  умели  готовить  все,
вплоть  до  сбивания морожено-
го. Каждый день нас ставили на
готовку  определенных  блюд.
Например,  сегодня  я  стою  на
супах,  завтра — на  соусе, пос-
лезавтра  я  отвечаю  за  вторые
блюда...

 — Как попадали на осо-
бую кухню?

— Все повара с особой кухни
были  сотрудниками  госбезопас-
ности.  Как  известно,  на  работу
в КГБ с улицы не принимали. А
уж  на  кухню  отбирали людей  с
супербезупречной  биографией,
которую сотрудники отдела кад-
ров  изучали особенно  тщатель-
но.  До  работы в  Кремле я  тру-
дился  в  ресторане  “Бухарест”,
имел  высокий разряд.  Помимо
этого я состоял в партии, да и с
анкетными данными у меня про-
блем не возникало. Однако кад-
ровики  потратили  на  изучение
моего  прошлого  несколько  ме-
сяцев.  Потом  меня  заставили
пройти  полное  медицинское
обследование. В  итоге  я  полу-
чил  звание  сержанта  госбезо-
пасности.  Всех  сотрудников
особой  кухни  ежемесячно  ос-
матривал врач,  каждый  год  мы
проходили  диспансеризацию.

— Если кремлевская кух-
ня являлась секретным
объектом, то с вас наверня-
ка брали подписку о нераз-
глашении?

 — Подписку не брали, но пе-
ред началом трудовой деятель-
ности  меня  предупредили,  что
о своей работе я не должен рас-
пространяться  нигде  и  никому.
Строго-настрого  запретили  рас-
сказывать  о  блюдах,  которые
готовились тому или иному чле-
ну Политбюро. Я честно соблю-
дал  все меры  предосторожнос-
ти, но все-таки прокололся. Как-
то знакомый попросил меня до-
стать  спецводку  с  винтом —
ведь в то время продавали вод-
ку  только  с отрывной  крышкой.
Я подарил ему две бутылки. Не
знаю,  кто  пил  ту  водку,  но  мой
товарищ  трудился  в НИИ,  где,
как  известно,  всегда  работало
много  стукачей. Через  несколь-
ко  дней меня  вызвали  во  вто-
рой  отдел. Сотрудник,  который
со  мной  разговаривал,  отругал
меня:  “Ты  что,  с  ума  сошел —
такие  подарки  делать?!  Зачем

Тайны царской кухни
За плохо приготовленную кашу кремлевских поваров вызывали на Лубянку

Особая кухня в Кремле всегда считалась засекречен-
ным объектом. Неудивительно, ведь в советские време-
на кухня вместе со спецбазой по обслуживанию первых
лиц входила в 6-й отдел 9-го управления КГБ. Это подраз-
деление организовывало охрану вышестоящих особ, их
питание и передвижение. За кормежку отвечали лучшие
повара столицы. Они обслуживали всех членов Политбю-
ро, организовывали банкеты в Кремле, готовили на круп-
ных мероприятиях, где присутствовала партийная элита.
Многим из них приходилось годами кашеварить на даче у
того или иного партийного бонзы.

Владимир Бондарев, с которым беседовал «Московский
комсомолец», проработал на спецкухне семь лет. Уволил-
ся по собственному желанию, ссылаясь на усталость и на
окончание очередного срока “сверхслужбы”.

тебе лишние проблемы?” Чудом
удалось избежать скандала.

На приемах вместо
коньяка партийная элита
предпочитала
слабозаваренный чай

— Известно, что в совет-
ские времена шла ожесто-
ченная борьба за власть. Не
исключено, что кого-то из
членов партийной элиты
пытались отравить...

— За всю мою службу в Крем-
ле  ни  одного  пищевого  отрав-
ления  не было  зафиксировано.
На  особой  кухне  существовал
строгий  санитарный  контроль.
Членов  Политбюро мы  называ-
ли  “объектами”,  каждый  из  них
проходил  под  своим  порядко-
вым номером — 001, 002, 003 и
т.д. Женщины,  которые работа-
ли  у  них  в  приемной,  заранее
высылали нам меню для шефа.
У  каждого  партийного  бонзы
были  свои  пристрастия  в  еде.
Каждое блюдо для первых  лиц
государства  дублировалось.
Одно  отправляли  по месту  ра-
боты  “объекта”,  второе — отда-
вали на пробу санитарному вра-
чу. Оставшиеся продукты  укла-
дывали  в  специальный  контей-
нер  и  на сутки  оставляли в  хо-
лодильнике. Эти  продукты  слу-
жили бы вещественным доказа-
тельством  в  том  случае,  если
кто-то из наших подопечных от-
равился бы.

— Откуда доставляли
продукты на особую кухню?

— Со спецбазы, которая рас-
полагалась  в  тупике Мичуринс-
кого  проспекта.  Туда  доставля-
ли коньяки из Армении, мясо по-
ставляли  из  спеццехов  “Микоя-
на”, овощи и фрукты привозили
из Ташкента... Все продукты про-
верялись  лабораторно —  начи-
ная с круп и заканчивая обыкно-
венной солью. В 70-е годы в стра-
не начался продуктовый кризис,
в  гастрономах  было шаром  по-
кати.  Зато  на  кремлевскую  кух-
ню в то время доставляли такие
разнообразные  яства,  которых
больше я никогда не пробовал.

— Наверняка у вас дома
холодильник ломился от
продуктов?..

 — Да вы что: мы даже кусок
хлеба  не  могли  вынести  из
Кремля —  за нами  пристально
следила  охрана. Разве  что  к  7
Ноября, Новому году и на 1 Мая
нам  выдавали  богатые  заказы.
Туда входили язык, судак, ножки
на холодец, красная икра. Также
мы  имели  возможность  посе-
щать  кремлевский  буфет.

— На какую сумму наеда-
ли члены Политбюро?

—  Существовала  строгая
калькуляция. Членам Политбю-
ро  выдавали на  питание по  че-
тыреста  рублей,  кандидатам —
по двести.  Для сравнения:  бан-
ка  красной  икры  стоила  рубль
пятнадцать. Но порой даже этих
средств не хватало. Политичес-
кая  элита  питалась на  гораздо
большую сумму. В таком случае
чиновник оплачивал перерасход
из собственного  кармана.

— Вам хорошо платили?
— На особую кухню я пришел

в 27 лет. Первый год у меня был
мизерный  оклад.  Ведь  в  этой
системе работало много “стари-
ков”, которые еще Сталина кор-
мили. Им  платили в  несколько
раз больше. Когда я достиг вы-
сокого уровня, моя зарплата со-
ставляла 180 рублей — инжене-
ры в то время получали по 120.
Еще раз в год нас обеспечивали
бесплатным  проездом  в  поез-
дах дальнего следования.

— Приходилось готовить
на стадионах, корабле, в
поездах?

— Приходилось  работать  в
разных условиях. Готовили в по-
ездах  на  отдельной  кухне  при
спецвагоне.  Выезжали  в  круиз
по  Черному  морю. Кормили  на
стадионах —  в  “Лужниках”,  на
“Динамо”.  Кухня  и  помещение,
где  могли  отобедать  первые
лица  государства,  находились
под  правительственной  ложей
стадиона. В 1975  году меня по-
слали в Большой театр — обслу-
живать  членов  Политбюро  на
премьере оперы  “А  зори  здесь
тихие...”.  Хлопотали двое  пова-
ров.  В  антракте  вся  верхушка
КПСС направлялась в банкетный
зал,  где  подавались  закуски  и
горячие цыплята.

— На правительственных
банкетах со столов все сме-
тали?

 — Как правило,  на банкетах
народ ел мало. Поэтому блюда
готовили  миниатюрными  пор-
циями.  На  таких мероприятиях
существовала отработанная си-
стема:  лишнего  не  готовили,
самое  главное —  навести  на
столе  красоту.  Тем более  наше
Политбюро было далеко не пер-
вой  свежести,  старикам  комму-
нистам было далеко за семьде-
сят. Почти все сидели на диете.
Поэтому  вместо  коньячка  упот-
ребляли жидкий чаек. На банке-
тах  правительственного  уровня
один  официант  обслуживал
двух  человек. Когда  приезжала
иностранная  делегация,  наши
политработники  не могли  ска-
зать:  “Я  не  пью” — выпить  же
им не  позволяло  здоровье. По-
этому  официантки  заранее  в
бутылку из-под коньяка налива-
ли  слабозаваренный  чай.  Пер-
вые  лица  государства  отъеда-
лись только дома.

— И все-таки... неужели
остатки с барского стола
выбрасывали?!

 —  Почему-то  официанты
были  постоянно  голодные,  все-
гда  ели быстро,  на  лету.  Как-то
один молодой человек нес блю-
до с нашей кухни по коридору в
Георгиевский зал, где проводил-
ся банкет. Не удержался и съел
кусочек  чего-то.  У  него  тогда
этот  кусок  поперек  горла  встал.
Пришлось вызывать врачей. Еле-
еле откачали...

— Какую кухню предпочи-
тала партийная элита?

— Все они были консерватив-
ны в еде, доверяли только рус-
ской  кухне.  Как  правило,  ника-
ких  изысков на  столе не  было.
Кормили мы  их  солеными  гри-
бочками,  вареной  картошкой,
селедкой,  холодцом,  зажарива-
ли целых поросят, тушили гусей.
Сейчас  на  банкетах  подобного
уровня  засилье французской  и
японской  кухни.

Хачапури маршал
Гречко выбрасил за борт

— Имелись у боссов лич-
ные повара?

 — В рамках особой кухни су-
ществовали отдельные  подраз-
деления,  которые  обслуживали
семьи партийной элиты на дачах.
Личных  поваров  для  того  или
иного партийного босса отбира-
ли  кремлевские  кадровики.
Если случалось ЧП — например,
хозяин умер, — то поваров сра-
зу  переводили  обратно  на  осо-
бую  кухню.

— Вам часто приходилось

работать на вы-
ездах?

— В те времена
было принято  при-
глашать  на  отдых
лидеров  друже-
ственных  стран —
Румынии,  Венгрии,
Болгарии... Всех их
баловали  гастро-
номическими  яст-
вами  повара  с  на-
шей  кухни.  Как
правило,  если  я
выезжал на  курорт
обслуживать  одно-
го  партийного  ра-
ботника,  через  не-
делю  его  сменял
другой.  Так  могло

тянуться целое лето. В 1976 году
мне  довелось  обслуживать  в
Пицунде  Николае  Чаушеску  с
женой и сыном. С ним прибыла
целая  бригада  охранников —
порядка  семнадцати  человек.
Чаушеску  привез  личного  ру-
мынского  повара —  наши  блю-
да  он  игнорировал.  Зато  руко-
водитель  его  охраны,  капитан
Ион Попа, постоянно находился
на  кухне:  заглядывал в  кастрю-
ли, пробовал блюда на вкус...Не
доверял нашим  поварам.

Однажды  Попа  так  напился,
что потерял портфель с важны-
ми документами и деньгами. На
следующий  день  наши  сердо-
больные советские люди верну-
ли  портфель.  Тот  на  радостях
накатил  местного  самогона  и
полез  обниматься с  официант-
ками.  Наши девчонки  обслужи-
вали его в тот день со слезами
на глазах. Он им прохода не да-
вал. Когда они с тяжелыми под-
носами проходили мимо, он пы-
тался  каждую  схватить  за  мяг-
кое место. Чаушеску  потчевали
отдельно. Говорят, в его апарта-
ментах  все  проходило  чинно  и
благородно.

— На курортах тяжелее
было работать, чем в Крем-
ле?

— Конечно. Работа начиналась
с шести утра, заканчивалась по-
здней ночью.  Каждый  день мы
должны  были  обновлять меню:
блюда  не  должны  были  повто-
ряться. Тут одними сосисками и
яичницей не отделаешься. Нам
даже  искупаться  было  некогда,
да  и  запрещено  это  было.  За
нами постоянно следили охран-
ники. Чуть что, могли настучать
нашему  руководству.

— Блюда с кремлевской
кухни могли не понравить-
ся членам Политбюро?

— Один наш товарищ обслу-
живал Никиту Хрущева. На зав-
трак  тот  предпочитал  геркуле-
совую  кашу.  Однако  в  нужный
момент  крупы на  кухне  не  ока-
залось. Пришлось нашему пова-
ру отовариваться в ближайшем
магазине.  Как  известно,  герку-
лес  со  временем портится.  Ви-
димо,  срок  годности  того  герку-
леса давно  истек. В  результате
каша  получилась  невкусной.
Дело  кончилось  тем,  что  с  на-
шим поваром  три  дня  разбира-
лись на Лубянке.

— Владимир Евдокимо-
вич, долгое время вы рабо-
тали с министром обороны
СССР маршалом Гречко...

— Больше года я проработал
у него на даче. Однажды Андрей
Антонович  попросил меня  сде-
лать  яичницу.  Времени было  в
обрез.  Я на  скорую  руку  пожа-
рил ему яичницу на порционной
нержавеющей  сковородке.  К
сожалению,  чугунной  сковоро-
ды под рукой не оказалось, а на
этой  нержавейке  все  пригора-
ло, готовить на ней было невоз-
можно. Когда Гречко подали яич-
ницу,  он  начал  орать:  “Что  вы
мне приготовили?! Забудьте про
свои  ресторанные  дела!  Сде-
лайте мне яичницу,  как у Бреж-
нева, с салом”.

Вообще  маршал  отличался
крутым  нравом  и  за  словом  в
карман не лез. Не раз мне при-
ходилось наблюдать, как из его
кабинета выскакивали генералы
с красными лицами...

— Что это за особенная
яичница, которую упомянул
Гречко?

— Мне  частенько  приходи-
лось  выезжать  в Завидово,  где
охотился  Леонид Ильич.  Бреж-
нев  был неприхотлив  в  еде.  Ту
самую  яичницу  мы  жарили  на
большой  чугунной  сковороде.
Сначала  до  хрустящей  корочки
обжаривали куски сала, а затем
густо  заливали  его  десятком
яиц. Там-то Гречко и попробовал
это блюдо.

— Маршал часто ругал
вас за непонравившиеся
блюда?

— Случалось и такое. У Греч-
ко  на  Кавказе  было много  дру-
зей, которые спецрейсом высы-
лали ему тридцатилитровые бу-
тыли  “Хванчкары”  и  свежие  ха-
чапури. Во время морского кру-
иза  одна  женщина  вызвалась
приготовить ему такие же хача-
пури. Правда, вместо грузинско-
го блюда у нее получились ват-
рушки с сыром. Когда Гречко уви-
дел  это  творение,  то  закричал:
“Выбросьте эту гадость за борт!”
Неудивительно, что у нее ниче-
го  не  получилось:  ведь  секрет
теста для хачапури — в том, что
его  замешивают  на  натураль-
ном  боржоми,  которого  у  нас  в
тот момент  не оказалось.  Еще
неприятная  история  вышла  с
пирожками. Дело в том, что мар-
шал обожал  пирожки с  картош-
кой и  укропчиком. Однажды он
заказал их на завтрак. Когда он
увидел  мои  пирожки,  помор-
щился: “Разве я это просил сде-
лать?! Я такие не ем”. Позже мне
объяснили, что тесто для пирож-
ков  надо  раскатывать  скалкой,
размеры  его  любимых  пирож-
ков  в  несколько  раз  превосхо-
дили  стандартные.  Каждый  пи-
рог  отдельно  обжаривали  на
сковороде.

— Вам перепадало с бар-
ского плеча?

— Маршалу  Гречко однажды
презентовали  стокилограммо-
вую белугу. Четверо солдат еле
дотащили  эту  рыбину. Мы  ее
распилили пилой и убрали в по-
греб. На протяжении нескольких
месяцев мы  эту  белугу  варили,
жарили, запекали — до тех пор,
пока  Гречко  смертельно  не  на-
доела  рыбная  кухня.  “Хватит,
заберите ее себе”, — сказал он,
когда  на обед мы  в  очередной
раз приготовили  белугу  под  сы-
ром...

 — Вам приходилось об-
служивать секретаря ЦК
Компартии Украины Петра
Шелеста. Какие у него были
пристрастия в еде?

 — Тогда он уже занимал пост
первого  заместителя  председа-
теля  Совета Министров  СССР.
Как настоящие украинцы, Шеле-
сты  не могли  прожить без  бор-
ща и вареников. По выходным я
лепил  их  семейству  огромный
таз  вареников с  вишней.

— Что предпочитал сек-
ретарь ЦК Константин Кату-
шев?

— Он был родом с Урала, по-
этому обожал пельмени из  тон-
чайшего  теста. По выходным  я
варил  его  семье  пельмени  и
пшенную  рассыпчатую  кашу.
Кстати,  теща  Катушева  во  вре-
мя  готовки  все  время  находи-
лась на кухне и следила за про-
цессом. Вообще,  жены  партий-
ных лидеров были более приве-
редливы  в  еде,  нежели их  суп-
руги. С  самими  хозяевами  мы
практически не  общались.

 — За что могли уволить
повара с престижной кух-
ни?

— За все, причем не объяс-
няя причин. Например, головы
могли полететь в случае ЧП на
объекте. Гречко скончался при
странных  обстоятельствах.
Вечером  поужинал  с  внучка-
ми  и,  пожелав  им  спокойной
ночи,  поднялся  в  свой  каби-
нет.   Утром  его  обнаружили
мертвым.  Врачи  констатиро-
вали,  что  смерть  наступила
между 11 и 12 часами ночи, то
есть через полчаса после ужи-
на.  А  ведь  он  крепкий  мужик
был,  каждое  утро  по  росе  хо-
дил... Вот тогда всех наших на
Лубянку  затаскали.  Меня  Бог
миловал:  я  тогда  работал  на
другом  объекте.
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Самым высокопоставленным
шпионом в ФРГ, который зани-
мался сбором секретных сведе-
ний, был бывший генерал гер-
манского вермахта Эдгар Фой-
тингер. Это был человек гени-
альных организаторских способ-
ностей, который так и не был
уличен в шпионаже при жизни.
Лишь после его смерти выясни-
лось, что он советский агент.

Эдгар Фойтингер родился 9
ноября 1894 г. в Меце в семье
торговца музыкальными товара-
ми. До 1907 г. учился в гимназии,
а в 13 лет поступил в кадетский
корпус, где отличался своими
блестящими способностями и
бесстрашием.

В начале первой мировой
войны, сдав выпускные экзаме-
ны, он в составе полка тяжелой
артиллерии попадает на фронт.
Принимает участие во многих
сражениях. В 21 год награжден
Железным крестом 1-го класса
за мужество. В 1919 г. Фойтин-
гер вступает в рейсвер. Но на-
чальство его не любило. За вре-
мя службы он поменял не один
гарнизон. Наконец нашел себе
постоянное место службы в
спортивной школе сухопутных
войск (он был прирожденным
спортсменом). А вскоре сделал
хорошую партию - женился на
дочери известного промышлен-
ника Браун-Бовери, но по-пре-
жнему оставался сердцеедом и
гулякой. Его очень любили под-
чиненные.

Кроме жизнелюбия, Эдгар
обладал ярко выраженными спо-
собностями организатора. Все,
что бы он ни затевал, устраива-
лось как бы само по себе. Когда
к власти пришел Гитлер, Фой-
тингер был ведущим офице-
ром-организатором военного
шоу во время всеимперского
съезда партии в Нюренберге в
1935 г. А в 1936 г. входил в состав
Организационного комитета XI
Олимпийских игр в Гармиш-
Партенкирхене и Берлине.

С началом второй мировой
войны он участвует в западной
компании, а затем воюет на во-
сточном фронте. 1 августа 1941
г. Фойтингеру присвоено звание
полковника, а спустя год гене-
рал-майора с вручением золо-
того Германского креста.

Летом 1945 г. он на свой страх
и риск формирует во Франции
танковую дивизию, о чем сооб-
щает Гитлеру. Ошеломленные
штабисты вначале даже отказы-
вались присваивать дивизии
номер полевой почты. Но, в кон-
це концов, все обошлось: диви-
зию подчинили как резерв глав-
ного командования 716-й пехот-
ной дивизии.

После отступления из Фран-
ции в 1944 г. Фойтингер решил
хорошо пожить и многое, что
принадлежало вермахту, заб-
рав со складов, использовал в
личных целях. Им заинтересова-
лись высшие военные инстан-
ции. Фойтингер был арестован,
заключен в крепость Торгау, раз-
жалован в рядовые и пригово-
рен имперским судом к смерт-
ной казни за «коррупцию и ма-
родерство в целях собственной
наживы». Но неожиданно прихо-
дит спасение: от Гитлера. Тот
предлагает, чтобы ему поручи-
ли опять что-нибудь создать.

Предположительно Фойтин-
гер должен был в соответствии
с высшим указанием сформиро-
вать подразделение Гитлерюген-
да. По утверждению Фойтинге-
ра, Гитлер вернул ему даже пре-
жнее звание.

Организация охватывала не-
мецкую молодежь в возрасте от
10 до 18 лет и делилась по воз-
растным категориям. Прием и

В угоду американскому аген-
ту Юрию Андропову пришлось
перекраивать сетку вещания
Центрального телевидения

Советскому разведчику, по-
четному сотруднику органов
госбезопасности СССР Влади-
миру Гладких по заданию Роди-
ны пришлось поработать во
многих странах мира. Недавно
76-летний чекист-пенсионер на-
писал книгу «Спецзадание дли-
ною в жизнь». В ней отставной
полковник управления ФСБ по
Воронежской области вспом-
нил немало любопытных исто-
рий и курьезных случаев, свя-
занных со своей работой. Одно
из них приводит «Экспресс га-
зета».

- В середине 70-х из КГБ СССР
к нам поступило письмо, кото-
рое, как сообщалось, было от-
правлено на Лубянку из Воро-
нежа, - начал рассказ Владимир
Гладких. - Автор сообщал, что он
сын русского эмигранта, окон-
чивший разведшколу в амери-
канском Монтеррее, и забро-
шен ЦРУ в СССР. Далее аноним
писал, что по заданию руковод-
ства из Лэнгли он собрал боль-
шой объем информации о дис-
локации советских военных баз
на Сахалине и Дальнем Восто-
ке, указал при этом действи-
тельные номера воинских час-
тей и координаты военных баз.
В конце автор письма сообщил,
что возвращаться в Штаты не
желает, так как советская дей-
ствительность произвела на
него приятное впечатление и он
готов явиться в КГБ с повинной.
Однако шпиону были нужны га-
рантии освобождения от уго-
ловной ответственности, чтобы
не провести остаток жизни в
советских лагерях. Если Лубян-
ка принимает это условие, то
чекисты должны известить аме-
риканского шпиона весьма нео-
бычным способом - организо-
вать по Центральному телеви-
дению трансляцию концерта
Людмилы Зыкиной. В письме
указывались дата и время, ког-
да агент ЦРУ был готов ждать
этого сигнала.

Зыкина вместо футбола
Поднялся страшный перепо-

лох, дело под личный контроль
взял председатель КГБ СССР
Юрий Андропов, а самому авто-
ру письма была присвоена опе-
ративная кличка Меломан.

Вести его поиск было пору-
чено мне - тогда начальнику 1-
го отделения 2-го отдела Воро-
нежского управления КГБ.

Подробности
умерли вместе с ним

воспитание членов «Гитлерю-
генд» было тщательнейшим об-
разом отрегулировано.

Руководство «Гитлерюгенд»
старалось любыми способами
привлечь молодежь, организуя
спортивные соревнования, тури-
стические походы, молодежные
слеты, международные встречи
с членами молодежных фашис-
тских объединений Италии и
других стран. Проводились ре-
гулярные паломничества в Бра-
унау, на родину Гитлера. Любой
юноша мог найти в деятельнос-
ти «Гитлерюгенд» что-нибудь ин-
тересное для себя: занятия ис-
кусством или народными про-
мыслами, авиамоделирование,
журналистика, музыка, спорт и
т. д.

Еще 6 сентября 1935, высту-
пая на Нюрнбергском партий-
ном съезде, где перед трибуна-
ми промаршировали 54 тыс. не-
мецких юношей, Гитлер сформу-
лировал воспитательные крите-
рии нацизма: «Нам не нужны
интеллектуальные упражнения.
Знание разрушительно для
моей молодежи... По нашему
мнению, молодой немец буду-
щего должен быть стройным и
ловким, резвым как борзая, гиб-
ким как кожа и твердым как
крупповская сталь». С 8 августа
1940 «Гитлерюгенд» возглавлял
Артур Аксман. Организация была
распущена после поражения
Третьего рейха.

После освобождения из
тюрьмы Эдгар Фойтингер про-
сто дезертировал. Переодев-
шись в генеральскую форму, с
рыцарским крестом на шее он
сдался англичанам и с другими
генералами был отправлен в
лагерь для военнопленных. Че-
рез некоторое время англичане
перевели его в Гармиш и назна-
чили инструктором лыжной под-
готовки в одной из военных ча-
стей. Весной 1946 г. в звании ге-
нерал-лейтенанта в отставке он
освободился из «плена». Ему
была назначена максимально
высокая пенсия. Он становится
представителем нескольких
фирм пищевой промышленно-
сти. В 1951 г. женится второй раз
на вдове крупного предприни-
мателя.

В мае 1953 г. Фойтингеру по-
звонил по телефону неизвест-
ный и назначил встречу, во вре-
мя которой показал ему копию
рапорта штаба 20-й мотопехот-
ной дивизии. Рапорт был дати-
рован 12 апреля 1945 г., и в нем
указывалось на необходимость
поиска дезертира, рядового
Фойтингера. Неизвестный по-
ставил условия: либо этот доку-
мент будет опубликован, либо
генерал согласится на сотрудни-
чество с советской разведкой.
Фойтингер выбрал второе. Это
можно было и предположить,
т.к. в бывшем КГБ находились
высокопрофессиональные ана-
литики, которые просчитывали
личность вербуемого по мель-
чайшим чертам характера, выби-

рая максимально возможный
вариант для атаки. Кого-то ин-
тересует более всего карьера,
кого-то благополучие семьи и
финансовая сторона жизни, не-
которых вербуемых кандидатов
интересует личная безопасность
и одно из направлений для шан-
тажа это сексуальное, довольно
сильно применяемое бывшим
КГБ.

Самый высокий по званию
агент советской разведки полу-
чил задание собирать всю воз-
можную информацию в связи с
намечаемой ремилитаризацией
ФРГ. Таким образом, он был на-
целен на работу против бундес-
вера еще до его создания.

Эдгар Форинтер восстанав-
ливает прежние знакомства с
бывшими генералами вермахта
и получает от них необходимые
сведения. Вскоре генерал Фой-
тингер возобновляет отноше-
ния и с полковником генераль-
ного штаба бундесвера фон Хин-
келдеем, который во время
войны был его адъютантом. Ге-
нерал предложил Хинкелдею
быть соавтором книги мемуаров
и объяснил, что необходимо
сравнить военные аспекты про-
шлого и настоящего. Полковник
с готовностью предоставил сек-
ретные оперативные докумен-
ты бундесвера, включавшие в
себя информацию об использо-
вании ядерного оружия в случае
войны, данные о системе под-
готовки воздушно-десантных
войск и многое другое. Фойтин-
гер подолгу оставался в кабине-
те Хинкелдея даже в его отсут-
ствие; как высший армейский
офицер, он имел свободный
доступ в министерство оборо-
ны и мог находиться там бескон-
трольно.

Раз в три месяца Фойтингер
передает собранную информа-
цию резиденту ГРУ в Восточном
Берлине. Будучи прекрасным
организатором, он привлек к
работе даже своих детей, кото-
рые, конечно, об этом не дога-
дывались.

В январе 1960 г. Фойтингер
отправился на очередную встре-
чу в Восточный Берлин. В поез-
де с ним случился сердечный
приступ, и с вокзала он был от-
правлен в больницу. Оттуда он
успел сообщить жене адрес че-
ловека, с которым должен был
встретиться. Таким образом ре-
зидент получил возможность
скрыть действительную цель
поездки Фойтингера в Восточ-
ный Берлин.

Генерал скончался 21 января
1960 г. Его тайна никогда не была
раскрыта, если бы не советс-
кий резидент, который попы-
тался вновь выйти на тот же ис-
точник информации - полков-
ника Хинкелдея. Сославшись
на Фойтингера, Кюн показал
полковнику копии документов,
которые тот передавал генера-
лу. Хинкелдею было предло-
жено продолжить работу Фой-
тингера, но он наотрез отка-
зался сотрудничать с советски-
ми спецслужбами, вызвал ра-
ботников военной контрраз-
ведки.

18 декабря 1962 г. полковник
Хинкелдей предстал перед су-
дом по обвинению в неумыш-
ленном шпионаже. Суд приго-
ворил его к шести месяцам
тюрьмы условно. Кюн же после
нескольких недель, проведен-
ных в заключении, благополуч-
но перебрался в ГДР. В отноше-
нии главного виновника - гене-
рала Фойтингера - суд вынес оп-
ределение: «Подробности его
шпионской деятельности и
правда о нем умерли вместе с
ним».

Концерт для шпиона
с оркестром

Мы разработали план
мероприятий, в которых,
помимо воронежских со-
трудников, были задей-
ствованы коллеги с Саха-
лина и Дальнего Востока, а
на Лубянке решался вопрос
о показе по телевизору
концерта Зыкиной в ука-
занное агентом время. На-
конец он состоялся. Стоял
теплый июньский вечер, и
ровно в восемь часов дик-
тор объявил, что по техни-
ческим причинам трансля-

ция футбольного матча чемпи-
оната СССР отменяется, а вмес-
то нее будет показан концерт
народной артистки СССР Люд-
милы Зыкиной. Только она нача-
ла петь, раздался телефонный
звонок. Звонил начальник обла-
стного управления КГБ Николай
Минаев: «Слушаешь песенки?
Ну, я тебе завтра устрою кон-
церт…»

Как по нотам
Вскоре с Лубянки нам пере-

слали второе письмо Мелома-
на, в котором он сообщил, что
являться с повинной передумал
и собирается возвращаться за
кордон. Но «успокоил», написав,
что даст своим хозяевам невер-
ную информацию, так как сим-
патизирует СССР. В частности,
его тронул тот факт, что в Во-
ронеже на Доске почета поме-
щена фотография его род-
ственника, несмотря на то, что
он имеет близких, проживаю-
щих за рубежом. Эта фраза и
стала ключевой для поиска Ме-
ломана. Выяснилось, что на Дос-
ке почета завода «Электропри-
бор» висит фото женщины, у
которой недавно гостила мать,
прибывшая с Сахалина.

И все прояснилось. Действи-
тельно, женщина долгое время
работала на острове заведую-
щей сберкассой, вышла на пен-
сию и переехала на постоянное
место жительства в Брянскую
область. Недавно она приезжа-
ла на два месяца в Воронеж к
дочери.

Вскоре было установлено,
что Меломан и пенсионерка -
одно и то же лицо. Сверхсекрет-
ное дело оказалось розыгры-
шем…

Напуганная пенсионерка при-
зналась, что все письма от име-
ни шпиона написаны ею. Жен-
щине надоели бесконечные
футбольные трансляции по те-
левизору, и она решила таким
образом устроить по Централь-
ному телевидению концерт сво-
ей любимой певицы. Что каса-
ется точных данных о воинских
частях Сахалина и Дальнего Во-
стока, то, работая в сберкассе,
она постоянно общалась с воен-
нослужащими и их семьями. А
шпионские термины «дезин-
формация» и «школа в Монтер-
рее» любительница музыки вы-
писала из книги Николая Яков-
лева «ЦРУ против СССР».

Пенсионерку за ее шутку ис-
ключили из партии, а по поводу
всей этой истории над нами еще
долго подтрунивали коллеги.
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Ученые биологического фа-
культета Кемеровского госуни-
верситета провели исследова-
ние, сравнивая биологический
возраст людей и паспортный. Им
удалось выяснить, как отражает-
ся на людях преждевременное
старение. На основании полу-
ченных данных ученые смогли
сделать выводы, каким образом
можно продлить биологичес-
кую молодость человека.

Ученые вместе со школьни-
ками обследовали более 500
школьных учителей, в основном
женщин, и выяснили, что у каж-
дой третьей из них биологичес-
кий возраст в среднем на девять
лет опережает паспортный, пи-
шут Известия.

Как сообщает издание, для
ранней старости характерен
синдром “выгорания”, то есть
ипохондрия, личностная тре-
вожность, депрессия, склон-
ность к истерии.

Несмотря на то, что темп ста-
рения передается по наслед-

Конец света не за
горами – неустанно по-
вторяют ученые. Бли-
жайший из них угрожа-
ет нам 21 июня 2008
года. В этот день, по
предсказаниям неко-
торых исследовате-
лей, может произойти
столкновение нашей
планеты с 800-метро-
вым астероидом HZ51,
открытым в прошлом
году. Такое столкнове-
ние может привести к
событиям, которые 65
миллионов лет назад
привели к вымиранию
динозавров.

А тем временем, по
прогнозам астроно-
мов, в конце 2011 г.
ожидается пик небы-
валой солнечной активности.
Причем такой, что она будет за-
метно сказываться на работе
электрических и навигационных
приборов на Земле, а также са-
мочувствии людей. Нежелатель-
но будет также валяться на сол-
нышке – чтобы вместе с загаром
не получить рак кожи.

Затем, уверяют ученые, раз-
горячившееся светило может
вообще взорваться. Так утвер-
ждает эксперт Европейского
космического агентства, гол-
ландский астрофизик Пирс ван
дер Меер. По его словам, тем-
пература солнечного ядра за
последние 11 лет увеличилась
почти вдвое. Катастрофа, счита-
ет он, может разразиться в 2013
году. Пока же готовящееся рва-
нуть солнце усиленно разогре-
вает нашу планету – и именно
оно, а не парниковый эффект,
виновато в глобальном потеп-
лении.

Гибель солнца предвещали и
ранее, но оно до сих пор упор-
но не желает взрываться. А вот
последствия глобального по-
тепления – это уже не теория,
а реальность. Мы уже ощуща-
ем их в виде аномальных кап-
ризов погоды. Но это только
начало. В ближайшие несколь-
ко лет средняя температура на
планете может подскочить до
2–11 градусов. И тогда жители
нашей планеты действительно
смогут ощутить на себе все

Комната Эймса
Комната Эймса была сконст-

руированная художником и
психологом Адельбертом Эй-
мсом в 1946 году.

Дальняя стена комнаты рас-
положена не под прямым уг-
лом к боковым стенам, как это
обычно бывает, а под очень ос-
трым углом к одной стене и,
соответственно, под тупым
углом к другой. Благодаря лож-
ной перспективе, созданной в
том числе узорами на стенах и
полу (в данном случае - черно-белые клетки), наблюдатель вос-
принимает эту комнату прямоугольной.

В результате оптической иллюзии, человек, стоящий в ближнем
(к наблюдателю) углу такой комнаты, выглядит великаном, а нахо-
дящийся в дальнем углу - карликом.

При передвижении человека из одного угла в другой, создается
ощущение, что он увеличивается в размерах или уменьшается.

Ученые выделили ДНК мамонта!
Впервые в мировой исто-

рии ученым удалось выде-
лить достаточно крупный
фрагмент ДНК мамонта, най-
денного на Ямале два года
назад.

По словам Павла Косинце-
ва, заведующего музеем Ин-
ститута экологии, растений
и животных Уральского отде-
ления РАН, работы проводи-
лись в Англии. Благодаря это-
му прорыву вскоре можно

будет полностью воссоздать всю цепочку ДНК. На этот раз фраг-
мент ДНК получен из шерсти мамонта, а не из мягких тканей, как
было раньше, и поэтому является более крупным, чем предыду-
щие. Мамонт, из шерсти которого извлекли ДНК, был зрелым жи-
вотным 30-40 лет, и погиб приблизительно 10 тыс. лет назад.

Ученые установили, что причиной смерти гиганта не мог быть
голод (на что указывает заполненный пищей желудок) или травма
(на туловище животного не обнаружено смертельно- опасных ра-
нений).

Мигрень и память
Ученые из Университе-

та Джонса Хопкинса про-
вели исследование с уча-
стием 1448 женщин, 204 из
которых регулярно стра-
дали от приступов мигре-
ни. Все участницы приня-
ли участие в тестировании
когнитивных функций, в
частности, памяти. Такое
же тестирование было
проведено через 12 лет.

Выяснилось, что в на-
чале исследования ре-
зультаты тестирования когнитивных способностей у женщин, стра-
дающих мигренями, были несколько хуже, чем у остальных. Спустя
12 лет ухудшение когнитивных способностей наблюдалось в обе-
их группах. Тем не менее, у женщин, страдающих мигренями, ос-
лабление когнитивных способностей было на 17% ниже, чем в кон-
трольной группе. Наименьшее возрастное ослабление когнитив-
ных способностей наблюдалось у пациенток с мигренями старше
50 лет, сообщила руководитель исследования Аманда Калайджан.

Причины такого эффекта пока неизвестны. По мнению иссле-
дователей, определенную положительную роль могут играть ле-
карства от мигрени (в частности, ибупрофен), диета и образ жизни
пациентов. «Люди, страдающие мигренями, стараются реже упот-
реблять алкоголь и больше спать…Возможно также, что они чаще
принимают витамины и пищевые добавки, поскольку в большей
степени беспокоятся о своем здоровье», - заявила Калайджан.
Кроме того, ученые не отрицают возможное значение биологи-
ческих механизмов, лежащих в основе мигрени, в частности сосу-
дистых нарушений и изменений мозговой активности.

Шоколадная зубная паста
Специалист Арман Садехпур

из университета Тулана (США)
утверждает, что экстракт какао-
порошка - каобромин, который
присутствует в шоколаде, чае
и прочих продуктах, - является
натуральной альтернативой
различным фторидам в зубных
пастах и эффективнее борет-
ся с кариесом и прочими зуб-
ными заболеваниями.

Специалист сообщает, что эк-
стракт какао-порошка пред-
ставляет собой белый кристал-
лический порошок, богатый ко-
феином и теобромином. При
этом он не только укрепляет
зубную эмаль и защищает зубы

от гниения, но и оказывает общее положительное воздействие на
организм.

В настоящее время ученый провёл опыты лишь на животных,
доказав при этом эффективность каобромина, но за 2-4 года Са-
дехпур планирует провести необходимые клинические испытания
экстракта и коммерциализацию продукта. Новатор уже создал пер-
вый опытный образец зубной пасты, которая содержит какао-экст-
ракт и обладает мятным ароматом.

Напомним, что зубные пасты с химическими фторидами прак-
тикуются производителями с 1914 года. Однако теперь им стоит
опасаться такого достойного конкурента, как зубная паста с шоко-
ладом.

Как продлить молодость
ству на генетичес-
ком уровне, есть
несколько вне-
шних факторов,
которые могут его
замедлить. Так, ос-
таваться молодым
помогает относи-
тельное матери-
альное благополу-
чие.

По мнению
профессора Люд-
милы Белозеро-
вой, создавшей
методику оценки
биологического

возраста, важен также рацио-
нальный образ жизни. Огром-
ную роль играет то, как чело-
век двигается, как питается и
как строит взаимоотношения с
другими людьми, пишет газе-
та. Так, люди, стареющие мед-
леннее, обычно много двига-
ются и работают, едят все по-
немногу, а также оптимистич-
ны и доброжелательны к окру-
жающим.

Живой иллюстрацией к сове-
там специалистов может слу-
жить один из самых старых жи-
телей Гонконга 107-летний Чан
Чи. Несмотря на трехзначную
цифру в возрасте, он выглядит
лет на 80, обладает ясным умом
и хорошей памятью, сообщает
АМИ-ТАСС.

Чан живет в одной из дере-
вень в районе Тайпо на новых
территориях Гонконга, начинает
свой день с утренней гимнасти-
ки и, будучи поваром по специ-
альности, готовит себе только
здоровую пищу. “Я не очень раз-

борчив в еде, но стараюсь есть
поменьше жирного и часто варю
себе супы”, – поведал герой ре-
портажа.

При этом на протяжении де-
сятилетий он оставался заяд-
лым курильщиком, хотя в пос-
леднее время хочет отказаться
от вредной привычки.

Но главным фактором, по-
зволившим ему прожить так
долго, сам Чан Чи считает дли-
тельное половое воздержание.
Рассказывая о секретах своего
долголетия газете South China
Morning Post, он признался, что
овдовел в 30 лет и с тех пор
больше не имел сексуальных
отношений.

“В основном я пребываю в
спокойном расположении духа
и живу беззаботной жизнью. У
меня много друзей”, – добавил
долгожитель.

А тем, кто не может жить как
Чан Чи, британские ученые со-
ветуют есть больше шоколада.
Они выяснили, что этот продукт
эффективен для лечения сосу-
дистых нарушений, старческого
слабоумия и инсульта. Флавоно-
лы, содержащиеся в шоколаде,
могут оказаться полезными для
борьбы с хронической усталос-
тью, нарушениями сна, а также
для замедления процессов ста-
рения, сообщает CNews.

В своем докладе профессор
Макдональд привел результаты
ядерно-магнитной томографии
головного мозга. На томограм-
мах были видны признаки уси-
ления активности мозга после
выпитой чашки горячего шоко-
лада.

Ученые прогнозируют конец света

«прелести» приближающегося
конца света!

Некоторые исследователи
считают, что к 2020 г. климат из-
менится так, что Европу ожида-
ет череда страшных ливней и
наводнений, которые уничтожат
большую часть урожая и приве-
дет населения планеты к голо-
данию.

Однако бороться придется не
только за урожай, но и против
массовых эпидемий инфекци-
онных заболеваний. В 2020-е гг.
резко возрастет угроза новых
вирусов гриппа, а также различ-
ных атипичных респираторных
инфекций.

13 апреля 2029 г. нашей пла-
нете вновь будет угрожать опас-
ность из космоса. На этот раз на
расстояние всего в 35000 км к
ней приблизится 400-метровый
астероид 99942 Apophis. Ученые
считают, что его можно будет
увидеть невооруженным гла-
зом.

Шанс этой катастрофы назы-
вают как один из шести тысяч.
Это очень высокая вероятность!

Тем временем, если планета
все же выживет, к 2030 г. исчез-
нут от 20 до 30% коралловых
рифов. Зато прибавится людей
– население Земли увеличится
до 8,3 млрд, значительная часть
из которых будут из года в год
питаться однообразной деше-
вой пищей.

Еще через десять лет, к 2040

г., окончательно
растают льды Арк-
тики. Сохранится
лишь небольшой
участок вечного
льда у северного
побережья Канады
и Гренландии.

Примерно в
2050 г. планета мо-
жет содрогнуться
в невиданных до-
селе землетрясе-
ниях. Так считают
не только поклон-
ники всевозмож-
ных пророчеств,
но и профессор-
сейсмолог Гордон
Майкл Скальон.
Разломы, лава и
цунами перекроят
лик нашей плане-

ты, изменятся магнитные поля
и ее климат.

Но это пока что не доказано.
Зато с большей вероятностью к
середине века исчезнет боль-
шая часть альпийских ледников.
В странах с жарким климатом
резко возрастет смертность,
особенно среди пенсионеров.

Непросто будут переносить
потепление климата и жители
умеренных широт. Прогнози-
руется, что летние температу-
ры в Нью-Йорке будут дости-
гать 40 градусов в тени, что
приведет к гибели от теплово-
го удара сотен людей. А вот в
Британии прогнозируют, на-
против, резкое понижение
температур – видимо, по при-
чине изменения океанских те-
чений.

В 2060 г. население планеты
достигнет 9,5 млрд человек.
Вопрос продовольствия станет
самым насущным. Всепланетная
засуха приведет к огромным
лесным пожарам, а также обме-
лению части рек – что вызовет
не только проблемы с питьевой
водой и орошением полей, но и
скажется на работе гидроэлект-
ростанций.

К концу столетия уровень уг-
лекислого газа в атмосфере
превысит все допустимые гра-
ницы. Изменится сама экосисте-
ма планеты. Целые государства
просто прекратят свое суще-
ствование.
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Попасть в будущее - заветная мечта человека. По-
скольку машину времени пока не изобрели, то путе-
шествовать можно лишь с помощью фантастических
книг и фильмов. Но уже сегодня, в современной ре-
альности, на Земле есть места, где кажется, что ты
попал как минимум в XXII век. Невиданная архитекту-
ра, невероятные технологические новшества, неслы-
ханные удобства — все это обеспечивают современ-
ные архитекторы, создавая мир «архитектуры будуще-
го». Какова она, эта архитектура? Предлагаем посетить
мир будущего – Дубай.

Трудно найти в мире иное государство, которое столь
настойчиво, с таким завидным постоянством продол-
жало бы удивлять мир все новыми и новыми проекта-
ми, направленными не только на процветание страны,
но и вселяющее в людях уверенность в неком всемогу-
ществе красоты и мудрости человеческого гения. Да,
теперь мы можем дополнять естественную красоту
нашей планеты.

Восточная роскошь древнейших традиций в третьем
тысячелетии обрамляется подобно бриллианту изыс-
ками новейших технологических возможностей. Дубай
в последние годы воплощает невероятные проекты и
совершает невозможное, открывая все новые направ-
ления в сфере шикарного отдыха, способного поразить
повидавших многое сильных мира сего.

Проект «Пальмовые острова» представляет собой
огромный жилищно-курортный комплекс на самых
больших в мире искусственных островах: palm
Jumeriah, palm Jebel Ali, palm Deira. Например, The Palm
Deira будет иметь 41 «ветвь» и массивный остров-вол-
норез, окружающий основной остров. Он должен стать
самым крупным искусственным островом на Земле:
«крона» пальмы будет простираться на 7 км в длину, а
ее «ствол» – почти на 3 км при ширине более полуки-
лометра. На острове будут построены около 8 000 час-
тных вилл, а также гостиницы, рестораны, админист-
ративные, развлекательные и спортивные учреждения.
Tha Palm Jumeirah и The Palm Jebel Ali вместе удлинят
береговую линию Дубая на 120 км, а весь жилищно-
курортный комплекс «Пальмовые острова» увеличил
пляжную зону эмирата более чем на 500 км2.

ВОСЬМОЕ ЧУДО СВЕТА


